
АВТО Теперь, чтобы сесть за руль, нужно доказать, 
что ты — не алкоголик и не наркоман

Скажи «права-а-а»

Елена Березина

С
егодня,19 ноября, в Мо-
скве пройдет заседание 
Совета Министров Союз-

ного государства с участием пре-
мьер-министров обеих стран 
Дмитрия Медведева и Сергея Ру-
маса. Совмин станет главным со-
бытием после парафирования 
программы экономической ин-
теграции России и Белоруссии.

«В его повестке важные во-
просы дальнейшей интеграции 
двух государств. Помимо вопро-
сов бюджета Союзного государ-
ства — корректировки бюджета 
на 2019 год и одобрения проек-
та бюджета на 2020 год — на нем 
будут обсуждаться торгово-эко-
номическое сотрудничество, 
функционирование объединен-
ной транспортной системы, ис-
полнение ранее принятых ре-
шений. Проделана большая ра-
бота по согласованию позиций 
двух стран в самых чувстви-
тельных сферах», — рассказал 
«РГ» госсекретарь Со-
юзного государства 
Григорий Рапота.

Владимир Баршев

У
же в эту пятницу, 22 
ноября, заработает 
утвержденный при-
казом минздрава 
новый порядок обя-
зательного медосви-
детельствования во-
дителей и кандида-
тов в водители. По-

лучить медицинскую справку 
станет сложнее и дороже. Но эк-
сперты не сомневаются, что во-
дители найдут способ объехать 
новые суровые и, скорее всего, 
бесполезные нововведения.

Напомним, что водительская 
справка нужна кандидатам в во-
дители, чтобы начать обучение, 

действующим водителям — что-
бы получить новые права. Если 
водитель не попадался в нетрез-
вом виде за рулем и не отказы-
вался от медосвидетельствова-
ния, то эта справку нужно брать 
раз в десять лет, чтобы поме-
нять права по истечении их сро-

ка действия. И вот в стремлении 
не допустить к управлению ав-
томобилями наркоманов и ал-
коголиков минздрав велит 
брать на медкомиссии на ана-
лиз мочу и кровь у всех водите-
лей поголовно. 

Мочу будут брать для опре-

деления в ней психоактивных 
веществ, то есть следов употре-
бления наркотиков. А кровь — на 
определение карбогидрат-дефи-
цитного трансферрина (CDT). 
Это специфический маркер, ко-
торый показывает регулярную 
алкогольную нагрузку. То есть, 
если человек каждый день дохо-
дит до состояния опьянения, то 
анализ это покажет. Если он 
употребляет бокал вина за обе-
дом, маркер этого не определит.

Раньше такие анализы брали 
при выявлении симптомов за-
болевания. Ведь согласно поста-
новлению правительства алко-
голизм — не противопоказание 
для управления автомобилем. 
Противопоказаниями считают-

ся психические расстройства и 
расстройства поведения, свя-
занные с употреблением психо-
активных веществ. Перестрахо-
ваться, конечно, порой не вред-
но. Но дело в том, что анализ на 
CDT делается 4 часа. То есть, во-
дителям придется как минимум 
два раза приходить в наркоди-
спансер. Сначала сдать анали-
зы, потом получить результат и 
заключение нарколога. 

Сейчас в Москве есть медко-
миссии, у которых имеется об-
мен информацией с на-
рко- и психдиспансе-
рами.

СОТРУДНИЧЕСТВО Главы правительств России и Беларуси обсудят
«дорожные карты» по дальнейшей экономической интеграции

Союз открывает карты

Процесс получения справки водите-
лями будет больше походить на 
полноценную диспансеризацию.

А К Ц Е Н Т

Получить медицинскую справку станет 
сложнее и дороже.Водителям придется 
как минимум два раза приходить 
в наркодиспансер

Австралийский доллар 43,4485
Азербайджанский манат 37,5798
Армянский драм** 13,3447
Белорусский рубль 31,1726
Болгарский лев 36,0662
Бразильский реал 15,1933

Венгерский форинт** 21,0667
Вон Республики Корея*** 54,7604
Гонконгский доллар* 81,4438
Датская крона* 94,4017
Доллар США 63,7542
Евро 70,5313

Индийская рупия** 88,8257
Казахстанский тенге** 16,4516
Канадский доллар 48,2365
Киргизский сом** 91,0774
Китайский юань* 90,9164
Молдавский лей* 36,4310

Новый туркменский манат 18,2415
Норвежская крона* 70,1721
Польский злотый 16,4799
Румынский лей 14,7856
СДР   87,6308
Сингапурский доллар 46,8677

Таджикский сомони* 65,7626
Турецкая лира 11,1111
Узбекский сум**** 67,1097
Украинская гривна* 26,3951
Фунт стерлингов   82,5681
Чешская крона* 27,5551

Шведская крона* 66,2340
Швейцарский франк 64,3852
Южноафриканский рэнд* 43,2378
Японская иена** 58,5089

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.11.19

Яков Миркин: 
У нас не сыр, а сырный 
продукт, не дом, 
а жилищный 
продукт

С помощью каршеринга 
теперь можно 
будет доехать 
до Питера, Казани 
и Тулы

Стоит ли жалеть о том, 
что на уроках 
труда больше 
не будут сколачивать 
табуретки?

Самая опасная страна 
для туристов — 
Ливия, самая 
безопасная — 
Финляндия

Страница 04 Страница 05 Страница 12 Страница 05

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 19 ноября 2019. № 260 (8018)  www.rg.ru Столичный выпуск 

02
Правительство 
хочет прости-
мулировать 
бизнес вложить 
в экономику 
30 триллионов 
рублей

07
Россия переда-
ла Украине 
задержанные 
в районе 
Керченского 
пролива броне-
катера 

07
ГИБДД  под-
держивает 
идею выдавать 
права с 17 лет

09
Суды начали 
активно высе-
лять граждан 
за долги по 
ЖКХ

09
ВС разъяснил, 
когда к наслед-
ству лучше 
даже не прика-
саться

15

Евгения 
Медведева: 
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четверной 
сальхов, это 
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но я сделаю, 
поверьте
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ОРУЖИЕ Охотничьи ружья 
предложено сдавать 
в аренду

Дайте 
пострелять

Михаил Фалалеев

Человек, имеющий разрешение на хранение, ношение 
и использование оружия либо лицензию на приобрете-
ние оружия и патронов к нему, но при этом не являю-
щийся обладателем оружия, может взять ружье в арен-
ду для охоты. 
Такое предложение внесли для рассмотрения в Госду-
му депутаты Комитета ГД по природным ресурсам, 
собственности и земельным отношениям. В подготов-
ленном законопроекте предлагается внести измене-
ния в законы «Об оружии» и «Об охоте и о сохранении 
охотничьих ресурсов и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ» в части определения 
правовых оснований для передачи охотничьего ору-
жия во временное пользование.

 Оружие, сдаваемое в аренду, должно быть обяза-
тельно зарегистрировано в уполномоченном государ-
ственном органе. В пояснительной записке к законо-
проекту сказано, что для физических лиц, не имеющих 
оружия в собственности и не планирующих его прио-
бретать, предлагается ввести новый вид раз-
решительных документов — разрешение на 
ношение и использование оружия. 

ГАДЖЕТЫ Покупать 
дешевые смартфоны 
на Android надо 
с осторожностью

Вирус с завода

Антон Благовещенский

Смартфоны от неизвестных или небольших произво-
дителей — главным образом из Китая — могут содер-
жать опасные уязвимости. К такому выводу пришли 
эксперты из компании Kryptowire.

В рамках «контрольной закупки» они приобрели 
около трех десятков смартфонов различных моделей. 
Большинству покупателей названия многих из них ни-
чего не скажут — Advan, Kata, Lava. Однако в списке за-
светились и устройства, которые россияне и жители 
других стран регулярно приобретают на AliExpress — 
Elephone, Haier, Blackview, Leagoo, Ulefone, Doogee, 
Coolpad, Cubot.

Эти модели считаются «народными» — недорогие, 
обладают средними характеристиками, в целом над-
ежные. Но все портят «предустановленные» уязвимо-
сти. Их спектр достаточно широк — от несанкциониро-
ванного доступа к микрофону и скрытой установки 
приложений до возможности удаленно менять систем-
ные настройки и выполнять различные команды, необ-
ходимые злоумышленникам.

Удалить «шпионов с завода» практически невоз-
можно — зачастую они скрыты в системе и не поддают-
ся обнаружению. Проблема, по мнению Kryptowire, за-
ключается в недобросовестных подрядчиках, которые 
могут случайно, в целях экономии или наме-
ренно установить на смартфон зараженную 
или «дырявую» систему.

ТРАНСПОРТ Эксперты 
составили рейтинг 
агрегаторов такси

Как повезет

Юлия Кривошапко

Около трети автомобилей такси возят пассажиров без 
разрешений. Почти у 40 процентов нет колпаков и ша-
шечек. Примерно каждая восьмая машина нарушает 
требование к цвету (белый или желтый).

К такому выводу пришли в «Транспортной ассоциа-
ции московской агломерации» (Ассоциация ТАМА, один 
из учредителей — «Мосгортранс») по итогам исследова-
ния работы онлайн-сервисов заказа такси. Оно проведе-
но в рамках мониторинга таксомоторных перевозок, о 
котором Московская торгово-промышленная палата 
(МТПП) и агрегаторы такси договорились летом 2019 
года. 

Исследование основано на «контрольных закупках» 
услуг 8 крупнейших участников рынка. Заказы разме-
щались через мобильные приложения сервисов. Провер-
ка наличия или отсутствия разрешения проводилась на 
основании сведений из официального реестра на сайте 
правительства Москвы. В выборку попали 250 автомо-
билей такси, работающих в столице.

«Лидером» по доле машин, работающих без разреше-
ния, по результатам исследования стал агрегатор «Мак-
сим» (93,5%), на втором месте «Ситимобил» (38,7%), на 
третьем — «Индрайвер» (37,5%). Минимум машин без 
разрешений обнаружен у «Яндекс.Такси» (6,3%) и Uber 
(3,1%). Отсутствием колпаков и шашечек больше всего 
грешат машины сервиса «Максим» (96% по 
обоим параметрам), «Индрайвер» и «Ситимо-
бил». 
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РЕСУРСЫ Российский газ 
не уйдет из Европы

Трубный зов

Сергей Тихонов

Польские газовые демарши и заявления о том, что аме-
риканский СПГ намного выгоднее российского газа, не 
более чем лукавство. 

В конце прошлой недели польская государственная 
нефтегазовая компании PGNiG объявила о намерении 
не продлевать контракт с «Газпромом» после 2022 года.  

Это событие заставило вспомнить о планах некото-
рых стран ЕС диверсифицировать импорт газа. В Поль-
ше доля угольной генерации более 80%, поэтому от газа 
из любой страны она не очень сильно зависит. Основ-
ной поставщик угля — Россия. Что же касается «дешево-
го СПГ из США», то 
в этом году на миро-
вом рынке были за-
фиксированы мини-
мальные цены на 
газ. По долгосроч-
ным контрактам 
цены оставались 
прежними, а разо-
вые покупки и крат-
косрочные сделки с 
сжиженным газом 
значительно выиг-
рывали у них в стои-
мости. Гарантиро-
вать, что такое соотношение сохранится и в дальней-
шем, не может никто.

«Польша даже в условиях сверхблагоприятной 
конъюнктуры на рынке СПГ (когда многие поставщи-
ки вынуждены сбрасывать объемы ниже себестоимо-
сти) не смогла полностью загрузить свой терминал», — 
отметил замглавы Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей Гривач. 

В Литве также много говорили о выгодных предло-
жениях СПГ из США. Но с прошлого года в Литву стал 
поступать СПГ с Ямала. Сначала малыми партиями. 
Этой осенью стало известно о крупнотоннажном грузе 
Ямальского СПГ, отправляющемся в Клайпеду. Куплен 
он у французской компании Total, что, впрочем, не от-
меняет его российского происхождения.

Если Европа стремится к единому энергетическому 
рынку, то вызывает недоумение позиция отдельных 
членов ЕС, действующих вопреки остальным, когда 
большинство стран выбирает российский газ. При бо-
лее подробном погружении в проблему оказывается, 
что никакой диверсификации поставок энергоресур-
сов и вовсе не происходит, а есть лишь громкие поли-
тические заявления, совсем далекие от реальности. 

ВЫБОРЫ Голосование 
в Белоруссии прошло 
без серьезных нарушений

Процесс 
наблюдения

Галина Мисливская

Парламентские выборы в Белоруссии прошли в соот-
ветствии с национальным законодательством и без су-
щественных нарушений. К такому выводу пришли 
представители ЦИК России, которые приняли участие 
в наблюдении за выборами по приглашению белорус-
ского Центризбиркома.

«В целом у меня позитивное впечатление — участки 
открылись, возможность проголосовать у людей была, 
информационная поддержка на всех без исключения 
избирательных участках была. Участки аккуратные, 
чистенькие, избирательные комиссии подготовлены», 
— рассказал «РГ» зампред ЦИК России Николай Булаев. 
В качестве отличия от российской избирательной пра-
ктики он отметил досрочное голосование на парла-
ментских выборах. «Оно идет несколько дней, и оно 
достаточно заметное — доля проголосовавших досроч-
но далеко за 30 процентов. Это такая традиция, такой 
закон», — сказал он.

При этом за-
мпред ЦИК не со-
гласен с мнением 
тех, кто утверждает, 
что часть белорус-
ских избирателей 
пришла на участки 
под принуждением. 
«Я разговаривал с 
избирателями, ко-
торые приходили и 
выбор свой делали на участках, они подходили к ин-
формационным плакатам, читали внимательно, потом 
заходили в кабинки для голосования», — рассказал Ни-
колай Булаев. «Вряд ли на них было какое-то давле-
ние», — считает он. 

Спокойной атмосфере на участках, по его мнению, 
способствовала также четко обозначенная позиция 
организаторов выборов, которые неоднократно вы-
сказывались о том, что не допустят давления на членов 
избиркомов. «Мне кажется, это правильно: избира-
тельный процесс в день голосования должен проходить 
спокойно и во взаимоуважительной форме. Есть нару-
шения — оформляйте, пишите, а действовать провока-
ционно, на мой взгляд, не совсем правильно», — уверен 
Булаев. Сами представители ЦИК России в ходе посе-
щения участков нарушений не видели.

Схожие оценки высказывают и некоторые иностран-
ные наблюдатели. «Я разговаривал с несколькими ме-
ждународными наблюдателями, один из них был у нас 
на выборах в Красноярске и Краснодаре в 2016 и в 2018 
годах, — рассказал зампред ЦИК России. — Наблюдатель 
не всегда бывает откровенным, но в данном случае он 
сказал, что у него не было серьезных замечаний по тому, 
что он видел в России, также не было замечаний здесь».

Говоря о технической стороне голосования, Нико-
лай Булаев сообщил, что «увидел обычный процесс, 
классические технологии, бумажный бюллетень». Рос-
сийский Центризбирком, по его словам, готов поде-
литься своими наработками со всем миром, в том чи-
сле с белорусскими коллегами, если у них возникнет 
такая потребность. При этом он подчеркнул, что «ка-
ждая страна имеет собственное законодательство, ко-
торое считает для себя удобным и приемлемым, есть 
традиции, которые складывались не один год». «Очень 
важно понимать возможности и традиции страны», — 
заключил Булаев.

Напомним, в минувшее воскресенье Белоруссия 
выбирала депутатов Палаты представителей (нижней 
палаты) Национального собрания. Голосование прохо-
дило по мажоритарной системе в 110 одномандатных 
округах. Во всех округах выборы признаны состояв-
шимися, явка избирателей составила более 77%. 

ФИНАНСЫ Как правительство простимулирует бизнес вложить в экономику 
30 триллионов рублей

Государство сыграет в защите 
Роман Маркелов

П
акет законопроектов о за-
щите и поощрении капи-
таловложений (СЗПК) 

председатель Госдумы Вячеслав 
Володин назвал «по сути инве-
стиционным кодексом». Он при-
зван дать крупным инвесторам 
в российскую экономику гаран-
тии неизменности базовых ус-
ловий — от налогового режима 
до строительных процедур.

Первое чтение правительст-
венного пакета законопроектов 
о СЗПК запланировано на 3 де-
кабря. В понедельник проект 
обсуждался на парламентских 
слушаниях в корпоративном 
университете Сбербанка.

Механизм СЗПК должен запу-
стить инвестпроекты на 30 трил-
лионов рублей — эту сумму снова 
назвал на слушаниях первый ви-
це-премьер — министр финансов 
Антон Силуанов. Именно таков, 
по оценке правительства, при-
мерный объем средств на счетах 
бизнеса, никак не задействован-
ных в экономике.

Текущая версия документов 
предполагает два режима защи-
ты инвестиций. Первый (об-
щий, проектный, его можно 
считать своего рода «безуслов-
ным договором» между госу-
дарством и сразу всем крупным 
бизнесом) — это трехлетний мо-
раторий на изменение ставок 
налогов на прибыль, имущество 

и землю, а также регуляторных 
условий для инвестпроектов ве-
личиной от 5 миллиардов ру-
блей. Второй режим — индивиду-
альный, для крупнейших инве-
сторов, он касается проектов от 

10 миллиардов рублей. Подра-
зумевается, что если регулиро-
вание за время действия СЗПК 
поменяется и от этого инвести-
ционный проект понесет поте-
ри, то инвестор получит ком-
пенсацию из бюджетных денег.

Текущее законодательство в 
сфере инвестиций сформирова-
но в 1990-е годы либо в конце 
советского периода и больше не 
отвечает задачам развития, ука-
зал Володин. Темпы роста эко-
номики недостаточны, признал 
он. Майский указ президента 
ставит цель к 2024 году добить-
ся вхождения России в Топ-5 
крупнейших экономик и обес-
печить темпы роста выше миро-
вых (то есть как минимум выше 
3%). Минэкономразвития в ба-
зовом прогнозе ожидает роста 
экономики по итогам 2019 года 
на 1,3%, а в 2020 году — на 1,7%, 
откладывая более существен-
ное ускорение на последующие 
два года (3,1—3,2%).

Володин также заявил о важ-
ности реализации в регионах как 
можно большего количества 
проектов на условиях государст-
венно-частного партнерства. 
«Мы считаем, что этого можно 
достичь за счет тех средств, кото-
рые сегодня регионы должны 

возвращать федеральному бюд-
жету. И предложили правитель-
ству, министерству финансов де-
лать зачеты тем регионам, кото-
рые будут вкладывать эти сред-
ства в инфраструктуру, дороги, 
воду, газ, электроэнергию. Под-
водя эту инфраструктуру к пред-
приятиям, которые могли бы 
бизнесом создаваться в регио-
нах. Это и рабочие места, это и 
дополнительные начисления в 
бюджет», — подчеркнул Володин. 
Такие поправки будут внесены 
ко второму чтению законопроек-
та о федеральном бюджете.

Силуанов также допустил, 
что СЗПК может коснуться не 
только правительственных ре-
гуляторных решений, но также 
и решений Банка России (речь о 
крупных банковских инвести-
циях в первую очередь в высо-
котехнологичные проекты).

Предложенный вариант ин-
вестиционного кодекса (скорее 
всего, он будет заметно дорабо-
тан во втором чтении в Госдуме) 
— это еще один способ повысить 
уровень инвестиций. По плану, 
который утвердило правитель-
ство в прошлом году, к 2024 
году они должны составить 25% 
ВВП (в 2018 году было 20,6%). 
Ранее глава минэкономразви-
тия Максим Орешкин говорил, 
что достижение этой планки 
возможно при условии роста 
кредитования, инвестирования 
пенсионных накоплений и сни-
жения оттока капитала. 

По мнению главы Сбербанка 
Германа Грефа, привлекая вну-
треннего инвестора, не стоит 
забывать и об иностранных ин-
вестициях. Причем в первую 
очередь здесь важен доступ не 
столько к капиталу, сколько к 
технологиям, уверен Греф. 

АВИАЦИЯ 

Новейшие 
российские 
вертолеты 
будут 
поставлять в 
Скандинавию

ЛЕГКИЙ, 
НО БЫСТРЫЙ
Александр Степанов

Россия будет поставлять новей-
шие легкие вертолеты VRT500 
в Скандинавские страны.

Россия начала завоевывать 
европейский рынок легких вер-
толетов, которые являются са-
мыми массовыми в мировом 
производстве винтокрылых ма-
шин.

Как сообщили в пресс-служ-
бе «Вертолеты России», на ави-
асалоне в Дубае было подписа-
но дилерское соглашение со 
шведской компанией Rotorcraft 
Nordic AB о поставке 10 легких 
вертолетов VRT500 в базовой 
конфигурации. 

«Соглашение с Rotorcraft 
Nordic AB отражает намерения 
компании по приобретению де-
сяти вертолетов VRT500 в базо-
вой конфигурации в 2023 году. 
Опционное оборудование, а 
также детали интерьера и схе-
ма внешней окраски VRT500 
определятся после получения 
вертолетом сертификата типа и 
сертификата летной годности 
по нормам европейских авиа-
ционных властей EASA», — от-
метили в «Вертолетах России». 

Подача заявки на сертифи-
кацию винтокрылой машины 
намечена в этом году. 

В компании подчеркнули, 
что благодаря подписанию со-
глашения холдинг вышел на 
международный рынок в новом 
сегменте — легких однодвига-
тельных гражданских вертоле-
тов. 

Глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов, комментируя эту сделку 
подчеркнул, что проект VRT500 
является конкурентоспособ-
ным и представляет большой 
интерес для зарубежных заказ-
чиков. «Это подтверждают до-
стигнутые на полях Dubai 
Airshow договоренности с эми-
ратским холдингом Tawazun и 
шведскими партнерами из 
Rotorcraft Nordic AB», — сказал 
он, добавив, что новую машину 
должны оценить по достоинству 
во многих регионах мира. 

VRT500 оснащается совре-
менным комплексом авионики, 
который сделан по типу «сте-
клянная кабина». Вертолет раз-
вивает скорость до 250 км/ч и 
может лететь на дальность по-
чти в 900 км. Преимущество 
VRT500 перед «одноклассника-
ми» — самая объемная в своем 
сегменте грузопассажирская 
кабина, где может поместиться 
до 5 человек. Вертолет может 
брать на борт до 730 кг полез-
ной нагрузки. 

VRT500 небольшой по габа-
ритам. Этого удалось достичь 
благодаря использованию соо-
сной схемы, которая серийно 
применяется исключительно 
на вертолетах российского про-
изводства. 

Кроме того, как передает 
ТАСС, на выставке «Дубай эйр-
шоу-2019» Саудовская Аравия 
проявила детальный интерес к 
российским новейшим систе-
мам по борьбе с беспилотника-
ми. Как сообщили агентству в 
Федеральной службе по военно-
техническому сотрудничеству 
«в соответствии с обращениями 
саудовских партнеров россий-
ская сторона неоднократно про-
водила подробные технические 
презентации комплексов борь-
бы с БЛА. В настоящее время 
ожидается решение партнеров 
по данному вопросу». 

Также Саудовская Аравия 
проявила заинтересованность 
в приобретении российских си-
стем радиоэлектронной борь-
бы и комплексов ПВО «Тор» и 
«Панцирь». Эти комплексы 
привлекли внимание саудитов 
после атаки беспилотников на 
нефтяные объекты в сентябре. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил проект по добыче 
палладия в Арктике

Дороже золота

Кира Латухина

Р
оссия может занять 
первое место в мире по 
производству метал-
лов платиновой груп-
пы. Об этом шла речь 
на встрече президента 
Владимира Путина с 
главой АО «Группа 
Альянс» и ООО «Рус-

ская платина» Мусой Бажае-
вым.

«У вас был хороший проект 
по палладию в Арктической 
зоне. Давайте с него начнем. Как 
там, что-то движется?» — поин-
тересовался Владимир Путин. 
Бажаев поблагодарил за поддер-
жку: «При вашем участии было 
подписано соглашение между 
компаниями «Русская платина» 
и «Норильский никель» о созда-
нии СП под названием «Арктик 
палладий» в Норильском про-
мышленном регионе. Мы его за-
канчиваем создавать, и хотел 
доложить о статусе проекта и 
основных социально-экономи-
ческих показателях».

«4,5 тысячи тонн будет запа-
са металлов платиновой группы. 
120 тонн — это потенциал произ-
водства в год. Это 5860 новых 

рабочих мест, 40 млрд рублей в 
год налоговых поступлений и 
социально-экономическое раз-
витие Арктики, что очень важно 
для России и для этого региона, 
это увеличение грузопотока по 
Северному морскому пути и 
значительное наращивание эк-
спортного потенциала РФ», — 
привел цифры докладчик. «Со-
здание СП приведет к тому, что 
Российская Федерация займет 
первое место в мире по произ-
водству металлов платиновой 
группы», — заявил он.

«Всего запасов у нас 770 млн 
тонн руды, срок отработки — 55 
лет, и запуск производства — 
2024 год. Общие инвестиции — 
15 млрд долларов. Добыча руды 
— 21 млн тонн в год, выручка в 
год порядка 7 млрд долларов. 
Рентабельность у нас 53 про-
цента», — продолжил Бажаев.

В мире сильно растет потре-
бление платиноидов, особенно 

палладия, рассказал глава «Рус-
ской платины». В автопроме 
кратно увеличился рост произ-
водства бензиновых двигате-
лей, а палладий — это бензино-
вый двигатель, платина — ди-
зельный двигатель, пояснил он. 
«И это электроника, глобаль-
ная цифровизация, там очень 
сильно используются и напыле-
ние, и металлы платиновой 
группы, в том числе для разных 
производств, это химическая, 
нефтехимическая промышлен-
ность, катализаторы, автомо-
билестроение с учетом новых 
жестких требований по выбро-
сам СО

2
», — заметил Бажаев. Он 

убежден, что создаваемое сов-
местное предприятие станет 
одним из лучших производств в 
мире. «У нас будет сухое скла-
дирование, мы будем делать так 
называемый гипс, и мы не бу-
дем засорять экологию. И Рос-
сийская Федерация будет про-

изводить более 50 процентов 
металлов платиновой группы, и 
все от нас будут зависеть по 
этому показателю», — сообщил 
бизнесмен.

«Хорошо. Окупаемость хоро-
шая, я смотрю», — оценил Пу-
тин. «Да, у нас очень хороший 
проект. И в отрасли считают, что 
это один из лучших проектов с 
момента развала Советского 
Союза», — сравнил собеседник.

«Палладий дороже платины, 

да?» — уточнил президент. «Се-
годня палладий стоит 1800 дол-
ларов за унцию. Когда мы начи-
нали проект, он стоил 700 дол-
ларов. Сегодня палладий из-за 
производства дизельных двига-
телей и электродвигателей стал 
дороже, он дороже золота даже. 
Платина стоит меньше», — рас-
сказал Бажаев.  

Муса Бажаев заверил президента, 
что запуск производства в рамках 
проекта состоится в 2024 году.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин назвал «по сути инвестиционным кодексом» законопроекты о защите 
и поощрении капиталовложений.

А К Ц Е Н Т

Россия будет производить более 50 про-
центов металлов платиновой группы

А К Ц Е Н Т

Новые гарантии защитят бизнес 
от изменения налогов и решений 
правительства (а также, возможно, ЦБ), 
снижающих рентабельность 
инвестпроектов

— Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1780718

Выборы признаны 
состоявшимися, 
явка избирателей 
превысила 77%
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Россия сохранит 
определяющую 
роль на энергети-
ческом рынке ЕС, 
несмотря на аме-
риканский СПГ

Легкий вертолет 
VRT500 оснащает-
ся современным 
комплексом авио-
ники, который сде-
лан по типу «сте-
клянная кабина». 
Он развивает ско-
рость до 250 км/ч 
и может лететь 
на дальность 
почти в 900 км.
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Тем временем

Путин и Макрон обсудили подготовку саммита 
в «нормандском формате»
Президент Франции Эмманюэль Макрон позвонил Владимиру Пу-

тину обсудить подготовку к саммиту «нормандской четверки», ко-

торый пройдет в Париже 9 декабря. Лидеры подчеркнули, что про-

ведение саммита в «нормандском формате» должно способство-

вать скорейшей и полной реализации Минских соглашений. «В 

этом контексте отмечена необходимость выполнения Киевом обя-

зательств по политическим аспектам внутриукраинского урегули-

рования. Прежде всего речь идет о вступлении в силу закона об 

особом статусе Донбасса», — отметили в пресс-службе Кремля.

Главы государств также обсудили ситуацию в Сирии, подчеркнули 

значение работы Конституционного комитета и организации ком-

плексного гуманитарного содействия Сирии, условились о коорди-

нации по линии военных ведомств для борьбы с терроризмом в ре-

гионе.
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ПРОЕКТ 

Радиационно 
обработанные 
продукты 
получат 
особую 
маркировку 

КАРТОШКА В 
ГАММА-ЛУЧАХ
Ольга Игнатова

Облученные продукты, кото-
рые продаются на российских 
прилавках, в скором времени 
получат соответствующую 
маркировку. 

Об этом говорится в поправ-
ках в технический регламент 
Таможенного союза «О безопа-
сности пищевой продукции», 
подготовленных Роспотребнад-
зором. Как пояснили «Россий-
ской газете» в ведомстве, в тех-
регламент впервые вводится 
понятие облученной (радиаци-
онно обработанной) пищевой 
продукции. Под этим понима-
ется пищевая продукция, обра-
ботанная ионизирующим излу-
чением. При этом возможны 
три варианта обработки: гам-
ма-излучение, рентгеновские 
лучи и ускоренные электроны.

С одной стороны, как уточ-
няют в Роспотребнадзоре, из-
лучение продлевает срок год-
ности продуктов, помогает сни-
жать их загрязненность пато-
генными микроорганизмами, 
предотвращает попадание в те 
же овощи и фрукты различных 
насекомых. Но, с другой, как 
ранее отмечали в российском 
«Гринписе», — у продукции мо-
жет исчезнуть запах или поя-
виться специфический. Напри-
мер, покупатели же не зря дав-
но  замечают, что импортные 
фрукты практически ничем не 
пахнут. Также может произой-
ти повреждение или уничтоже-
ние витаминов (E и B1) и бел-
ков. Кроме того, облучение без-
опасно лишь в малых дозах.

Обработка продуктов пита-
ния ионизирующим излучени-
ем практикуется в мире много 
лет. Лидерами в области приме-
нения таких технологий явля-
ются США и Китай. В России по-
добные эксперименты идут до-
статочно давно. В частности, 
обработка овощей, фруктов, 
мяса, рыбы и других продуктов 
была разрешена еще в 1980-х 
годах. И каждый из нас навер-
няка покупал и ел такие про-
дукты, просто мало кто об этом 
догадывается. 

Главное — проконтролиро-
вать производителей на пред-
мет того, не переборщили ли 
они с гамма-лучами и не изме-
нился ли клеточный состав в 
продуктах?

После изменения техрегла-
мента у Роспотребнадзора поя-
вятся соответствующие полно-
мочия. А методы контроля 
уровня использованного облу-
чения существуют. Потребите-
ли же смогут узнать, что дан-
ный продукт обработан с помо-
щью излучения и после этого 
уже решат — покупать его или 
нет.

В обновленном регламенте 
будут также прописаны жест-
кие правила к БАДам.  Сегодня 
нередко в составе биологиче-
ски активных добавок к пище  
обнаруживаются не разрешен-
ные лекарственные препараты,  
формы витаминов и минераль-
ных веществ. Уточняется, что в   
составе БАДов не должно быть 
наркотических, психотропных 
и ядовитых веществ, а также 
тканей и органов человека и 
гормонально активных тканей 
животных. Отдельные правила 
коснутся биологически актив-
ных добавок для детей до 3 лет. 
Здесь не допускается никаких 
лекарственных препаратов. 
Кроме того, самих активных ве-
ществ в пилюле для малышей 
может быть максимум 50 про-
центов от суточной нормы по-
требления. А вот для взрослых 
БАДов подход другой: мини-
мум 15 процентов полезных 
компонентов от дневной нор-
мы. 

Многие россияне 
уже не раз покупа-
ли продукты, 
обработанные 
ионизирующим 
излучением, но 
мало кто об этом 
догадывался. Оно 
безопасно лишь в 
малых дозах

— В Роскачестве дали советы по 
выбору томатного сока 
rg.ru/art/1768760 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев расширил список 
сервисов на портале госуслуг

Окно возможностей

Сейчас на Дальнем Востоке существует 152 субсидируемых маршрута. Со следующего года их станет 176, сообщил глава правительства.

Владимир Кузьмин

С
о следующего года 
пользователей Еди-
ного портала госу-
слуг будут извещать 
об их правах на те 
или иные льготы, о 
которых они могли 
даже не знать. Пре-
мьер-министр Дмит-

рий Медведев подписал поста-
новление, расширяющее пере-
чень сервисов Единого портала 
государственных и муниципаль-
ных услуг. На сайте появится так 
называемое единое цифровое 
окно для подачи предложений, 
заявлений и жалоб в органы го-
сударственной власти и местно-
го самоуправления, а также в 
подведомственные им организа-
ции. Через него же можно будет 
отслеживать ход их рассмотре-
ния и контролировать качество 
работы госорганов.

Через Госуслуги также пред-
ложат осуществлять юридиче-
ски значимые действия, в том 
числе совершение сделок в элек-
тронной форме, например, сдел-
ки купли-продажи с применени-
ем электронной подписи. «И 

есть также предложение исполь-
зовать его для информирования 
людей на основании данных в их 
личном профиле, который со-
здан на этом портале, о подаче 
заявления или о получении ка-
ких-либо льгот, которые могли 
просто быть неизвестны людям, 
но на которые они имеют пра-
во», — заявил глава правительст-
ва на совещании со своими заме-
стителями.

Хотя в нормативные акты но-
вые сервисы уже вписаны, их 
техническая реализация будет 

происходить в следующем году. 
Министерства и ведомства, ука-
зал Дмитрий Медведев, должны 
подготовиться к этому. «Вопрос 
не только в том, чтобы красивую 
модель создать, а в том, чтобы 
она была рабочей, чтобы она су-
ществовала», — отметил глава 
правительства.

Вице-премьер Максим Аки-
мов обратил внимание, что в 
следующем году планируется за-
пустить сервисы по онлайн-по-
ступлению в высшее учебное за-
ведение и по взысканию задол-

женности службой судебных 
приставов. Спрос населения на 
услуги цифрового государства 
растет, заявил зампред прави-
тельства. Портал госуслуг сей-

час один из самых посещаемых в 
мире сайтов государственных 
структур, и в скором времени он 
уверенно перешагнет отметку в 
100 миллионов пользователей. 

А К Ц Е Н Т

На сайте государственных услуг 
появится так называемое единое 
цифровое окно для подачи 
предложений, заявлений и жалоб 
в органы государственной власти 
и местного самоуправления, а также 
в подведомственные им организации

ФИНАНСЫ Как QR-коды меняют рынок платежей

Спрос и приложение
Роман Маркелов

П
овсеместное внедрение 
оплаты товаров и услуг с 
помощью QR-кодов в сле-

дующем году окажется на руку 
покупателям — они получат от 
торговых сетей новые програм-
мы лояльности. Процесс поку-
пок в интернете тоже должен за-
метно упроститься.

Развитие оплаты через QR-ко-
ды — это разновидность плате-
жей c2b (от клиента бизнесу) — 
поддерживает Банк России через 
созданную им Систему быстрых 
платежей (СБП). Это и один из 
способов борьбы ЦБ с монопо-
лизмом на рынке эквайринга. 
Оплата через сканирование теле-
фоном QR-кода напрямую спи-
сывает деньги со счета покупате-
ля на счет продавца, не требуя 
карты и терминала.

Сейчас над проектом c2b-
платежей в СБП активно работа-
ют 12 банков, сообщили в пресс-
службе Национальной системы 
платежных карт (НСПК). Поль-
зователям доступны платежи по 
статическому (может быть напе-

чатан, например, и на листе бу-
маги) и динамическому (выво-
дится на кассе магазина) QR-ко-
дам, в разработке находятся дру-
гие сценарии платежей через 
СБП, которые будут представле-
ны рынку в 2020 году, уточнили в 

НСПК. В начале ноября глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина говорила, 
что платежи конкретно по QR-
коду через СБП будут распро-

странены повсеместно в 2020 
году. Банкам, с одной стороны, 
новая технология выгодна для 
увеличения транзакций физлиц, 
а с другой стороны, помогает 
привлекать торгово-сервисные 
предприятия на эквайринг и рас-
ширять тем самым клиентскую 
базу, говорит представитель бан-
ка «Русский стандарт».

СБП может стимулировать 
снижение тарифов по эквайрин-
гу, так как банки будут стараться 
удержать клиентов, для которых 
оплата по QR-коду будет дешев-
ле. Кардинального снижения не 
последует — банки не станут ра-
ботать в убыток, констатирует 
руководитель направления эк-
вайринга и электронной ком-
мерции Ак Барс Банка Ильназ 
Ситдиков. Но раз стоимость эк-
вайринга снизится, то торговые 
сети будут предлагать клиентам 
скидки  и хорошие условия для 
того, чтобы стимулировать их 
оплачивать покупки через СБП, 
уверен он.

Полного вытеснения безна-
личных платежей не произойдет: 
СБП с QR-кодами — это дополни-

тельный вариант оплаты, а не 
полноценная замена привычных 
вариантов платежей, говорит 
Ситдиков. Наиболее востребова-
на оплата по QR-коду будет среди 
онлайн-покупателей, считает он. 
Сейчас для оплаты товаров в ин-
тернет-магазинах требуется 
вручную ввести реквизиты и 
подтвердить оплату через SMS-
код — мобильные платежные сер-
висы как Apple Pay или Samsung 
Pay в этом случае неприменимы, 
а СБП может ускорить процесс.

Развитие и улучшение серви-
са с использованием QR-кодов 
будет зависеть от его востребо-
ванности покупателями, считает 
представитель банка ВТБ. Он 
ожидает, что эта технология бу-
дет заметно развиваться в сег-
менте микробизнеса и малых 
предприятий. Развитие таких 
технологий еще и инструмент 
для расширения целевой аудито-
рии молодыми людьми, которые 
очень скоро станут основным це-
левым сегментом банков, добав-
ляет директор департамента роз-
ничных продуктов СМП-банка 
Алена Тузова. 

QR-коды займут свою нишу, но при-
вычные способы платежей не выте-
снят.

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

КОНКУРЕНЦИЯ 
ПО-НАУЧНОМУ
11—12 и 14—15 ноября прошла общая сессия РАН, вы-
брали новых членов академии. 

Общее мнение — выборы (первые при новом прези-
денте РАН Сергееве) были наиболее открытыми в исто-
рии академии, гораздо более открытыми, чем выборы 
в большинстве академий мира. Кандидатов проверяли 
2 комиссии — по фальсификациям и по лженауке. На 
сайте некоторых отделений приводился индекс цити-
рования, индекс Хирша по каждому кандидату. В об-
щем, журналисты остались без дела, зубоскалить не о 
чем. Никакие выборы не гарантируют победы «самых 
достойных» (с чьей точки зрения?), но отсеять явные 
плевелы от зерен, по-видимому, удалось.

Однако это — 
внутренняя кухня. 
Какой тут в целом 
интерес для обще-
ства? Какое вообще 
место РАН в нашей 
социально-эконо-
мической системе? 
С 2013 г. идет ре-
форма РАН. Ученые 
встретили ее в шты-
ки, потом страсти немного улеглись, острые углы как-
то стесались, закон о РАН был изменен (2018), она по-
прежнему играет важную роль и как заказчик научных 
исследований, и как высший эксперт. По своей пре-
стижности РАН — первая научная организация в стра-
не. 

При этом в отличие от времен СССР членство в ака-
демии не прямо связано с административно-научной 
карьерой, денег и привилегий особых  не дает — акаде-
мик получает за звание 100 000 руб. в месяц, членкор — 
50 000. В СССР выплаты составляли соответственно 
500 и 250 руб., а по покупательной стоимости 1 рубль 
1970 гг. — около 1000 руб. сегодня. Насколько справед-
ливо говорить, что сегодня ученые бедствуют? Судите 
сами: скажем, сотрудники Института ядерной физики 
СОАН получали в 2018 г. среднюю зарплату 44 500 руб. 
(директор — 346 000 руб.), кроме того, есть различные 
гранты, многие преподают и т.д. Ну а в члены РАН в 
основном стараются избраться «не корысти ради», а 
для статуса.

 На сессии РАН, естественно, говорили все положен-
ные слова — «могущество России прирастать будет на-
укой». Нечто подобное («Наука есть непосредственная 
производительная сила») мы слышали и в СССР как 
минимум с 1960-х. Но это неверно: в СССР была мощ-
ная наука (особенно физика и математика), ничуть не 
уступавшая как минимум основным странам ЕС, а вот 
советские технологии (электроника, прежде всего), 
кроме сугубо военных, всегда были отсталыми. Фунда-
ментальные открытия советских же ученых (лазеры, 
скажем) плохо приживались в советской промышлен-
ности. 

Ровно та же картина сохранилась и при смене эко-
номического строя, уже в рыночной экономике! Рос-
сийский бизнес предпочитает покупать иностранные 
технологии, а не доводить наши научные разработки 
до прикладного уровня. Почему так — судить не берусь, 
но уж явно не из-за «русофобии». Разрыв между фунда-
ментальными работами и технологическими разра-
ботками — давняя наша традиция. 

Но фундаментальная наука абсолютно самоценна и 
как источник познания, и с точки зрения «социальной 
экологии»: само ее присутствие в стране дает интел-
лектуальный кислород.

Каково состояние фундаментальной науки в РФ?
Используем как маркер высшие экспертные оценки 

— международные премии, избрание в академии и т.д.
В 1974 г. отмечалось 250-летие Академии наук. Тог-

да в АН СССР было 672 члена (234 академика, 438 
членкоров). После прошедших выборов в составе РАН 
— 2132 члена (900 академиков, 1232 членкора).

В 1974 г. в АН СССР было 5 Нобелевских лауреатов, 
в РАН после смерти Алферова — ни одного. Два Нобе-
левских лауреата из 
СССР, Гейм и Ново-
селов, работают в 
Англии. 

В 1974 г. среди 
членов АН СССР —  6 
иностранных чле-
нов Королевского 
общества (англий-
ская АН, самая ав-
торитетная в мире), 
среди членов РАН — один, академик Халатников, кото-
рому на днях исполнилось 100 лет. При этом среди 
иностранных членов Королевского общества есть уче-
ные из СССР — Громов (работает во Франции), Синай 
(профессор Принстона) и Сюняев (основное место ра-
боты — директор Института астрофизики в Германии, 
также сотрудник Института космических исследова-
ний РАН). 

В 1974 г. среди членов РАН — 13 иностранных членов 
Национальной АН США (НАН) из 247, сейчас — 4 из 
479 иностранных членов. Для сравнения: из Германии 
и Франции — по 39, из Китая — 23, из Индии — 11. Зато 
среди членов НАН, работающих в США, — не менее 20 
ученых из бывшего СССР.

Список можно множить, картина одна и та же. По 
всем параметрам международной экспертизы наша 
страна принципиально отстает и от СССР, и от основ-
ных стран ЕС, хотя Россия — самая большая по числу 
научных работников страна Европы. 

Можно сказать, что сейчас Россия де-факто пере-
шла из высшей  в первую научную лигу, ближе к стра-
нам Восточной Европы. А в Высшей Лиге, кроме по-
прежнему доминирующих США и прочно занимающей 
2-е место Англии, сохранились Германия, Франция, 
малые страны Западной Европы, резко укрепила пози-
ции Япония, сумел войти Израиль (при ничтожных 
расходах на науку), плотно занял место Китай, в две-
рях — Индия, Сингапур. 

Причины нашего положения известны — утечка 
умов, особенно в 90-е (продолжается, но в меньшем 
масштабе), разрыв поколений, развал многих научных 
школ… 

Уронить — легко, поднять — трудно.
Можно ли вернуть «свое законное место»? Талан-

тливых людей в стране много (см. результаты между-
народных олимпиад), образование (особенно среднее) 
— хорошее, общие интеллектуальные традиции не ис-
чезли. Так что шанс восстановить науку есть:  нужно 
увеличивать финансирование, поднять престиж науч-
ной работы и уж точно — не мешать ученым (о чем пря-
мо сказано в резолюциях общего собрания РАН). До-
статочно ли этого в условиях острой международной 
конкуренции? «Делай что должно и пусть будет что бу-
дет».  

По своей престиж-
ности РАН — пер-
вая научная орга-
низация в стране

Сейчас Россия де-
факто перешла из 
высшей  в первую 
научную лигу

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

АВИАПЕРЕВОЗКИ БУДУТ 
СУБСИДИРОВАНЫ 
На совещании с вице-премьерами Дмитрий Медведев также сообщил о 

расширении с 2020 года программы субсидирования пассажирских пе-

ревозок на Дальний Восток. Глава правительства подписал постановле-

ние, уточнив порядок государственной поддержки доступности воздуш-

ных перевозок для социально незащищенных групп населения. На эти 

цели правительство не первый год выделяет авиакомпаниям субсидии из 

федерального бюджета.

В следующем году количество авиамаршрутов, подпадающих под господ-

держку, расширяется. «Сейчас в рамках программы субсидирования пе-

ревозок на Дальний Восток существует 152 маршрута. Со следующего 

года их станет 176, что само по себе неплохо. Это означает, что транспор-

тная доступность этого региона будет выше», — заявил глава кабмина. В 

список, в частности, включены авиаперелеты из подмосковного аэро-

порта Жуковский.

Кабинет министров намерен проиндексировать субсидии для авиапере-

возчиков в среднем на 30 процентов. «Это позволит поддержать цены 

на билеты для льготных категорий граждан на доступном уровне. Для та-

ких пассажиров цена авиабилета останется на уровне прошлого года — 

50 процентов от стоимости коммерческого тарифа на место в эконом-

классе», — разъяснил Медведев содержание постановления.
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ОТХОДЫ Объем рынка переработки аккумуляторов оценили
в 40 миллиардов рублей

Огонь, батарейка!
Марина Трубилина

В
водить штрафы за выброс 
батареек в обычные му-
сорные контейнеры, как и 

платить за «правильную» сдачу 
их в пункты приема в России 
пока не планируется. Об этом 
заявил министр экологии и при-
родных ресурсов Дмитрий Ко-
былкин.

По его словам, сначала необ-
ходимо выработать правила, по 
которым будет проходить ути-
лизация. И будет ли работать та-
кая система — зависит не от того, 
платят за сданные батарейки 
или нет, а от человеческой куль-
туры в этой сфере.

Сейчас, по словам экспертов, 
батарейки эффективно перера-
батываются лишь на двух пред-
приятиях — в Челябинске и 
Ярославле. К 2024 году предпо-
лагается открыть семь подоб-
ных производств по всей стране, 
создать инфраструктуру для об-
ращения с отходами I—II классов 
опасности, в частности люми-
несцентными лампами и бата-
рейками. Но если порядок обра-
щения с люминесцентными 
лампами уже законодательно 
регламентирован, то документа, 
определяющего порядок сбора и 
утилизации батареек, пока нет.

В России ежегодно выбрасы-
вают около 20 тысяч тонн бата-
реек, это примерно миллиард 
штук. Перерабатывается не бо-
лее 1,7% из них. В Китае, для 
сравнения, в переработку идет 
около трети. При этом одна ба-
тарейка, попавшая в почву, за 
2—3 месяца заражает опасными 
веществами 20 квадратных ме-
тров территории.

По словам гендиректора ППК 
«Российский экологический 
оператор» (РЭО) Дениса Буцае-
ва, сдерживают открытие новых 
перерабатывающих произ-
водств экономические факторы. 
Предприятие будет рентабель-
ным, если на нем перерабатыва-
ется не менее 2—2,5 тысячи тонн 
в год. При этом не в каждом реги-
оне накапливаются такие объе-
мы опасного мусора. Можно со-
бирать эти отходы из несколь-
ких регионов, но «плечо» пере-
возок, опять же для экономиче-
ской целесообразности, должно 
быть не более 500 км.

Рынок элементов питания в 
мире составляет около 150 мил-
лиардов долларов, в России — 40 
миллиардов рублей, отметил Бу-
цаев.

По мнению экспертов, в Рос-
сии может быть создано три 
типа точек по сбору использо-
ванных батареек. Во-первых, это 
боксы, установленные в жилых 
домах, которые могут собирать 
около 35% всех бывших в упо-
треблении батареек. Во-вторых, 
активные школьники и студен-
ты, которые, как показывает 
практика, с энтузиазмом участ-
вуют в акциях по сбору таких от-
ходов. В-третьих, сбор в торго-

вых точках, куда люди приходят 
для покупки новых батареек. 
Причем производители, как пра-
вило, не против предоставлять 
покупателям скидки за правиль-

ную утилизацию использован-
ных, добавил глава РЭО.

«Во всем цивилизованном 
мире батарейки собирают и ути-
лизируют, — отмечает эксперт в 
области экологии ОНФ, совет-
ник губернатора Московской 
области Александр Коган. — В 
Германии штраф для физическо-
го лица за выброшенную в му-
сорный контейнер батарейку — 
от 500 до 1500 евро. Но у нас по-
добные штрафы вводить нельзя. 
В Германии есть инфраструкту-
ра для сбора опасных отходов, у 
нас такой инфраструктуры 
нет». 

ТРАНСПОРТ В аэропорту Пулково отменено 
регулирование тарифов

Разрешение 
на взлет получено

Евгений Гайва 

Ф
едеральная анти-
м о н о п о л ь н а я 
служба (ФАС) на-
кануне отменила 
регулирование та-
рифов в петербург-
ском аэропорту 
Пулково на рейсах 
в Москву и за ру-

беж, сообщили в ведомстве. 
Теперь Пулково самостоя-

тельно сможет устанавливать 
цены на услуги по обеспечению 
взлета, посадки и стоянки воз-
душных судов, авиационной без-
опасности, предоставлению аэ-
ровокзального комплекса. 
«Ожидаем от оператора аэро-
порта проведения гибкой тариф-
ной политики, ориентирован-
ной на рост количества прямых 
авиамаршрутов из Санкт-Петер-
бурга, прежде всего в лоукост-
сегменте», — отметили в ФАС.

Свободно устанавливать та-
риф на услуги с 2016 года в 
стране могут только аэропорты 
Московского авиаузла: Шере-
метьево, Домодедово и Внуково.

Предполагается, что гибкое 
ценообразование поможет Пул-
ково свободно выстраивать от-
ношения с перевозчиками. Хотя 

оператор аэропорта и так имеет 
все возможности для введения 
различных мотивационных 
программ для привлечения ави-
акомпаний, отмечает глава ана-
литической службы агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. 
Скорее, это косвенная мера 
поддержки аэропорта, так как 
можно будет быстрее вернуть 
инвестиции в обновление его 
инфраструктуры. «Регулирова-
ние тарифов в аэропортовом 
бизнесе часто сдерживает реа-
лизацию инвестиционных про-
ектов», — соглашается гендирек-
тор Центра стратегических раз-
работок в гражданской авиации 
Антон Корень.

К тому же эта мера дополня-
ет уже предпринятые ранее 
шаги. В сентябре стало извест-
но, что из Пулково разрешили 

летать зарубежным лоукосте-
рам без посадки в стране их ре-
гистрации. Пока в порядке эк-
сперимента. В целом вводится 
так называемая седьмая свобо-
да воздуха, то есть иностранные 
авиакомпании получат право 
перевозить пассажиров и грузы 
из Пулково в иностранное госу-
дарство без продолжения поле-
та или приземления в стране 
своей регистрации. К тому же в 
Санкт-Петербурге ввели элек-
тронные визы, что должно при-
влечь туристов. Благодаря всем 
этим мерам Пулково должно 
стать крупным авиационным 
хабом. К 2025 году пассажиро-
поток должен вырасти с 20 до 35 
миллионов пассажиров в год.

Отменить регулирование та-
рифов в других аэропортах 
страны пока нельзя, даже на 

Дальнем Востоке, где также дей-
ствуют электронные визы, счи-
тают эксперты. Дело в том, что 
рынок транспортных услуг в 
Петербурге приближается к вы-
сококонкурентному. Пассажи-
ры могут выбирать, поехать ли 
им из Москвы в Петербург по 
железной дороге на «Сапсане» 
или полететь на самолете. А бук-
вально на днях завершилось 
строительство новой скорост-
ной автомагистрали М-11.

Но попытки стимулировать 
инвестиции в развитие аэро-
портов на Дальнем Востоке за 
счет дерегулирования тарифов 
могут привести к росту стоимо-
сти обслуживания для авиаком-
паний. В Московском авиаузле 
после введения дерегулирова-
ния тарифов авиакомпании 
столкнулись с тем, что цены до-
статочно серьезно увеличились, 
говорит Пантелеев. В итоге в 
любом регионе России, кроме 
столичных, после отмены регу-
лирования тарифов вместо уве-
личения пассажиропотока мож-
но, напротив, получить его со-
кращение из-за роста цен на би-
леты. 

Отмена госрегулирования на услуги 
аэропортов может привести к росту 
стоимости билетов на самолеты. 

А К Ц Е Н Т

ФАС ожидает, что Пулково воспользует-
ся свободой в установке тарифов для 
увеличения числа прямых маршрутов, 
прежде всего в лоукост-сегменте

А К Ц Е Н Т

В России ежегодно выбрасывают около 
20 тысяч тонн батареек, это примерно
миллиард штук. Перерабатывается
пока не более 1,7% из них

ОБЩЕСТВО До конца 2019 года в 
областной столице восстановят 
12 домов-памятников

Самарский 
ренессанс

Ирина Чечурина, Самара 

В ближайшие пять лет благодаря 
реализуемой в регионе програм-
ме в хорошее состояние будет 
приведено около 80 объектов 
культурного наследия (ОКН). Та-
кой «ренессанс» стал возможен 
благодаря участию региона, по 
инициативе губернатора Дмит-
рия Азарова, в крупных пилот-
ных проектах по перекладке ин-
женерных коммуникаций в 
исторической части Самары и 
расселению жителей ветхих до-
мов-памятников.

В конце декабря центр города 
получит статус «исторического 
поселения» регионального зна-
чения. Это позволит защитить 
его от точечной застройки и со-
хранить ОКН, не консервируя, а 
развивая территорию для бизне-
са, горожан и туристов. По под-
счетам разработчиков проекта 
развитие исторического центра 
станет толчком и для экономи-
ки, создаст дополнительно око-
ло 11 тысяч рабочих мест. 

По заказу регионального пра-
вительства было проведено ис-
следование, определившее гра-
ницы «исторического поселе-
ния» и предмет охраны. Ведь по-
мимо зданий, объектами куль-
турного наследия могут являть-
ся места древних крепостей, 
природные ландшафты, улицы и 
площади. Были разработаны и 
требования к регламентам хо-
зяйственной деятельности в гра-
ницах исторического поселения.  

По расчетам специалистов, 
которые проанализировали пра-
ктически все кварталы в старом 
городе, при понижении этажно-
сти и плотности застройки, а это 
непременное требование охра-
ны, инвесторы не смогут вер-
нуть вложенные ими деньги, 
ведь кроме затрат на реставра-
цию старины и возведение но-
вых объектов в «духе того вре-

мени» им придется переклады-
вать коммуникации и расселять 
жителей. Нужна была прорыв-
ная идея, и в регионе ее нашли.

Еще в сентябре 2018 года, 
вскоре после окончания чемпи-
оната мира по футболу, губерна-
тор Дмитрий Азаров заручился 
поддержкой президента РФ по 
реализации в Самарской обла-
сти пилотного проекта ренова-
ции исторической части  города. 
Именно на выделенные  по ней-
федеральные средства будут 
проложены новые коммуника-
ции. А расселить жителей ветша-
ющих домов-памятников помо-
жет программа «Переселения из 
ветхого и аварийного жилья».

Среди ОКН таких 250 и жите-
ли 50 из них в скором времени 
уже справят новоселье. После 
расселения, здания выведут из 
жилфонда и передадут инвесто-
рам, которые займутся их ре-
ставрацией. 

— Сегодня в Самаре 760 ОКН, 
находящихся в реестре, и около 
800 вновь выявленных ОКН, — 
поясняет глава облуправления 
госохраны объектов культурно-
го наследия Владимир Филип-
пенко. — Задачи, которые ставит 
перед собой региональная 
власть, очень большие: довести 
число ОКН в хорошем и удовлет-
ворительном состоянии в бли-
жайшие пять лет до 45 % и к 
2030 году до 55 %. 

Амбициозные планы уже во-
площаются в жизнь. Отрестав-
рированы, долгие годы пусто-
вавший дом архиерейского под-
ворья, ресторан «Аквариум», где 
разместится областной театр 
кукол, здание кухмистерской 
фон Вакано. Восстанавливаются 
Покровский собор и трапезная 
Иверского монастыря. В бли-
жайших планах — реставрация 
двух ценных памятников кон-
структивизма: фабрики кухни и 
ДК Дзержинского. 

ГОСТИ «РГ» посетили 
журналисты из Южной Кореи

В вопросах 
рождается истина

Константин Волков

  Делегация журналистов южно-
корейских СМИ посетила  нашу 
редакцию, чтобы узнать, как 
работает «Российская газета».

    Встреча продолжалась 
больше часа. Журналистов из 
южнокорейских изданий, в чи-
сле которых «Чунан Ильбо», 
«Мунхва Ильбо», «Кванчжу 
Мэиль», радиостанции YTN, 
информагентства News Is и 
других СМИ, интересовало 
множество вопросов. В их чи-
сле  позиция «РГ» по отноше-
нию к ситуации на Корейском 
полуострове, судьба бумаж-
ных газет, какими навыками 
должен обладать журналист, 
как относятся профессиональ-
ные журналисты к блогерам и 
влогерам, и масса других про-
блем.

   «Россия — сосед Кореи.
Наши стратегические интере-
сы совпадают, — сказал главный 
редактор «РГ» Владислав Фро-

нин, отвечая на вопрос Чона 
Хён Мок из газеты «Чунан Иль-
бо».  — Один из приоритетов, 
разумеется, это денуклеариза-
ция Корейского полуострова. Я 
был в Южной Корее, был в 
КНДР и на 38-й параллели, раз-
деляющей два государства по-
луострова, и понимаю, что раз-
деление страны на две части 
осложняет жизнь людей».

  Речь зашла и о профессио-
нализме журналистов. По мне-
нию россиян, репортер должен 
искренне интересоваться тем 
вопросом, которым он занима-
ется, уметь работать «хотя бы 
20 часов в сутки». Что же каса-
ется блогеров и влогеров, то 
главное — чтобы они давали 
объективную информацию, 
чтобы подача новостей не стра-
дала из-за погони за лайками и 
тем, что сейчас называется 
«хайпом». 

МНОГОЭТАЖНАЯ РОССИЯ 
Есть ли пределы несовершенству? Или их нет? По всей 
стране ширится движение за строительство человейни-
ков. 30 этажей мало? Нет, давайте 40, а еще лучше — 70. 
Высота 100 метров — уже не небоскреб. А что такого — 
дешево, сердито, колоссальная прибыль! И чем мельче 
нарежем, тем она больше! Как в лавках — не оптом, не 
вразвес, а внарезку! Студии по 15—16 квадратных ме-
тров, норы — уже не стыдно. Выползти из бокса рано 
утром — заползти к ночи, а жить — весь день в городе. 

«Что вы так пугаетесь, это мировой тренд», — ска-
жет нанятый профи. «Идет эпидемия небоскребов», — 
добавит другой. «Так жить нельзя!» — а это уже выкрик 
из толпы тех, кто хочет нормального, человеческого 
жилья. И не хочет городов-воронок, по кругу замкну-
тых батальонами домов — пластин до неба, «плоско-
мордых», как говорят на улице, в десятки этажей, ко-
лодцами, окно в окно. Они растут везде. Не сыр, а сыр-
ный продукт, не дом, а жилищный продукт. Таков язык 
крупнейших девелоперов, которым потихоньку сдают-
ся российские великие города.

Мамона. У нее много лиц, много слов, чтобы при-
крыть ее, но суть одна — взять, а после нас хоть потоп. 
Больше, выше, дробные казармы, чтобы дороже про-
дать, снять как мож-
но больше с метра. 
А где городские 
власти? Зачем они 
нас гонят в этот жи-
лищный ад?

Наши крупные 
города станут неу-
молимо портиться. 
Это будущие гетто, 
фавелы, места соци-
альных взрывов. Хо-
тят ли жить так 
сами владельцы 
строек? Вечно под 
угрозой пожара под куполом неба? В гаме других се-
мейств? В сотах? В ежеутренней пытке выбраться, ибо 
всем нужно в лифте вниз — именно в это время.

Как там рожать и быть с детьми? В прямоугольной 
геометрии пространства, нарезанного на клетки? В до-
мах, похожих на многоэтажную тюрьму? У нас плохая 
демография — но она никогда не станет лучше. Эти ка-
зарменные дома — для одиночек, чтобы переспать и ра-
зойтись, не жить семьей. У нас опустынивание в регио-
нах? Люди стекаются в Москву, Петербург и крупней-
шие города? Так строить — лучший способ согнать на-
селение России в 10—15 крупнейших городских агло-
мераций! Вывих, идея, которую уже несколько лет об-
суждают всерьез. Не дома, а ночевки, не город, а ворон-
ка из «плоскомордых», не люди — а предметы для мас-
совой обработки мозгов и тел.

Растет в городах доля иммигрантов, этнических и 
религиозных меньшинств? Нужно быть деликатным, 
когда сталкиваются разные культуры и племена. А где 
они будут жить? Заранее известно — там, где дешево, в 
жилищных гетто. Но разве эти плоские, бесконечные, в 
сорок сороков этажи — плавильный котел? Ответ — нет. 
Вы хотите безопасности? Вы, может быть, даже в пого-
нах? Тогда знайте, что мы сами, своими руками так 
сжимаем население, чтобы риски конфликтов культур 
были как можно выше. При первом же финансовом 
кризисе или случайной драке. Или даже при перебоях в 
энергии, воде, тепле, да в чем угодно. 

Придет время, и эти окраины города начнут на гла-
зах превращаться в старые, осыпающиеся, в бескрай-
ние стены, замученные смогом и людьми. Гигантские 
хрущевки, их еще и разрушать придется. Но разве дол-
го ждать? Панельные дома 1990-х годов уже в копоти.

Когда смотришь 
на горы жилья, воз-
никающие на пере-
крестках хайвэев, 
не понимаешь — а 
чем они там дышать 
собираются? Как 
можно спастись от 
децибел? Куда деть-
ся от пыли, от грязи 
автомобильных по-
токов? Им что, не 
жалко своих детей, 
своих сердец, лег-
ких, своей Богом 
данной жизни? 
Каждый психолог 
знает, что в такой свалке жилья люди становятся кры-
сами. Сначала счастливы — есть угол, потом грызутся 
и, наконец, дохнут. Даже из элитных небоскребов хо-
тят бежать. Сто раз изучено вдоль и поперек: там, где 
скученность населения, — социальная патология. Пе-
рестают рожать. 

Нам что — земли мало? Ради нескольких собствен-
ников, ради их карманов, ради крупных домострои-
тельных комбинатов — нужно людей сгонять на пятач-
ки? Так не делали даже во времена административной 
экономики. От нее хотя бы остались просторные зеле-
ные дворы. Все для «блага человека»? Скажите это ар-
хитекторам! Они твердят одно и то же — у нас есть хозя-
ева, деться некуда, не мы, так другие. А детей кормить 
надо. Что скажут — то слепим, построим и еще объя-
сним, какое это счастье.

Нет, не счастье. В этих домах могут жить только за-
висимые люди. Те, кому из них не выбраться. Те, кто не 
любят, не рожают, не думают, ненавидят. Не могут, за 
редким исключением, обрести имущество и свободу. 
Пугающие дома, нуждающиеся в вечной обработке 
мозгов, потому что толпа в них — заведомо агрессив-
ная. Скученность, сто унитазов над головой — это чело-
веческие раздоры.

Нам говорят — а как же Шанхай, Дубай, Сингапур, 
Гонконг, Нью-Йорк! Но это приморские, продуваемые 
города. Не среди равнины, как Москва. Не города с тыся-
челетней историей. Мы что — китайцы? У нас что, есть 
проблема перенаселения? В Лондоне никто не делает ко-
лодцев из человеческих небоскребов. Высотное Сити — 
это офисы. Остальные — на выселках. Лондон — малоэ-
тажный город. Во Франции «Большие ансамбли» взры-
вают. Там были этнические бунты (Мингеты, 1981). Ког-
да-нибудь придется и нам эти «ансамбли» убирать.

Общество гудит, когда стремительно, на глазах сре-
да жизни, среда любви, детская среда становятся нече-
ловеческими. Не сказано ведь и десятой доли. Цитиру-
ем: «клиника», «апокалипсис», «дурдом» — все в том 
же духе. Нашествие пластин, гигантомания в жилье, 
подчинение архитектуры мамоне — все это новый за-
нос в нашей жизни. Зачем нам это, когда есть только 
одна цель — быть соразмерным человеку? Зачем, когда 
Москва и Московская область (47 тысяч квадратных 
километров) больше по площади, чем Нидерланды или 
Швейцария? И они только ведь малый кусок Централь-
ной России. Меньше десятой части ее земли! Россий-
ское государство, зачем?  

Больше, выше, 
дробные казармы, 
чтобы дороже 
продать, снять 
как можно больше 
с метра

Лондон — малоэ-
тажный город. 
Во Франции 
«Большие ансам-
бли» взрывают. 
Там были этниче-
ские бунты

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Азаров, губернатор Самарской области:
— Центр Самары — это наше достояние, жемчужина, которую мы должны 

максимально сохранять, беречь для будущих поколений. Наша задача — 

создать такие условия и механизмы, при которых историческое ядро горо-

да будет развиваться гармонично, что позволит приводить в порядок те 

объекты, которые давно требуют реставрации, одновременно не допуская 

градостроительных просчетов при проектировании новой застройки.

Представители СМИ Южной Кореи 
посмотрели, как работает редакция 
«РГ».
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КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ  
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ:

—  1 (одной) вакантной должности судьи Московского 
городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакан-
тную должность судьи Московского городского суда принимаются 
до 27.11.2019 г.; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу:  
Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).
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Тем временем

В Ярославле открыто крупнейшее в России предприятие по пере-

работке батареек. На заводе рассказали, что за смену там смогут 

перерабатывать до трех тонн химических источников тока, а за год 

— две тысячи тонн. Причем по итогам переработки опасных отходов 

получается ценное сырье, в котором содержание цветных метал-

лов в десять раз выше, чем в руде. Кроме того, дополнительно оста-

ются чистое железо и изоляционный материал. Так, из ста килог-

раммов бэушных «пальчиков» и «мизинчиков» получается 40 ки-

лограммов сырья, включая 15—30 кг цинка и железа.

Чтобы опасные отходы — отработанные батарейки — население со-

бирало в специальные контейнеры, Ярославская область по трех-

стороннему соглашению между региональным правительством, 

компанией «Дюраселл Раша» и Национальной экологической ком-

панией (инвесторами нового производства) развивает инфра-

структуру. Новые контейнеры по сбору батареек появились во всех 

МФЦ Ярославля, в некоторых торговых центрах и вузах. К сбору 

старых батареек подключили школьников, которые за каждый ки-

лограмм батареек получают бонусные баллы. Их можно обменять 

на подарки от спортивных магазинов, центров развлечений и дру-

гих партнеров акции «Зеленый сезон». Всего же, по словам дирек-

тора областного департамента охраны окружающей среды и при-

родопользования Дмитрия Пенькова, до конца года будут оборудо-

ваны около ста мест для сбора батареек, а к концу 2021-го — 1100.

Подготовила Элина Труханова
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РЕЙТИНГ Ливия и Сомали 
признаны самыми 
опасными странами мира

Африка не для 
слабонервных

Максим Макарычев

Ливия и Сомали — самые опасные места на планете в 
2020 году, отмечается в ежегодной «Карте туристиче-
ских рисков», предназначенной для иностранцев, ко-
торая предупреждает их о потенциальных рисках за 
границей. Эта карта показывает страны, где иностран-
ные граждане, скорее всего, будут иметь проблемы с 
личной безопасностью, безопасностью дорожного 
движения и медициной. Рядом в этом «рейтинге опа-
сностей» расположились Афганистан и Венесуэла.

Самыми безопасными местами на планете являют-
ся Финляндия, Норвегия и Исландия. Также в списке 
самых безопасных стран фигурируют Швеция и Грен-
ландия. Карта выпускается каждый год международ-
ными специалистами в области медицины и безопа-
сности организации International SOS.

Что касается здравоохранения, странами с самым 
высоким риском заражения болезнями и вирусными 
заболеваниями являются Нигер, Гвинея, Сьерра-Лео-
не, Либерия, Южный Судан, Эритрея и Центрально-
Африканская Республика. В противоположном конце 
рейтинга как страны с низким риском заболевания 
расположились западноевропейские государства, Ка-
нада, США, Новая Зеландия, Австралия, Южная Корея 
и Япония. Эксперты отнесли к странам с чрезвычай-
ным риском для личной безопасности Афганистан, Си-
рию, Йемен, Ирак, Сомали, Ливию и некоторые райо-
ны Нигерии. Странами, где риски личной безопасно-
сти считаются незначительными и минимальными, яв-
ляются Норвегия, Гренландия, Финляндия, Исландия, 
Швейцария и Словения.

Что касается безопасности дорожного движения, 
то, по мнению экспертов, наибольший риск попасть в 
ДТП помимо стран Африки существует в Венесуэле, 
Белизе, Доминиканской Республике, Саудовской Ара-
вии, Таиланде и Вьетнаме. Наименьший риск угодить в 
аварию есть в большей части стран Европы, а также в 
Японии, Австралии и Новой Зеландии. 

ТУРИЗМ В какие города России можно уехать на каршеринге 

Метод пряника 
Сергей Бабкин 

М
осковский городской 
сервис каршеринга по-
степенно переходит в 

режим межгорода. Корреспон-
дент «РГ» решил проверить, в 
какие уголки России можно уе-
хать из столицы без личного ав-
томобиля и с одним смартфо-
ном в кармане. Заодно и выя-
снил, выгодно ли это. 

Сейчас компании постепен-
но вводят специальные условия 
для пользователей, которые 
предпочитают ездить на авто в 
соседние регионы. Наиболее ин-
тересные предложения — поезд-
ки из Москвы в Казань и Санкт-
Петербург. Можно выехать из 
столицы на «шеринге» и завер-
шить аренду уже в другом регио-
не. В тариф Москва — Санкт-Пе-
тербург включено 10 часов и 
800 км, а в тариф Москва — Ка-
зань — 14 часов и 900 км. Самая 
быстрая дорога до Питера — 
М-11, ехать по ней 6,5 часа с уче-

том пробок. В каршеринговых 
машинах, заряженных на меж-
город, есть транспондеры, и 
можно бесплатно проезжать по 
полосам с меткой T-Pass. 

По такой схеме можно взять 
только фургоны и минивэны. 
Если поехать в Питер компа-
нией, то лучший вариант — 
Volkswagen Caravelle. Микроав-
тобус, слов нет, удобный. В нем 
семь пассажирских мест помимо 
водительского. Правда, нет дет-
ских автокресел. Да и найти сво-
бодную «каравеллу» в выходной 
пока не так просто. В минувшую 
субботу мы обнаружили только 
четыре свободных минивэна, да 

и те на территории лишь двух мо-
сковских округов. Впрочем, даже 
с учетом такси до Volkswagen 
услуга выходит не такой дорогой. 
В Питер компания из восьми че-
ловек уедет за 9300, в Казань — за 
10 тысяч рублей.

Еще одна каршеринговая 
компания запустила межгород 
до Тулы. За местными пряника-
ми. Спецтарифа тут нет — оплата 
поминутная. Выгоднее всего вы-
езжать утром, тогда минута бу-
дет стоить 5 рублей с копейка-
ми. За эти деньги можно взять 
Hyundai Solaris или Volkswagen 
Polo. Детских кресел ни в одной 
из машин этой компании нет. 

Дорога до Тулы с северо-
востока Москвы заняла при-
мерно 3,5 часа с учетом полу-
часового перекуса на заправке. 
Серьезные пробки только на 
территории столицы, а вот 
Симферопольское шоссе абсо-
лютно свободно. Проблемы 
есть лишь на паре километро-
вых участков, где из-за ремон-
та ограничение 60, на осталь-
ном протяжении дороги — 110. 
В самой Туле исторические до-
стопримечательности сосредо-
точены в центре, рядом с древ-
ним Кремлем. Там же — основ-
ной выставочный комплекс. 
Можно и башни смотреть, и 
кремлевские музеи. Гулять 
можно спокойно, кругом ис-
ключительно пешеходная зона. 
Машину придется оставить на 
парковке. В центре почти все 
заставлено, да еще и платить за 
место придется. Но для карше-
ринга (как и во всех других ре-
гионах) парковка бесплатная. 
Ездить можно по всей Туль-

ской области, стоит, например, 
посетить усадьбу Льва Толсто-
го «Ясная Поляна».

Каршеринговое авто можно 
оставить в Туле и добраться в 
Москву на комфортном поезде. 
Но если хотите добраться до сво-
его подъезда — садитесь снова за 
каршеринговый руль. День пре-
бывания в Туле плюс дорога ту-
да-обратно обошлась почти в 4 
тысячи рублей. Если поехали це-
лой компанией, то расходы 
вполне подъемные. 

ВИРУС 
С ЗАВОДА

«Подавляющее боль-
шинство устройств, 
которые содержат 

предустановленные вредоно-
сные программы — это дешевые 
малоизвестные марки. Произ-
водители заманивают покупа-
телей низкими ценами, но их 
программное обеспечение об-
ычно очень низкого уровня,» — 
говорит Войтех Бочек, старший 
инженер-программист антиви-
русной компании Avast. По его 
словам, смартфон рекоменду-
ется еще до покупки проверить 
на предмет наличия сертифика-
ции от Google. 

От подобных уязвимостей 
не защищены даже известные 
производители, разница лишь в 
том, что те регулярно выпуска-
ют программные обновления 
для их исправления, добавляет 
эксперт.

«При проверке на работо-
способность необходимо уста-
новить на аппарат антивиру-
сное приложение и провести 
сканирование, — говорит Глеб 
Карманов, консультант Центра 
информационной безопасно-
сти компании «Инфосистемы 
Джет». — Если обнаружатся ви-
русы — лучше сбросить устрой-
ство до заводских настроек и 
перестать им пользоваться». 
Он предупреждает, что стол-
кнуться с предустановленным 
вирусом можно, покупая смар-
тфон в обычной рознице. Так, в 
2017 году компания «Доктор 
Веб» обнаружила на «магазин-
ных» устройствах вирус Triada, 
способный незаметно скачи-
вать и запускать ПО.

Конечно, ни один произво-
дитель не будет намеренно 
устанавливать вирусы на свои 
устройства, однако риск подоб-
ных инцидентов возникает на 
этапе поставок, комментирует 
Василий Дягилев, глава пред-
ставительства Check Point 
Software Technologies в России 
и СНГ.

Его компания находила вре-
доносное ПО на 38 моделях 
смартфонов от известных про-
изводителей, включая извест-
ных — LG, Xiaomi, Samsung. 
«Оказалось, что эти приложе-
ния не входили в состав офици-
альных прошивок, а устанавли-
вались кем-то из поставщи-
ков», — говорит Дягилев. 

Как повезет
Напротив, лучше всего 
дела обстоят у автомо-
билей Uber (9,4%), 

«Яндекс.Такси» и «Таксович-
коф». 

Требования к цвету чаще 
всего игнорируют такси, рабо-
тающие с сервисом «Максим». 
Минимум поводов для нарека-
ний у автомобилей «Яндекс.
Такси», Uber, «Везет» и «Сити-
мобил». 

«Российская газета» попро-
сила компании прокомментиро-
вать результаты исследования. 

В пресс-службе сервиса 
«Максим» заявили, что они не-
корректны. Выборка в 250 ма-
шин не репрезентативна, к тому 
же авторы не указали количест-
во автомобилей, заказанных в 
каждом сервисе, сказал пред-
ставитель компании. Чтобы 
увидеть действительно объек-
тивную картину, нужно смо-
треть данные в целом по стране, 
а не только в Москве, подчер-
кнул он. 

«В каждом городе, где мы 
представлены, в том числе и в 
Москве, абсолютно у каждого 
водителя такси есть разреше-
ние», — заявил «РГ» Илья Байко, 
операционный директор «Так-
совичкоф». То, что в ходе иссле-
дования все-таки были обнару-
жены автомобили, перевозящие 
пассажиров без разрешения, по 
его словам, объясняется недо-
бросовестностью партнеров 
сервиса, которые принимают 
заказ под брендом «Таксович-
коф» и отдают водителям, у ко-
торых нет лицензий. «Мы про-
водим проверки наших партне-
ров и будем еще тщательней их 
проверять на наличие разреше-
ний», — пообещал Байко.

Остальные сервисы такси 
комментариев по исследова-
нию не предоставили. 

«Шашечки» и спеццвета не всегда гарантия того, что такси легальное. 

— Куда недорого полететь на новогодние праздники 
rg.ru/art/1777988

— Названы главные 
факторы попадания в ДТП. 
И это не превышение скорости 
rg.ru/art/1780309

— Все о гаджетах и технологиях 
читайте в спецпроекте «РГ»
rg.ru/rgdigital

А К Ц Е Н Т

Наиболее интересные предложения — 
поездки на каршеринговом автомобиле 
из Москвы в Казань и Санкт-Петербург

1

1

МЕЖДУ ТЕМ

Согласно опросу известной службы Ipsos, 47 процентов по-

тенциальных путешественников ожидают, что в следующем 

году риски для иностранцев за границей возрастут.

— Кому разрешат поворачивать 
через сплошную 
rg.ru/art/1778119

КСТАТИ

Среди других городов, куда можно 

доехать на каршеринге, — Влади-

мир, Суздаль — одни из самых по-

сещаемых туристами. Правда, там 

действуют только поминутные та-

рифы. Поездка на пару дней мо-

жет вылиться тысяч в 10.
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КОНТРОЛЬ Счетная палата 
запустила навигатор 
по госрасходам

Деньги ушли 
от тишины

Евгений Гайва

Любой желающий в режиме онлайн сможет узнать, 
на какие цели по госзакупкам идут бюджетные деньги. 
Для этого Счетная палата (СП) запустила портал-агре-
гатор «Госрасходы» (spending.gov   .ru). 

«Мы хотим дать интересующимся гражданам ин-
струмент, чтобы они могли изучать финансы государст-
ва, доступно, более простым способом», — пояснил жур-
налистам глава Счетной палаты Алексей Кудрин. Толь-
ко общество может дать адекватную оценку эффектив-
ности бюджетных расходов, подчеркнул он. Аудиторы 
также будут использовать этот инструмент.

Данные для портала собираются из открытых, 
но разрозненных источников, например, из Единой 
информационной системы в сфере госзакупок. В си-
стеме уже 36 миллионов госконтрактов федерального 
и регионального уровней, а также муниципальных 
контрактов за 10 лет. Кроме того, собраны данные 
по субсидиям из федерального бюджета. 

Можно проследить движение бюджетных денег 
на всех этапах — от выделения средств в бюджете 
до оплаты контрактов исполнителям. С помощью ин-
струментов портала можно дойти до каждого заказчи-
ка, например, посмотреть, связаны ли исполнители 
между собой, отметил Кудрин.

Также на портале есть аналитические индикаторы 
(сейчас их 14). Например, представлен так называе-
мый рейтинг регионального протекционизма — какие 
регионы больше всего заказывают услуг и товаров 
только у своих региональных компаний. По этому по-
казателю лидируют Чечня, Татарстан, Дагестан. 

Пока портал действует в beta-версии. Запланирова-
ны новые модули, например, описание структуры бюд-
жета, анализ расходов по госпрограммам. 

ДОРОГИ В Москве появятся новые полосы для общественного 
транспорта 

Выделились
Сергей Жуков 

Н
овые выделенные полосы 
для общественного тран-
спорта появятся еще на 

четырех участках столичных до-
рог. 

Как сообщили в департамен-
те транспорта Москвы, с 25 ноя-
бря «выделенки» заработают на 
улице Красного Маяка — от Киро-
воградской улицы до дублера 
Варшавского шоссе, в Орлико-
вом переулке, где кроме двух 
дневных будет ходить еще и ноч-
ной маршрут. Третья пройдет 
в обе стороны через весь Проек-
тируемый проезд № 5108. 

Новая полоса уже появилась 
на площади Савеловского вокза-
ла, через которую сейчас проез-
жают автобусы 15-ти городских 
маршрутов. Там для них недавно 
обустроили специальную зону 
и они больше не будут использо-
вать полосу на Малом Савелов-
ском путепроводе, а смогут заез-

жать на площадь ближе к вокза-
лу и станции метро. 

По словам директора по мар-
кетингу ГК «АвтоСпецЦентр» 
Алексея Ермилова, после благо-
устройства у Савеловского во-
кзала появились новые пешеход-
ные переходы и светофоры, оста-
новочные перроны. «Но это ни-
как не отразилось на дорожной 
ситуации — автомобилисты на 
близлежащих улицах простаива-
ют в пробках по 45 минут, — гово-
рит он. — Дополнительная полоса 
для общественного транспорта 
поможет разгрузить магистра-
ли. Однако для автомобилистов 

ничего не изменится: просто 
с полосы движения исчезнут ав-
тобусы». Заторы у вокзала, как 
считают сами водители, возни-
кают из-за нового светофора. Его 
установили на месте бывшего 
нерегулируемого перекрестка. 
Об этом не раз писала «Россий-
ская газета». В пресс-службе 
Центра организации дорожного 
движения «РГ» рассказали, что-
ситуацию в этом районе монито-
рят. Если будет необходимо, в ра-
боту светофоров внесут коррек-
тивы, подчеркнули в ведомтсве.

Руководитель интернет-пор-
тала «Наш транспорт» Констан-

тин Венцлавович предлагает 
вспомнить, как создавался круп-
ный автобусный хаб у станции 
метро «Китай-город». Говорит, 
казалось невероятным завести 
большое количество маршрутов 
в самый центр города. «Практи-
ка показала: узел успешно фун-
кционирует, и автомобили из 
центра не ушли, — объясняет 
он. — На площади Савеловского 
вокзала тоже крупный ТПУ. 
Он уже в ближайшие дни объе-
динит в себе две линии метро, 
линию МЦД-1, пригородные по-
езда и аэроэкспресс в аэропорт 
Шереметьево. Добавление к это-
му удобной связи с наземным го-
родским пассажирским тран-
спортом — закономерный и ло-
гичный шаг». 

ТЕХНОЛОГИИ Минкомсвязь 
закупит для чиновников 
отечественное ПО

Работаем на своем

Юлия Кривошапко

Минкомсвязь объявила о мас-
штабной закупке программного 
обеспечения для федеральных 
органов исполнительной власти. 
Речь идет об офисном софте и ан-
тивирусных решениях. Общая 
стоимость закупаемого ПО — 
около 1 миллиарда рублей.

Поставщики будут определе-
ны по итогам электронных аук-
ционов, говорится в сообщении 
пресс-службы ведомства. На оте-
чественное офисное ПО выделе-
но 757,1 миллиона рублей, на ПО 
в сфере информационной без-
опасности — еще 197,7 миллиона. 
Таким образом, суммарная стои-
мость софта составляет 954,8 
миллиона. 

Офисный софт закупается для 
почти 223 тысяч рабочих мест 
госслужащих в 45 федеральных 
ведомствах. Максимальная из 
четырех комплектаций офисно-

го пакета будет включать почто-
вое приложение, редакторы для 
текстов, таблиц и презентаций, 
ПО файлового менеджера, орга-
найзер, средство просмотра 
и коммуникационное ПО. Все 
программы должны входить в Ре-
естр отечественного ПО и иметь 
пользовательский интерфейс на 
русском языке.

Софт для обеспечения инфор-
мбезопасности закупается для 
41 федерального ведомства. В их 
числе — Федеральная налоговая 
и таможенная службы, Феде-
ральное казначейство, Росстат, 
Росреестр, Роспотребнадзор.

Централизованные закупки 
отечественного софта позволят 
обеспечить реализацию поруче-
ний президента и правительства 
в части импортозамещения ис-
пользуемого ведомствами ПО 
и будут способствовать выпол-
нению нацпрограммы «Цифро-
вая экономика РФ». 

— Читайте также:
Названы самые популярные 
кросс-версии автомобилей 
в России 
rg.ru/art/1778589

А К Ц Е Н Т

«Выделенки» заработают на улице 
Красного Маяка, в Орликовом переулке 
и Проектируемом проезде № 5108



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 ноября 2019
вторник № 260 (8018)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИНТЕРНЕТ 
«Яндекс» 
проводит 
масштабные 
изменения 

ЗОЛОТОЙ ТЫ 
НАШ
Антон Благовещенский

Новый элемент под названием 
Фонд общественных интересов 
создаст в своей корпоративной 
структуре «Яндекс». Ему будет 
передана часть управленческих 
функций.

Фонд получит в свое распо-
ряжение «золотую акцию» «Ян-
декса». Сейчас она позволяет 
блокировать консолидацию 
в одних руках более 25 процен-
тов акций компании, а затем 
фонд будет согласовывать сдел-
ки по консолидации более 
10 процентов ценных бумаг. 

В совет фонда войдут топ-ме-
неджеры «Яндекса» — сооснова-
тель и гендиректор Аркадий Во-
лож, управляющий директор 
Тигран Худавердян и гендирек-
тор компании в РФ Елена Буни-
на. Туда также включат предста-
вителей российских вузов.

«Надо было найти решение, 
которое станет оптимальным 
для трех сторон: оставит в на-
ших руках управление компа-
нией, сохранит уверенность 
международных инвесторов 
в перспективах бизнеса «Яндек-
са» и защитит интересы стра-
ны», — отметил Волож.

Фонд сможет накладывать 
вето на передачу персональных 
данных российских пользовате-
лей или интеллектуальной соб-
ственности, но не сможет вли-
ять на вопросы, относящиеся 
к стратегической и операцион-
ной деятельности компании. 

«Золотая акция» десять лет 
назад стала механизмом, кото-
рый не позволил бы купить 
крупный пакет акций «Яндек-
са» крупному международному 
или российскому игроку. Новый 
фонд станет обновленной «золо-
той акцией 2.0», — пояснил Во-
лож. — Общая логика остается 
прежней: компания развивает-
ся и ведет свой бизнес самостоя-
тельно, но Фонд общественных 
интересов имеет право вето по 
ряду вопросов».

«В мире растет внимание го-
сударств к крупным, экосистем-
ным игрокам национального 
масштаба. Посмотрите, что про-
исходит вокруг деятельности 
Google, Facebook в США. Россия 
в этом смысле не может оста-
ваться в стороне, и российские 
интернет-гиганты это прекра-
сно понимают, комментирует 
Карен Казарян, ведущий анали-
тик РАЭК. — Изящное решение, 
предложенное «Яндексом», по-
зволяет учесть государственные 
интересы без ущемления прав 
акционеров и бизнес-свобод 
компании». 

Дайте пострелять

Процедура предполага-
ется стандартная, такая 
же, как и для желающих 

приобрести оружие. 
Гражданам России разреше-

ние на ношение и использова-
ние оружия будет выдаваться, 
как обычно, на 5 лет. 

 Разрешение будет выдавать-
ся после прохождения гражда-
нином необходимого обучения, 
проверки отсутствия медицин-
ских противопоказаний на вла-
дение оружием и осуществле-
ния других, предусмотренных 
законодательством провероч-
ных мероприятий. 

Поэтому, считают разработ-
чики документа, риски для об-
щественной безопасности не 
увеличиваются. Опять же, за вы-
данное разрешение будет взи-
маться госпошлина.

В законопроекте предлагает-
ся предоставить право времен-

но передавать охотничье ору-
жие для охоты и тем гражданам, 
которые достигли 16 лет. Но при 
этом должны быть соблюдены 
определенные условия

Эти будущие охотники долж-
ны получить в уполномоченном 
органе разрешение на ношение 
и использование оружия с про-
хождением всех необходимых 
проверочных мероприятий, 
предусмотренных законом для 
владельцев оружия, в том числе 

обучение и медицинские заклю-
чения. 

Должен быть получен охот-
ничий билет. И гражданину, до-
стигшему 16, но не достигшему 
18 лет, может передаваться 
только охотничье огнестрель-
ное гладкоствольное длинност-
вольное оружие при лично пре-
доставленном согласии его за-
конного представителя. 

Иностранцам срок действия 
разрешения на ношение и ис-

пользование оружия предлага-
ется ограничить 60 днями, если 
меньший срок не установлен до-
говором об оказании услуг, за-
ключенным иностранным гра-
жданином с охотничьим хозяй-
ством. 

Порядок получения ино-
странными гражданами такого 
разрешения будет аналогичен 
порядку, предусмотренному для 
получения разрешения на вре-
менный ввоз оружия на терри-
торию России для охоты. 

При этом разрешение не бу-
дет выдаваться в случае, если 
иностранный гражданин не 
предоставит предусмотренные 
законом своей страны докумен-
ты на владение огнестрельным 
оружием и на осуществление 
охоты.

Законопроект, возможно, вы-
зовет серьезное обсуждение как 
среди законодателей, так и сре-

ди заинтересованных ведомств, 
в том числе правоохранитель-
ных и силовых. 

Кроме того, проекту предсто-
ит антикоррупционная общест-
венная экспертиза. Не факт, что 
документ не будет подвергнут 
серьезным изменениям и уточ-
нениям, если вообще одобрен.

Наверное, разработчикам за-
конопроекта придется более де-
тально прописать сам механизм 
передачи оружия в аренду. На-
пример, одолжить свое ружье 
может любой владелец или толь-
ко юридическое лицо, скажем, 
охотхозяйство? 

Потребуются и подробности 
контроля за процедурой арен-
ды, за соблюдением правил хра-
нения оружия и мер безопасно-
сти его применения.. 

РЕШЕНИЕ Обвиняемый 
в убийстве полицейского 
арестован заочно

Поймают, посадят 

Владимир Полетаев

Басманный районный суд Мо-
сквы санкционировал содержа-
ние под стражей на два месяца 
жителю Ингушетии Курейши 
Картоеву. Он объявлен в между-
народный розыск. Мера пресе-
чения назначена заочно. 

Он обвиняется в убийстве в 
столице начальника Центра по 
противодействию экстремизму 

МВД Ингушетии Ибрагима 
Эльджаркиева и его брата Абду-
лахмеда. 

 Приоритетная версия убий-
ства связана со служебной дея-
тельностью Эльджаркиева. По 
заявлению официального пред-
ставителя СКР Светланы Пет-
ренко, неизвестный произвел 
не менее 10 выстрелов. Всего в 
розыск объявлены трое подо-
зреваемых. 
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Если оружие для охоты будет выда-
ваться в аренду, потребуется выра-
ботать механизм контроля.1

А К Ц Е Н Т

Разрешение будет выдаваться после 
прохождения гражданином необходимо-
го обучения, проверки отсутствия меди-
цинских противопоказаний

Квалификационная коллегия судей г.Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

заместителя председателя, судей районных 
судов и мировых судей  г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Головинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд: 
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд;
— заместитель председателя  

районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 2 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей  — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей  — 3 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей  — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Чертановский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на 
вакантные должности заместителя председателя, судей район-
ных судов и мировых судей судебных участков города Москвы 
принимаются до 27.11.2019 г. в Квалификационной коллегии 
судей г.Москвы по предварительной записи в понедельник  
с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник  
с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны 
для справок и записи: 8 (495) 533 -89 -33, 8 (495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются в понедельник, 
четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адре-
су: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22(станция метро  
«Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон: 
8 (495) 691-55-41.

АО «НПФ «Башкирская золотодобывающая компания» 
и Совет муниципального района Учалинский район 

Республики Башкортостан  информируют население  
о проведении общественных слушаний  

проектной документации
«Вскрытие и отработка запасов месторождения Муртыкты 

подземным способом». ОВОС (краткая пояснительная записка, 
включая ТЗ на ОВОС). Находится по адресу: 453720, РФ, Респуб-
лика Башкортостан, Учалинский район, село Сафарово.

Цель намечаемой деятельности: разработка полезных ископае-
мых подземным способом.

Заказчик: АО «НПФ «Башкирская золотодобывающая компа-
ния». Адрес: 453720, РФ, Республика Башкортостан, Учалинский 
район, село Сафарово.

Орган, ответственный за организацию общественных слушаний: 
Совет муниципального района Учалинский район Республики Баш-
кортостан.

Общественные слушания состоятся 25 декабря 2019 года в 14.00 
по адресу: 453718, РФ, Республика Башкортостан, Учалинский 
район, деревня Мансурово, ул. Мира, 7Б. 

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане, общественные организации могут ознакомиться 
с материалами проектной документации.

«Вскрытие и отработка запасов месторождения Муртыкты под-
земным способом». ОВОС (краткая пояснительная записка, вклю-
чая ТЗ на ОВОС)  на официальном сайте www.bzdk-gold.ru и в архи-
ве АО «НПФ «Башкирская золотодобывающая компания» по адре-
су: 453720, РФ, Республика Башкортостан, Учалинский район,село 
Сафарово и на официальном сайте муниципального района Уча-
линский район: htths://uchaly.bashkortostan.ru.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предло-
жений Секретарь Совета муниципального района Учалинский 
район Республики Башкортостан  Гарипов Зариф Гадинанович.
Форма представления замечаний и предложений — письменно, вы-
слать на адрес Совета  муниципального района Учалинский район 
Республики Башкортостан: sovet.uch@mail.ru или по телефону: 
8(34791) 6-12-22.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предло-
жений от Заказчика, — главный инженер АО «НПФ «Башкирская 
золотодобывающая компания» Мухамадеев Ильгиз Динисламо-
вич, телефон: 8 (34791) 5-35-48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Информация о проведении  
общественных обсуждений материалов 

оценки воздействия на окружающую среду
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ, приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 организованы с 19.11.2019 общественные обсужде-
ния в форме общественных слушаний по вопросу обсужде-
ния проектной документации по объекту государственной 
экологической экспертизы — «Строительство фельдшерско-
акушерского пункта» по адресу: Московская обл., г.о. Клин, 
пос. Туркмен» (далее — обсуждение).

Заказчиком является Министерство строительного ком-
плекса Московской области, адрес: Московская область, 
г. Красногорск, б-р. Строителей, д. 1

Генеральной проектной организацией и разработчи-
ком материалов ОВОС является ГБУ МО «Научно-иссле-
довательский институт комплексного проектирования», 
адрес: г. Москва, ул. Обручева, д. 46, тел.: 84953347120,  
ООО «Малое инновационное предприятие Почвенного ин-
ститута им. В.В. Докучаева», адрес: г. Москва, Пыжевский 
пер., д. 7, стр. 2, офис 80, тел.: 84959539575.

Цель намечаемой деятельности — строительство фель-
дшерско-акушерского пункта по адресу: Московская обл., 
г.о. Клин, пос. Туркмен.

Орган, ответственный за организацию обсуждения —  
Администрация г.о. Клин Московской области.

Материалы ОВОС проекта доступны для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений заинтересованных лиц 
в общественной приемной Администрация г.о. Клин, разме-
щенной по адресу: г. Клин, ул. Карла Маркса, д. 68А, каб. 9, 
а также на сайтах: www.msk.mosreg.ru, www.klincity.ru.

На 19.12.2019 в 11.00 по адресу: г.о. Клин, пос. Решетни-
ково, д. 47, клуб «Решетниковский» назначено проведение 
обсуждения.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений по материалам ОВОС 
обеспечивается до 18.12.2019 по адресу: 117342, г. Мос-
ква, ул. Обручева, д. 46 или на адрес электронной почты: 
larinamv@niiproekt.ru. 

ЮБИЛЕЙ Завод-легенда оборонки отмечает 70-летие 

Вымпел защиты 
Сергей Бабкин 

О
дному из флагманов ми-
ровой оборонной про-
мышленности — москов-

скому конструкторскому бюро 
«Вымпел» исполнилось 70 лет. 
Коллектив завода, выпускаю-
щего все виды современного 
авиационного вооружения, по-
здравил с юбилеем мэр Сергей 
Собянин. 

Персонал оборонного пред-
приятия принимал поздравле-
ния в обновленном производст-
венном корпусе. Здесь удалось 
заменить почти все оборудова-
ние, и теперь «Вымпел» работа-
ет в современном помещении. 

Гендиректор «Вымпела» Нико-
лай Гусев отметил, что расши-
рить производство удалось бла-
годаря налоговым льготам. 
«Действительно, два года назад 
мы присвоили бюро статус про-
мышленного комплекса, — отме-
тил Собянин. — Это дало весьма 
ощутимую экономию и стимул 
к развитию». В общей сложно-
сти за это время предприятие 
получило льгот на 94 миллиона 
рублей. Они были вложены не 
только в ремонт, но и в модерни-
зацию производства.

Сейчас на «Вымпеле» дела-
ют ракеты класса «воздух — воз-
дух» и другие виды вооружения 
для боевой авиации. Как отме-

тил мэр, предприятие успешно 
справляется с отечественным 
оборонным заказом, а кроме 
того, отдает часть продукции на 
экспорт. Среди стран, с которы-
ми сотрудничает «Вымпел», 
Малайзия, Индия и Китай. 

Собянин подчеркнул, что 
предприятие отвечает всем 
 требованиям, которые мэрия 
предъявляет к промышленным 
комплексам. Это касается и мо-
дернизации производства, и его 
расширения, и зарплаты сотруд-
ников, которая тут поддержива-
ется на достойном уровне. 

Мэр идет не просто по заводу, а по современному промкомплексу.

Надо было
найти решение, 
которое станет 
оптимальным 

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

В США 
готовят планы, 
как победить 
российские 
ПВО

ПЛАНИРУЮТ 
ПРОРЫВ 
Александр Степанов

Американские ВВС разрабаты-
вают планы прорыва россий-
ских средств противовоздуш-
ной обороны в Крыму и Кали-
нинградской области.  

В октябре в ВВС США появи-
лась новая структура — 16-я 
Воздушная армия. В задачи это-
го подразделения входит гло-
бальная разведка, наблюдение, 
кибератаки, ведение радиоэ-
лектронной войны и информа-
ционные операции. 

Как сообщает американский 
портал C4ISRNET, генерал ВВС 
Джеймс Холмс рассказал, что 
новая структура в том числе 
разрабатывает вопросы проры-
ва российских интегрирован-
ных систем ПВО. План этот со-
стоит из нескольких этапов. 

Вначале разведка ВВС, ки-
беркомандование и Агентство 
национальной безопасности 
должны изучить, как россий-
ские оборонные системы взаи-
модействуют, как они исполь-
зуются и где они расположены. 

«Эта информация опреде-
лит цели, а также позволит выя-
вить дыры в системах ПВО, че-
рез которые смогут проходить 
самолеты, не боясь быть сбиты-
ми», — отмечает издание. 

Затем разрабатывается план 
радиоэлектронной борьбы с 
российскими ПВО, который 
также должен обеспечить за-
щиту авиации от поражения ра-
кетами. 

На заключительном этапе 
преодоления российских ПВО 
американцы планируют ис-
пользовать способы некинети-
ческого подавления россий-

ских систем одним из подразде-
лений разведки, которое затем 
передает точные координаты 
российских ПВО ударной авиа-
ции. 

Как рассказал «РГ» военный 
эксперт, главред журнала «Ар-
сенал Отечества» Виктор Мура-
ховский, 16-я Воздушная армия 
занимается вопросами кибер-
войн, кибербезопасности ин-
формационной поддержки ин-
формационного обеспечения 
ВВС США. 

«Конечно, нам известно, что 
США на регулярной основе 
ищет дыры в нашей системе 
ПВО, для этого используются 
самолеты радиоэлектронной 
разведки и беспилотники», — 
отметил эксперт. 

По его словам, интерес у 
разведки США в первую оче-
редь вызывают Крым и Кали-
нинградская область. «Именно 
в этих регионах отмечается 
практически постоянное па-
трулирование самолетов-раз-
ведчиков. Они изучают алго-
ритмы работы наших РЛС, со-
бирают данные о радиосвязи и 
алгоритмы управления войска-
ми», — сказал он. 

Вместе с тем Мураховский 
отметил, что никаких новых 
методов подавления ПВО в 
США не придумали. 

«Мы не спим в оглоблях, 
ожидая, когда они все разведа-
ют и разработают. У нас тоже 
есть усовершенствование как 
самих РЛС, так и приемов и ме-
тодов противодействия веде-
нию разведки», — добавил эк-
сперт. 

Он подчеркнул, что не сове-
товал бы на практике прове-
рять возможности прорыва 
ПВО. 

«Надо понимать, что посто-
янно контроль границы осу-
ществляют не боевые средства 
ПВО, а РЛС дежурного режима. 
Поэтому как работают наши бо-
евые средства ПВО, наши оппо-
ненты не представляют, по-
скольку мы такие режимы рабо-
ты включаем только на глубин-
ных полигонах на учениях, а не 
вдоль границ», — сказал он. 

Как работают 
российские бое-
вые средства ПВО, 
наши оппоненты 
не представляют, 
поскольку такие 
режимы работы 
включаются 
только на глубин-
ных полигонах 
на учениях, 
а не вдоль границ 

РЕШЕНИЕ Суд отклонил 
жалобу фигурантов дела 
о беспорядках 27 июля 

Оставили 
под арестом

Иван Егоров

Мосгорсуд в понедельник отклонил жалобы адвокатов 
на аресты участников несанкционированной акции 27 
июля в центре Москвы.

Так, Мосгорсуд признал законным решение Бас-
манного суда об аресте Владимира Емельянова до 14 
декабря. Адвокат просил отпустить его подзащитного 
из СИЗО и перевести под домашний арест, чтобы тот 
помогал своим престарелым бабушке и прабабушке. 
Емельянова обвиняют в применении не опасного для 
здоровья насилия к представителю власти. По версии 
следствия, на акции 27 июля он схватил бойца ОМОН 
сзади за форму, потянул его на себя, лишая тем самым 
свободы передвижения и причиняя физическую боль. 

Еще одного фигуранта дела о беспорядках — Алек-
сандра Мыльникова — столичный суд оставил под до-
машним арестом, хотя защита просила заменить его на 
запрет определенных действий. По данным следствия, 
во время несогласованной акции в центре Москвы 27 
июля Александр Мыльников с Егором Лесных и Макси-
мом Мартинцовым повалил на землю сотрудника 
Росгвардии. Кроме того, Лесных ударил другого право-
охранителя ногой. Лесных вчера был также подтвер-
жден арест в СИЗО.

 По данным официального представителя Следст-
венного комитета Светланы Петренко, их противо-
правные действия подтверждаются показаниями сви-
детелей и видеозаписями с места событий. Все трое об-
виняются в применении насилия, не опасного для жиз-
ни или здоровья, в отношении представителя власти. 
Басманный суд 16 октября избрал Лесных и Мартин-
цову меру пресечения в виде заключения под стражей 
до 16 декабря, Мыльников был отправлен на этот же 
срок под домашний арест. 

ПОЛИЦИЯ Экстремалы 
на башне «Москва-Сити» 
подрались с охраной

Драка на высоте

Иван Петров

Необычное происшествие, произошедшее в поне-
дельник в столице, в настоящее время расследуют по-
лицейские. Сигнал о правонарушении поступил от 
охраны комплекса башен «Москва-Сити» на Пре-
сненской набережной. По словам звонившего, группа 
подростков-хулиганов пробралась на крышу одной из 
башен под названием «Империя» (60 этажей, 239 ме-
тров). 

Когда охранники настигли молодых людей и попы-
тались задержать их, те устроили драку с секьюрити. 
Более того, несколько хулиганов достали газовые бал-
лончики и распылили их содержимое в лицо охранни-
кам. 

Такой агрессивный отпор позволил большинству 
злоумышленников скрыться. Задержать удалось толь-
ко шесть человек из примерно двадцати правонаруши-
телей. 

В пресс-службе ГУ МВД России по Москве вчера со-
общили, что в отношении задержанных проводится до-
следственная проверка. Параллельно полиция уста-
навливает личности и местонахождение сбежавших 
подозреваемых.

Отмечается, что задержаны молодые люди в возра-
сте от 19 до 26 лет. Все они являются так называемыми 
руферами (от англ. roof — крыша). 

Представители этого молодежного движения увле-
каются покорением высотных зданий и сооружений, 
лазанием по уступам, пожарным лестницам, водосточ-
ным трубам, прыжками с крыш одного здания на со-
седние. Вопреки всем запретам экстремалы ухитряют-
ся пробираться даже на строго охраняемые высотки.

Свои «подвиги» они затем выкладывают в интернет. 
По запросу «руферы» в любом поисковике можно уви-
деть много экстремальных видео этих «героев». 

По данным медиков, один из пострадавших от рук 
руферов охранников вчера был госпитализирован в 
больницу, где у него диагностировали ожог глаз. 

СПЕЦСЛУЖБЫ Украине вернули арестованные год назад катера

Вещдоки уплыли 
тихим ходом

Иван Егоров 

Р
оссия в понедельник 
передала Украине два 
артиллерийских кате-
ра и буксир, которые 
были задержаны рос-
сийскими погранич-
никами год назад в 
Керченском проливе.

Как ранее сообщи-
ли в погрануправлении ФСБ 
России по Крыму, с 17 ноября, в 
соответствии с достигнутыми с 
украинской стороной догово-
ренностями, три судна — буксир 
«Яны Капу» и малые брониро-
ванные артиллерийские катера 
«Никополь» и «Бердянск» — 
буксируются из порта Керчь к 
согласованному месту передачи 
украинской стороне. Передача 
произошла около 14.00 18 ноя-
бря в нейтральных водах Черно-
го моря, в районе мыса Такиль. 
После этого украинские катера 
уже в сопровождении своих 
буксиров отправились в сторо-
ну материковой Украины.

Надо заметить, что россий-
ская сторона не выдвинула ни-
каких условий и взаимных тре-
бований Киеву. По сути это был 
жест доброй воли, такой же, как 
и возвращение домой в сентя-
бре 24 украинских моряков. 

Отвечая на возможные во-
просы, пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков 
заявил, что передача Украине 
военных кораблей никак не свя-
зана с международным трибу-
налом. 

«Никакой связи здесь нет и 
быть не может», — подчеркнул 
официальный представитель 

Кремля. Говоря о переданных 
кораблях, он напомнил, что на 
них было совершено нарушение 
государственной границы Рос-
сии. 

«Этим занимаются наши по-
граничники,  Федеральная 
служба безопасности», — отме-
тил Песков и посоветовал обра-
щаться за комментариями в 
спецслужбу. 

При этом в МИД России вче-
ра заявили, что российская сто-
рона намерена и впредь жестко 
пресекать любые провокации у 
своих границ, в том числе в це-
лях обеспечения безопасности 

судоходства в соответствии с 
российским законодательст-
вом, двусторонними договора-
ми и иными применимыми нор-
мами международного права. 

Как стало известно «РГ», 
следствие ФСБ уже исключило 
корабли из числа вещественных 
доказательств по делу задер-
жанных в Керченском проливе 
украинских моряков, так как на 
них были закончены все необхо-
димые следственные действия. 
В то же время расследование са-
мого уголовного дела о провока-
ции в Керченском проливе про-
должается и будет доведено до 
суда. Возможно, что никакой 
проблемы с проходом украин-
ских кораблей 25 ноября под 
Крымским мостом не возникло 
бы. Такие проходы были и рань-
ше, причем украинским судам 
помогали российские лоцманы. 
Единственное отличие, что до 
этого всегда украинская сторо-
на заранее официально сообща-
ла о своем желании пройти че-
рез пролив. 

Однако в этот раз отряд ко-
раблей выдвинулся в сторону 
Крыма без всякого предупре-
ждения. Более того, в россий-
ские территориальные воды 
они вошли тоже в режиме пол-
ного радиомолчания, игнори-
руя приказы российских погра-
ничников остановиться. Укра-
инские моряки остановились 
только после того, как им пере-
крыли движение своими борта-
ми российские корабли, а про-
ход под Крымским мостом был 
перегорожен танкером. После 
того как уже стемнело, три 
украинских судна попытались 
снова выдвинуться в направле-
нии Крымского моста, россий-
ские пограничные корабли 
были вынуждены применить 
для их остановки оружие. После 
чего катера и буксир, которые, 
кстати, были вооружены, что 
называется «по полной», отбук-
сировали в Керчь. 

Для доставки украинских кораблей 
в точку передачи потребовались 
российские буксиры.

А К Ц Е Н Т

Российская сторона намерена и впредь 
жестко пресекать любые провокации 
у своих границ, в том числе в целях 
обеспечения безопасности судоходства

КОШЕЛЕК Нотариусы помогли 
разоблачить десять групп 
аферистов

Вышли из доверия

Владислав Куликов

За последние три месяца с по-
мощью нотариусов были задер-
жаны более 10 групп аферистов. 
Об этом сообщили «РГ» в Феде-
ральной нотариальной палате.

Трудно понять, на что рас-
считывают сегодня аферисты, 
обращаясь к нотариусу. Их про-
блема в том, что подделывать 
нотариальные документы стало 
совершенно бесполезно. Хотя 
мошенники все еще пытаются.

Как пояснил член комиссии 
по методической работе Феде-
ральной нотариальной палаты 
Александр Сагин, развитие 
электронного нотариата позво-
ляет без труда и практически 
моментально проверить любой 
нотариальный документ и убе-
диться в его подлинности.

Например, недавно предо-
твратила преступление петер-
бургский нотариус, президент 
Нотариальной палаты Санкт-
Петербурга Мария Терехова. 
Договор купли-продажи недви-
жимости, который ей предста-
вили, вызвал у нее подозрения. 

«Я связалась с нотариусом, 
чья подпись якобы стояла на 
представленных мне докумен-
тах. Он сообщил, что подобных 
бумаг не составлял и не подпи-
сывал и, скорее всего, речь идет 
о подделке», — рассказывает Ма-
рия Терехова. 

Аферисты планировали ис-
пользовать ее, чтобы удостове-
рить и направить поддельные 
документы в Росреестр. Если бы 
их план удался, то владельцы 
двух объектов недвижимости 
лишились бы своей собственно-
сти. Но подделка была разобла-
чена, и нотариус обратилась в 
правоохранительные органы. 
Кроме того, нотариус уведоми-

ла о случившемся Росреестр, 
чтобы не допустить регистра-
ции прав по этим документам. 
Все нотариусы города были опо-
вещены о том, что теперь мо-
шенники могут попытаться 
провернуть порочную сделку, 
обратившись в другую нотари-
альную контору Санкт-Петер-
бурга. 

«Нотариус не только удосто-
веряет сделку — он обязательно 
проверяет ее законность. А ког-
да бумаги вызывают малейшее 
подозрение, проверка стано-
вится еще пристрастнее», — под-
черкивает Мария Терехова.

Как поясняют в ФНП, чаще 
всего обмануть нотариуса пыта-
ются, придя к нему с поддель-
ной доверенностью — это более 
половины выявленных случаев.

Встречаются и поддельные, 
якобы удостоверенные нотариу-
сом договоры, и поддельные за-
вещания. Мошенники, нарисо-
вав или купив такие документы, 
часто идут напрямую в Росре-
естр. Но дело в том, что госреги-
страторы могут оперативно 
проверить подлинность тех же 
самых доверенностей, направив 
запрос в Единую информацион-
ную систему нотариата. 

К р о м е  то го,  п р о в ер и т ь 
предъявленную доверенность 
может любой гражданин по от-
крытой базе данных нотариата. 
Для этого надо будет ввести рек-
визиты документов в реестр, и 
система покажет, есть ли в базе 
такой документ. Самого текста 
доверенности в открытых рее-
страх нет, так как эта информа-
ция не является публичной. 

ПРОЕКТ Подать заявление о разводе можно будет 
независимо от прописки

Разведут 
где угодно
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России приступило к 
разработке законопро-

екта, вводящего экстерритори-
альный принцип работы ЗА-
ГСов. Это значит, что там теперь 
перестанут смотреть на пропи-
ску.

Пока такой принцип дейст-
вует только на одну услугу ЗА-
ГСа: на регистрацию брака. Но 
не всем удается прожить долго и 
счастливо только с одним штам-
пом в паспорте. 

Нередко люди потом возвра-
щаются в ЗАГС, чтобы разве-
стись. А еще там оформляют 
свидетельство о рождении или 
смерти, меняют имя и т.п.

В прошлом году, по данным 
минюста, было сыграно 967 ты-
сяч свадеб. А развод в то же вре-
мя оформили 613 тысяч пар. 
Если включать марш Мендель-
сона можно где угодно, то вы-
ключать его, то есть разводить-
ся, пока приходится только по 
месту прописки.

До недавнего времени в ра-
боте ЗАГСов существовало одно 

большое неудобство: в каждом 
регионе создавалась своя от-
дельная база записей актов гра-
жданского состояния. Если че-
ловек родился в Хабаровске, а 
жил в Рязани, то, чтобы восста-
новить утерянное свидетельст-
во о рождении, он должен был 
ехать в Хабаровск. 

Труднее было разоблачить, 
скажем, двоеженца, разъезжа-
ющего по всей стране. Но в 
прошлом году заработала еди-
ная электронная база ЗАГС. В 
нее вносятся все документы, 
выданные ЗАГСами страны. 
Планируется, что в базу войдет 
абсолютно вся информация, со-
бранная ЗАГСами с первых лет 
советской власти. Людям легче 
будет восстановить важные до-
кументы — свидетельства о ро-
ждении, браке и прочее. Не надо 
будет посылать запросы в дру-
гие регионы. В идеале любой 
ЗАГС, сверившись с базой, смо-
жет выдать нужную копию.

Поэтому нужны изменения в 
законодательстве, которые вве-
дут новые принципы для ЗАГСа, 
не зависящие от прописки. На-
пример, сегодня новорожден-
ному можно выписать свиде-
тельство о рождении либо по 
месту рождения, либо по месту 
прописки одного из родителей. 
Но иногда в жизни могут воз-
никнуть экстраординарные си-
туации. Допустим, ребенок ро-
дился в дороге, а родители жи-
вут не по месту прописки. После 
принятия нового закона выпи-
сать свидетельство о рождении 
можно будет в любом ближай-
шем ЗАГСе. Брак зарегистрируют в любом ЗАГСе уже сегодня. Независимо от прописки.

— Смогут ли мошенники 
использовать биометрию 
для доступа к чужому счету 
rg.ru/art/1778313
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АВТО ГИБДД 
поддерживает идею 
выдавать права с 17 лет

Разрешат 
порулить

Владислав Куликов

Начальник Главного управления по обеспечению без-
опасности дорожного движения МВД России Михаил 
Черников сообщил, что ГИБДД не возражает против 
идеи выдавать права в 17 лет — в том случае, если несо-
вершеннолетний прошел серьезное обучение.

«Очень много суждений «за» и «против», 17 лет ре-
бенку, в принципе, возможно сдать на право управле-
ния экзамен   . Но получать водительское удостоверение 
он имеет право в 18 лет, — рассказал Михаил Черников 
на Всероссийском форуме юных инспекторов движе-
ния. — Это обсуждение продолжается. Ребятишки, ко-
нечно же, поддерживают, чтоб в 17 лет они все-таки по-
лучали право управления… Я думаю, надо поддержать 
ребятишек. Мы пообсуждаем еще, это не окончательное 
решение. Но хотелось бы, чтобы наши ЮИДовцы имели 
реальную возможность получить вот такой бонус».

Как передает РИА Новости, по его словам, идея ве-
домства заключается в том, чтобы ребенок не три меся-
ца изучал Правила дорожного движения и вождение, 
а гораздо дольше. Например, до 14 лет в движении ЮИД, 
а после — в юношеских автомобильных школах.

В целом ГИБДД рассчитывает к 2024 году привлечь 
до 500 тысяч юных инспекторов дорожного движения. 
При этом глава ГАИ подтвердил, что госавтоинспекция 
в ближайшее время не планирует вносить кардиналь-
ных изменений в Правила дорожного движения, чтобы 
не путать водителей.

Также Михаил Черников вчера отметил, что с 2009 
года удалось снизить в два раза смертность на дорогах. 
Россия большая страна, поэтому аварий происходит 
объективно больше, чем в меньших государствах. 
Но принимаются серьезные меры для безопасности 
на дорогах. 
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СКАНДАЛ 

Трамп 
передумал 
запрещать 
вейпы

ДЫМ 
РАЗРЕШЕН
Александр Гасюк

Президент США Дональд 
Трамп заложил очередной по-
литический вираж, внезапно 
передумав запрещать в Амери-
ке продажу наносящих вред 
здоровью граждан ароматизи-
рованных смесей для вейпов и 
дезавуировав тем самым собст-
венную громкую инициативу в 
области здравоохранения.

Сообщается, что новый зиг-
заг Трампа вызван нежеланием 
в преддверии президентских 
выборов в 2020 году терять го-
лоса молодых избирателей, 
подсевших на вейпы, а также 
финансовые пожертвования на 
свою избирательную кампа-
нию от производителей элек-
тронных сигарет. Показатель-
но, что стремящийся к переиз-
бранию хозяин Белого дома, 
надо понимать не без помощи 
вездесущих лоббистов от та-
бачной индустрии, всерьез оза-
ботился «политическими по-
следствиями» своей идеи о за-
прете курительных смесей спу-
стя всего пару месяцев после ее 
презентации широкой публике.

В сентябре Трамп, сидя в 
своей резиденции вместе с су-
пругой Меланьей и министром 
здравоохранения США Алексом 
Азаром, заявил на камеры, что 
электронный дым «создает 
множество проблем, и мы не 
можем позволить нашим детям 
быть сильно подверженными» 
этому продукту.  Резюме от экс-
центричного Трампа было соот-
ветствующим — национальный 
запрет на «электронный табак» 
не за горами. По данным прави-
тельственного Центра по контр-
олю и профилактике болезней 
(CDC), на начало ноября из-за 
легочных заболеваний, вызван-
ных курением вейпа, сконча-
лись около 40 американцев, а 
число серьезно заболевших гра-
ждан превысило 2 тысячи чело-
век. Но вашингтонские лобби-
сты-табачники задействовали и 
излюбленный аргумент самого 
президента США — рабочие ме-
ста:  по данным The Wall Street 
Journal, в Америке рынок элек-
тронных сигарет является од-
ним из самых быстрорастущих 
и в 2019 году достиг объема 9 
миллиардов долларов.  

ГЕОПОЛИТИКА Россию и США сочли угрозой для Британии  

«Брекзитом» клянусь  
Евгений Шестаков

Е
сли верить соцопросам, 
расчет премьера Британии 
Бориса Джонсона на поли-

тическую импотенцию его оппо-
нентов полностью оправдался. 
Противники консерваторов хва-
таются за любую соломинку, 
способную так или иначе опоро-
чить курс главы правительства и 
те тезисы, которые тот выдвига-
ет. В оставшиеся до парламент-
ских выборов (они пройдут 12 
декабря. — Ред.) дни по всей Бри-
тании прокатится волна дебатов 
на самых различных площадках с 
участием как первых лиц пар-
тий, так и их представителей. 
Впрочем, на нынешнем этапе по-
литическая дуэль на Альбионе 
все же в большей степени сводит-
ся к противостоянию «харизм» 
лидеров, а не сравнению полити-
ческих программ, и в этой номи-
нации у Джонсона сохраняется 

неоспоримое преимущество. В 
то время как его противники на-
тужно выжимают из любого ин-
формационного повода крупицы 
рейтинга, премьер объявил: все 
кандидаты от Консервативной 
партии поклялись ему лично, 
что, будучи избранными в парла-
мент, они поддержат вариант 
«джонсоновского» «брекзита». 
С учетом важности политиче-
ского момента предположу, что 
клятва эта выглядела чрезвычай-
но торжественной. Были ли полу-
ченные Джонсоном обещания 
скреплены «кровью» будущих 
народных избранников или толь-
ко банальными чернилами, до-
подлинно неизвестно, но пока 
все обстоятельства складывают-
ся в пользу премьера. Менее чем 
за месяц до выборов, утверждает 
на основании собственных опро-
сов газета «Санди таймс», за кон-
серваторов готовы проголосо-
вать 41 процент избирателей. 

Аналогичный замер перед выбо-
рами 2017 года давал консерва-
торам цифру в 35 процентов. 
Лейбористы держат второе ме-
сто, но их показатели, напротив, 
снизились — два года назад пар-
тии симпатизировали 45 про-
центов избирателей, сегодня — 
порядка 33. Британские либе-
ральные демократы держатся на 
третьей строчке с 14—15 процен-
тами электората. 

Противники Джонсона кри-
тикуют его за неправильное, с их 
точки зрения, отношение к Рос-
сии и… к США. В том, что касает-

ся Вашингтона, поводом для на-
падок стало будущее торговое 
соглашение с американцами, 
контуры которого не менее ту-
манны, чем погода на острове. 
Это дает оппонентам премьера 
пространство для самых изощ-
ренных фантазий, которые не 
совсем понятно, как соотносятся 
с реальностью. 

Так лидер Лейбористской 
партии Джереми Корбин в ста-
тье, размещенной газетой «Гар-
диан», увидел в договоренностях 
с американской администра-
цией угрозу национальному 
здравоохранению с грядущей 
«безудержной приватизацией 
медицинских услуг».  Корбин 
предложил премьеру во всем 
«чистосердечно признаться» и 
опубликовать документы, затра-
гивающие предполагаемые дого-
воренности официального Лон-
дона и Вашингтона. Звучит наив-
но, но перед выборами лейбори-
стам ничего не остается, как ис-
пользовать любую поднимаю-
щую рейтинг «зацепку», чтобы 
насолить Джонсону, даже если 
речь идет о критике в адрес стра-
тегического партнера Альбиона.

Не обошлось в ходе избира-
тельной кампании без смакова-
ния предполагаемого «россий-
ского следа» в британских авгие-
вых «конюшнях». Поводом для 
критики послужила задержка с 
публикацией властями парла-
ментского доклада о масштабе и 
степени угрозы, которую Москва 
представляет для Альбиона. 
Впрочем, ключевыми в этом до-
кументе, на составление которо-

го ушли 18 месяцев депутатских 
размышлений, должны были 
стать факты о якобы существо-
вавшем вмешательстве России в 
референдум о членстве Лондона 
в единой Европе. А также матери-
алы о предполагаемом влиянии 
Кремля на деятельность Консер-
вативной партии Британии. 
Джонсон обещал обнародовать 
доклад после выборов, в то время 
как его противники требуют от 
правительства сделать это до дня 
голосования. Однако, по словам 
министра безопасности Брита-
нии Брэндона Льюиса, выпол-
нить пожелание теперь уже быв-
ших депутатов не представляет-
ся возможным из-за ограниче-
ний, налагаемых законом на пу-
бликации кабинета в период 
предвыборной кампании. 

Что же касается содержания 
документа, то, по словам Джон-
сона, он не увидел в нем никаких 
свидетельств вмешательства Мо-
сквы в британскую политику. 
Хотя, понятно, что оппоненты 
премьера считают иначе и те-
перь с помощью неопубликован-
ного доклада приписывают кон-
серваторам порочащие их связи, 
граничащие с предательством 
родины. 

Но все эти темы, по большому 
счету, выглядят второстепенным 
предвыборным «мусором» в 
сравнении с ключевыми сюжета-
ми, вокруг которых разверну-
лись основные дебаты на Альби-
оне. «Брекзит», отношения с Ев-
росоюзом и НАТО, миграция — 
такова повестка предстоящих 
выборов, которые, по мнению 
ряда экспертов, продемонстри-
руют мощнейшую поляризацию 
британского общества. А их ито-
ги не дадут явного преимущества 
ни сторонникам «брекзита», ни 
их противникам, вновь сделав 
ситуацию с выходом Лондона из 
Евросоюза предметом бюрокра-
тических игр и закулисных со-
глашений.   

ТЕНДЕНЦИЯ Немецкие СМИ утверждают, что в Германии растет 
недовольство ветрогенераторами нового поколения

Копают под «ветряки»

Екатерина Забродина

П
е й за ж и  С та р о го 
Света уже давно не-
возможно предста-
вить без мерно вра-
щающихся лопа-
стей устремленных 
в небо генераторов, 
преобразующих ве-
тряную энергию в 

электрическую. Однако, как пи-
шут европейские СМИ, эта ме-
дитативная картинка больше не 
представляется столь идилличе-
ской. В той же Германии попу-
лярность «ветряков» за послед-
ний год резко упала, а экологи, 
ратующие за «зеленую» энерге-
тику, парадоксальным образом 
начинают поддерживать акти-
вистов, объявивших войну «ве-
тряным мельницам». 

Дошло до того, что ветроге-
нераторы посеяли раздор вну-
три правящей коалиции и целых 
министерств. Так, министр эко-
номики Петер Альтмайер, пред-
ставляющий Христианско-де-
мократический союз, предста-
вил законопроект, запрещаю-

щий строить ветряные электро-
станции в непосредственной 
близости фермерских хозяйств 
и домов. Минимальная дистан-
ция должна составлять тысячу 
метров. Инициативе  воспроти-
вилась министр окружающей 
среды Свенья Шульце из СДПГ. 
По подсчетам ее ведомства, та-
кие ограничения  выводят из 
оборота до пятидесяти процен-
тов земли, пригодной для возве-
дения ветрогенераторов. А зна-
чит, пойдут прахом амбициоз-
ные планы правительства к 
2030 году перевести немецкую 
энергетику на «зеленые рель-
сы» по крайней мере на 65 про-
центов. Параллельно в Берлине 
собираются закрыть через три 
года последние АЭС, а в 2038-м 

окончательно отказаться от 
угля. Как пишет Spiegel online, 
нынешние «ветряки», которые 
были построены по старым нор-
мативам на расстоянии менее 
километра от населенных пун-
ктов, рассчитаны на двадцать 
лет эксплуатации и обновлению 
не подлежат. Ну а строительство 
новых затормозилось не в по-
следнюю очередь из-за того, что 
граждане все чаще идут в суд с 
исками против установки ветро-
генераторов, а также вышек со-
т о в о й  с в я з и .  П о  д а н н ы м 
Financial Times, за первые девять 
месяцев 2019 года в Германии 
было введено в строй лишь 150 
новых ветротурбин относитель-
но небольшой мощности — что 
на 80 процентов меньше, чем за 

последние пять лет. По всей 
стране их сейчас возведено око-
ло 30 тысяч.

 Газета приводит в качестве 
примера историю Гюнтера 
Шульца, который вот уже не-
сколько лет с переменным успе-
хом ведет борьбу с «ветряными 
мельницами» в окрестностях 
своего родного города Обер-Ра-
мштадт, что неподалеку от 
Франкфурта (земля Гессен). Для 
фундамента под новые станции 
власти планируют начать вы-

рубку леса. Этот проект Шульц 
и его единомышленники назы-
вают «экологической мерзо-
стью», подсчитав ущерб, кото-
рый он наносит популяции 
птиц, почвам и грунтовым во-
дам. По мнению экспертов, хотя 
дискуссия о ветряной энергети-
ке не стала общенациональной, 
«сопротивление ей будет толь-
ко расти». 

Некоторые эксперты склоняются к 
тому, что «ветряки» не так уж без-
обидны для экологии. 

Написанный от руки плакат, призывающий не парковаться здесь сторонникам «брекзита», встречает британских 
политиков в пригороде Лондона.

А К Ц Е Н Т

Ветрогенераторы посеяли раздор вну-
три правящей коалиции и целых мини-
стерств Германии

А К Ц Е Н Т

Противники Джонсона критикуют его за 
неправильное, с их точки зрения, отно-
шение к России и… к США 

ЭКОНОМИКА 
В Нидерландах 
могут урезать 
пенсии 

ДЕНЕГ 
БОЛЬШЕ НЕТ
Юрий Когалов

Миллионы пенсионеров в Ни-
дерландах в следующем году 
могут столкнуться с сокраще-
нием положенных им выплат. К 
столь неприятной ситуации 
привело падение в августе до 
отрицательных ставок доходно-
сти гособлигаций со сроком по-
гашения в 20 лет. Из-за этого 
коэффициент покрытия ряда 
частных пенсионных фондов, в 
том числе крупнейшего в стра-
не ABP, упал ниже 90 процен-
тов. Согласно существующим 
правилам, если к концу года 
этот коэффициент окажется 
ниже 95 процентов (а шансов 
на выправление финансовой 
ситуации практически нет), 
фонды будут просто вынужде-
ны сократить выплаты. По сло-
вам исполнительного директо-
ра ABP, активы которого превы-
шают 464 миллиарда евро, Ко-
риэн Вортманн, не допустить 
сокращения пенсий может 
только изменение правил. «У 
нас есть разнообразный инве-
стиционный портфель, включа-
ющий облигации, акции, ин-
фраструктуру, недвижимость и 
прямые инвестиции», — отме-
тила Вортманн, добавив, что в 
последнее десятилетие фонд 
успешно работал. Проблема 
возникла из-за неожиданного 
снижения доходности гос-
облигаций. «У нас нет другого 
выбора, кроме как признать, 
что низкие и отрицательные 
ставки будут с нами в течение 
длительного времени, и поэто-
му мы должны изменить нашу 
пенсионную систему, чтобы 
учесть это», — заявила Ворт-
манн.  Между тем глава Центро-
банка Нидерландов Клаас Кнот 
призвал к сокращению пенсий 
в соответствии с существующи-
ми правилами сегодня, чтобы 
избежать еще более резких со-
кращений в будущем, когда эта 
проблема ляжет на плечи сле-
дующих поколений.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Немецкий 
аукционный дом выставил 
на продажу вещи 
нацистских вождей

Плохая история

Ариадна Рокоссовская

Аукционный дом из Мюнхена организовал торги пред-
метами, принадлежавшими лидерам национал-социа-
листической партии во главе с Адольфом Гитлером. 
Представители международных еврейских организа-
ций тщетно взывают к организаторам: «Есть вещи, ко-
торыми нельзя торговать!». Однако закон в данном 
случае на стороне торговцев.

Цилиндр Адольфа Гитлера, коктейльное платье Евы 
Браун, сервиз Магды Геббельс, издание Mein Kampf в 
серебряном окладе, письма и драгоценности из дома 
Германа Геринга и еще более восьмисот предметов вы-
ставлены на аукцион со скромным названием «Немец-
кие исторические предметы из коллекций с 1919 
года». В числе лотов открытки с изображениями «вид-
ных» нацистов с их автографами, стальные общевой-
сковые шлемы вооруженных сил Третьего рейха и дру-
гие предметы, которые не поставишь дома на полку, 
чтобы хвастаться гостям. Кому и для чего послужат эти 
вещи, которые глава Европейской еврейской ассоциа-
ции раввин Мена-
хем Марголин на-
звал «пропитанны-
ми кровью», — боль-
шой вопрос. Раввин 
напомнил, что сей-
час по всей Европе 
и в частности в Гер-
мании отмечается 
рост антисемитиз-
ма. «Мы считаем, 
что продажа таких 
предметов вряд ли 
станет ценным 
вкладом в историю, 
вместо этого их ку-
пят те, кто хочет 
прославлять и пы-
таться оправдать 
действия величай-
шего зла, от которо-
го пострадала Европа», — говорится в письме Европей-
ской еврейской ассоциации руководству аукционного 
дома, в котором он призывает отменить торги, назна-
ченные на 20 ноября. «Это не юридическое, а скорее 
моральное воззвание. То, что вы делаете, не является 
незаконным, но это неправильно», — подчеркнул Ме-
нахем Марголин, которого цитирует издание The Times 
of Israel.

Глава аукционного дома признался немецкому ин-
формагентству DPA, что получает не только такие веж-
ливые послания, но и письма с угрозами и оскорблени-
ями. «Большая часть клиентов, которые делают у нас 
покупки, — это музеи, государственные собрания и 
частные коллекционеры, которые подходят к этому во-
просу очень серьезно», — заверил он, но гарантии, что 
среди покупателей не затесался человек, зараженный 
преступной идеологией, получить невозможно. А что 
именно покупатели делают с нацистскими артефакта-
ми, купленными на аукционе, сотрудники аукционно-
го дома проследить не могут.

Несмотря на то что демонстрация свастики и дру-
гих нацистских символов в Германии уголовно наказуе-
ма и может привести к трем годам лишения свободы, за-
кон делает исключения для их использования в образо-
вательных или научных целях в книгах, журналистских 
публикациях и произведениях искусства критического 
характера. Есть еще одно правило, которому следует 
аукционный дом — жителям Германии не запрещено хра-
нить вещи с подобной символикой у себя дома до тех 
пор, пока они не демонстрируются публично, а продавец 
может продавать их, если незаконных символов не вид-
но. Например, на сделанном из серебра окладе книги 
Адольфа Гитлера 
выгравирован герб 
Третьего рейха, но 
все лоты скандаль-
ного аукциона пред-
усмотрительно 
скрыты от глаз пу-
блики и доступны 
только авторизован-
ным пользователям. 
Так что доказать на-
личие орла со сва-
стикой, как и то, что 
книга — действитель-
но Mein Kampf, было 
бы непросто. Зато 
бизнес процветает. К 
примеру, в 2016 году 
аукционный дом 
продал пиджак, ко-
торый однажды на-
дел Гитлер, за 275 
тысяч евро. И это не 
предел: ведь, по мнению экспертов, спрос на нацистские 
артефакты со временем будет расти. Специалист по ан-
тиквариату и раритетам Терри Ковел, которого цитиру-
ет американское издание Washington Post, считает, что 
это связано с тем, что «множество людей боится, что вся 
история с нацизмом будет забыта, и хотят показать, что 
тогда произошло». По его словам, большая часть предме-
тов, поступающих на аукционы, раньше скрывалась, по-
тому что была вывезена из Германии солдатами стран 
антигитлеровской коалиции. «Сейчас они умирают, и их 
семьи продают эти вещи», — полагает Ковел. Впрочем, 
иногда от таких вещей избавляются и немецкие музеи. 
Например, в мае Немецкий музей в Мюнхене, который 
считается крупнейшим в Германии техническим и науч-
ным музеем, чтобы пополнить бюджет, выставил на тор-
ги шифровальную машину нацистских времен SG-41, 
которую называли «кофемолкой Гитлера». Как сообща-
ет Deutsche Welle, ее продали в итоге за 98 тысяч евро. 

Жителям 
Германии не 
запрещено хра-
нить вещи с 
нацистской сим-
воликой дома до 
тех пор, пока они 
не демонстриру-
ются публично 
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Германия побила собственный антирекорд по количеству упаков-

ки, отправляющейся в мусорные корзины. Как подсчитало Феде-

ральное министерство окружающей среды, за 2017 год в стране 

было произведено 18,7 миллиона тонн бытовых упаковочных отхо-

дов — это на три процента больше, чем в году предшествующем. 

Значит, на одного жителя ФРГ в среднем приходится 226,5 килог-

рамма мусора, сообщает Frankfurter Allgemeine Zeitung. Эксперты 

объясняют такие цифры растущей популярностью сервисов он-

лайн-доставки еды, а также закусок и напитков — того же кофе — на-

вынос. Впрочем, экологи отмечают, что около 70 процентов выбро-

шенной упаковки (бумаги, картона, пластика, стекла, дерева) в Гер-

мании отправляется на вторичную переработку.

Кому и для чего 
послужат эти 
вещи, которые 
глава 
Европейской 
еврейской ассоци-
ации Менахем 
Марголин назвал 
«пропитанными 
кровью»

Этот цилиндр начала 30-х годов прошлого века выглядит впол-
не невинно, если не знать, что он принадлежал кровавому 
диктатору Адольфу Гитлеру.
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СИТУАЦИЯ Верховный суд 
объяснил, когда не стоит 
принимать наследство

Расплата 
по завещанию

Наталья Козлова

Показательный разбор спора о наследстве с долгами 
сделала Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ. Она разъяснила, в каких случаях к на-
следству лучше не прикасаться. 

Судебная статистика показывает: нередко встреча-
ются жизненные ситуации, когда наследство может 
принести человеку, которому оно досталось, одни про-
блемы. Причем не только моральные, но и материаль-
ные. Речь о наследстве, обремененном долгами. Не вы-
полненные человеком при жизни обязательства перед 
разными организациями и отдельными гражданами 
могут серьезно осложнить жизнь его наследникам. Так 
как правильно и законно поступать тем, кто столкнул-
ся с подобной проблемой? 

Наша история началась на юге страны, где суды 
взыскали с дочери долги по кредиту ее покойного отца. 
Местные суды посчитали, что раз гражданка приняла 
наследство, то обязана рассчитаться с кредиторами 
отца. Но вот Верховный суд с выводами своих коллег 
соглашаться не 
стал.

Иск в районный 
суд подал крупный 
банк. Он попросил 
возвратить 537 829 
рублей. Таков был 
долг гражданина по 
потребительскому 
кредиту. История 
же кредита такова. 
Гражданин взял в 
2010 году кредит в 
банке. А спустя че-
тыре года — скон-
чался. Банк решил 
получить эту сумму 
с детей умершего. Районный суд Сочи удовлетворил 
иск финансистов. Суд пришел к выводу, что наследст-
во приняла только дочь — это подтверждалось справ-
кой нотариуса. С нее и были взысканы долги покойно-
го. Краевой суд с этим согласился.

Тогда проигравшая суды дочь попросила Верховный 
суд проверить решения местных судов. В итоге Судеб-
ная коллегия по гражданским делам заявила, что дово-
ды ответчицы заслуживают внимания. По заявлению 
дочери выходило, что наследственного имущества нет. 
А местные суды уверяли, что это документально не 
подтверждено.

Верховный суд напомнил коллегам главное — в та-
ких спорах необходимо установить следующие мо-
менты: каково количество наследников, выяснить 
состав наследственного имущества, определить его 
стоимость и уточнить размер долгов, которые нужно 
взыскать с наследника. По мнению Верховного суда, 
в  этом деле местные суды  не обратили внимания на 
материалы наследственного дела, по которым на-
следство приняли и сын, и дочь. Оказалось, что спу-
стя год после смерти отца с них как наследников уже 
взыскивался долг отца в пользу другого кредитора, 
некого гражданина, в размере 1,6 миллиона рублей. 
И что с претензиями через нотариуса к наследникам 
обратились еще несколько граждан и другой круп-
ный банк. Поэтому местный суд должен был выя-
снить, а хватит ли наследственного имущества на вы-
плату по кредиту банку — истцу. Краевой суд непо-
нятно почему не услышал доводы дочери о том, что 
долгов на самом деле больше, чем оставленного иму-
щества. 

Главная для наследника мысль звучит так: долги га-
сятся лишь в пределах полученного наследства. 

А Верховный суд велел спор пересмотреть заново. 

ЖИЛЬЕ Суды начали активно выселять граждан за долги по ЖКХ и антисанитарию 
в квартирах

Отвратительный сосед
Владислав Куликов

С
вежая тенденция судеб-
ной практики: суды ста-
ли гораздо смелее высе-

лять граждан из квартир за во-
пиющую антисанитарию или 
долги по ЖКХ. По данным Су-
дебного департамента при Вер-
ховном суде России, за полгода 
суды вынесли 8,6 тысячи реше-
ний о выселении граждан.

Свежий пример: буквально 
на днях в Новосибирске судеб-
ные приставы выставили гра-
жданина, занимавшегося бук-
вально коллекционированием 
мусора. Иногда в доме заводят-
ся такие замечательные сосе-
ди, которые превращают свои 
квартиры в клоаку. В какой-то 
момент антисанитария пере-
стает быть их личным делом, 
так как запахи и тараканы на-
чинают активно осваивать 
весь дом.

В данном случае, как рас-
сказывают судебные приста-
вы, жилец не просто не убирал 
за собой. Он приносил мусор 
домой из урн и контейнеров.

«Администрацией Киров-
ского района г. Новосибирска в 
адрес гражданина направля-
лось предупреждение об устра-
нении нарушений и приведе-
нии квартиры в надлежащее 
состояние, однако мужчина 
проигнорировал данные тре-
бования, — рассказывают в Фе-
деральной службе судебных 
приставов. — В результате рай-
онная администрация обрати-
лась в суд с иском о выселении 
данного гражданина». 

Когда судебный пристав 
пришел к гражданину и вручил 
уведомление о выселении, 
мужчина не скрывал возмуще-
ния.  Больше всего,  как ни 
странно, он беспокоился о со-
хранности своих вещей.

«Гражданину был дан срок 
для вывоза имущества,  по 
истечении которого установле-
но, что квартиру он покинул, 
однако весь мусор так и остал-
ся в помещении, рассказывают 
в службе судебных приста-
вов. — Решение суда о выселе-
нии гражданина исполнено. 
Районная администрация ре-

шает вопрос о вывозе мусора 
из захламленной квартиры».

Надо понимать: инициато-
рами таких дел являются пре-
жде всего соседи антисанитар-
ных граждан. Именно они, а не 
чиновники, начинают борьбу 
за чистоту дома.

Десять лет назад всероссий-
ской сенсацией стало решение 
суда в Свердловской области: в 
городе Первоуральске был вы-
селен из квартиры диджей, из-
мучивший соседей громкой 
музыкой.

Многих людей решение воо-
душевило. «Наконец-то! Неу-
жели можно будет найти упра-
ву? У меня тоже есть такой со-

сед и он всех достал», — говори-
ли одни. Другие сомневались. 
Мол, слишком много нюансов, 
так что дело скорее всего оста-
нется единичным. Третьи воз-
мущались: неужели можно вы-
селить кого угодно, а как же 
железное право собственно-

сти? Прошло время, и подоб-
ные дела становятся обыденно-
стью. По данным Судебного де-
партамента, 1,9 тысячи реше-
ний о выселении было принято 
в отношении граждан, живу-
щих в муниципальном жилье. 
6,7 тысячи решений о выселе-
нии касаются владельцев квар-
тир. В таком случае жилье про-
дается, деньги возвращаются 
собственникам.

По словам адвоката Галины 
Пономаренко, выселение чело-
века является самой крайней 
мерой, применяемой судами.

«Принятию судами такого 
решения предшествует всесто-
ронняя оценка тяжести пове-
дения выселяемого лица», — го-
ворит Галина Пономаренко. 

Она поясняет, что выселить 
могут за постоянно повторяю-
щиеся действия по нарушению 
прав соседей, например, анти-
санитарию, громкое прослу-
шивание музыки и т.п. Если 
люди живут в муниципальном 
жилье, то их кроме всего про-
чего могут выселить еще и за 
долги по ЖКХ. Правда, в таком 
случае на улицу не выбрасыва-
ют, а предоставляют другое 
жилье, меньшее по площади.

Судя по статистике, из всех 
рассмотренных дел о выселе-
нии удовлетворено 84 процен-
та исков. В остальных был от-
каз. При этом еще 1,4 тысячи 
дел были прекращены, их надо 
прибавить к числу тех, когда в 
выселении было отказано. Так 
что суды действительно не ру-
бят с плеча. 

Например, в городе Усинске 
Республики Коми суд отказал-
ся выселить по иску соседей из 
муниципального жилья семью 

М., собравшую, кажется, все 
возможные нарушения. Во-
первых, на них жаловались за 
ночной шум, музыку, мат, дра-
ки. Во-вторых, грязь. Соседи в 
суде рассказали, что клопы из 
нехорошей квартиры постоян-
но перелезали к ним через ро-
зетку. Экспертиза подтверди-
ла: клопы и вправду живут в 
квартире ответчиков. 

«Обои в коридоре и комна-
тах старые, грязные, во многих 
местах отошли от стен, в поме-
щении имеется неприятный за-
тхлый запах» — так описали 
квартиру эксперты. Кроме того, 
там много хлама. В-третьих, 
жильцы накопили долги по 
ЖКХ. Однако суд не увидел до-
казательств, что жильцов неод-
нократно предупреждали о не-
обходимости устранить нару-
шения и предупреждения не 
действовали. Клопов же потра-
вили пока шло судебное разби-
рательство. Что же касается 
долгов за коммуналку, то здесь 
иск должны были подавать 
местные власти, и они же долж-
ны позаботиться о другом жи-
лье. Так что семья М. получила 
второй шанс.

Вряд ли соседи могут назвать 
это хеппи-эндом. Тем не менее, 
если нарушители не исправят-
ся, к вопросу, как говорят юри-
сты, можно будет вернуться. 
Важный урок дела: процедура 
выселения непростая, надо со-
блюсти массу условий и прежде 
всего — доказать, что отврати-
тельный жилец неисправим. Эк-
сперты подчеркивают, именно 
какие-то нарушения процедуры 
часто становятся основанием 
для отказа в иске о выселении. 
Поэтому страдающие соседи 
должны запастись терпением и 
шаг за шагом пройти все фор-
мальности: предупредить, за-
фиксировать, перенервничать 
из-за того, что ничего не изме-
нилось, опять зафиксировать и 
так далее.

Например, в Мурманске в 
начале ноября выселили жен-
щину, превратившую квартиру 
в грязный притон. Как расска-
зывают соседи, весь процесс 
занял около десяти лет. За это 
время много юридической 
воды утекло, но теперь кварти-
ра свободна. А жилице поды-
скали социальный приют. Это 
благотворительная организа-
ция, жить можно бесплатно, но 
пить и дебоширить нельзя. 

МВД 

Определен 
порядок отказа 
от другого 
гражданства

ХОЧУ СДАТЬ 
ПАСПОРТ
Михаил Фалалеев

Министерство внутренних дел 
разработало порядок уведом-
ления гражданами России о на-
личии у них второго гражданст-
ва, а также процедуру отказа от 
иностранного паспорта. Про-
ект приказа главы ведомства 
опубликован для обществен-
ной антикоррупционной эк-
спертизы. По сути, это меха-
низм исполнения федерального 
закона о внесении поправок в 
Закон «О гражданстве РФ».

Напомним, эти изменения 
коснулись людей, обладающих 
помимо российского докумен-
том о гражданстве другого госу-
дарства или видом на жительст-
во в другой стране, а это десят-
ки тысяч людей. Они обязаны 
сообщить властям о наличии 
такого документа или о своем 
желании отказаться от него. 
Причем сделать это они обяза-
ны в течение 60 дней. Исключе-
ние сделано только для тех, кто 
постоянно проживает за рубе-
жом. За сокрытие такой инфор-
мации — уголовная ответствен-
ность в виде штрафа в размере 
до 200 тысяч рублей или в раз-
мере заработной платы или 
иного дохода осужденного за 
период до одного года. Могут 
назначить обязательные рабо-
ты на срок до 400 часов. Впро-
чем, уголовная ответственность 
наступает только за умышлен-
ное решение о неуведомлении. 
Если же уведомление будет по-
дано не вовремя или в некор-
ректном виде, нарушитель по-
лучит только штраф — от 500 
рублей до 1 тысячи.

Проект приказа МВД в дета-
лях, пошагово разъясняет, как 
и куда подать такое уведомле-
ние. При этом рассматривают-
ся все возможные житейские 
ситуации. Например, если гра-
жданин несовершеннолетний 
или недееспособный, то кто 
обязан его представлять и ка-
кие для этого нужны докумен-
ты. Опубликованы и образцы 
бланков, которые придется за-
полнять. После утверждения 
все это будет в открытом досту-
пе, каждый заинтересованный 
человек сможет получить необ-
ходимую информацию. 

 И новый закон, и приказ зна-
чительно упрощают процедуру 
подачи уведомления. Если чело-
век решил отказаться от граж-
данства другого государства 
или от права постоянного про-
живания на иностранной тер-
ритории, ему достаточно по-
дать письменное уведомление о 
своем решении в территориаль-
ный орган федерального органа 
исполнительной власти в сфере 
внутренних дел по месту жи-
тельства в РФ. То есть в поли-
цию. А если места жительства 
нет, то по факту пребывания. Но 
сделать это он должен лично. 

Кстати, общаться с посоль-
скими или консульскими со-
трудниками страны, от граж-
данства которой отказываешь-
ся, необходимости нет. Да и сам 
термин «двойное гражданство» 
применим только для тех лю-
дей, кто помимо гражданства 
России имеет еще гражданство 
Таджикистана. С этой страной 
Россия заключила соответству-
ющий международный договор. 
Если же человек помимо рос-
сийского обладает паспортом, 
скажем, Израиля, США, Евро-
союза, то речь должна идти не о 
двойном, а о еще одном гра-
жданстве. Или двух, трех, четы-
рех. Закон это разрешает. 

Наличие еще одного граж-
данства лишает гражданина 
России возможности поступать 
на гражданскую государствен-
ную или муниципальную служ-
бу. Есть соответствующие феде-
ральные законы и ведомствен-
ные приказы, регламентирую-
щие порядок приема на работу 
и службу, в том числе военную. 
Вот и предлагается выбор: об-
ладать еще одним паспортом, 
но отказаться от государствен-
ной карьеры, или же жить част-
ной жизнью, заниматься бизне-
сом, работать по найму. В 
остальном человек с россий-
ско-иностранным гражданст-
вом пользуется всеми правами 
гражданина РФ. 

Скажи «права-а-а»

Поэтому водителям для 
получения справки до-
статочно посетить их.

Однако по новому порядку 
водителям все равно придется 
ездить в наркодиспансер, пото-
му что в этих комиссиях брать 
анализы не будут. 

Ведь своих лабораторий при 
них нет, а анализ мочи необхо-
димо сделать в течение 2 часов 
после сдачи. 

И, конечно, все это сильно 
удорожает получение справки. 
CDT сейчас стоит на сайтах по-
пулярных лабораторий около 3 
тысяч рублей. 

И столько же анализ мочи на 
психоактивные вещества. Вряд 
ли в наркодиспансере анализ бу-
дет дешевле. То есть к 700 рублям 

стоимости справки придется до-
бавить еще 6 тысяч на анализы. 

Но у экспертов есть сомне-
ния в том, что все это реально 
поможет не допустить до руля 
наркоманов. Ведь не будут ни 
врачи, ни санитары смотреть, 
как человек писает в баночку. У 
нас пробы на допинг подменя-

ют, где гарантии, что человек, 
пришедший за справкой, сдал 
на анализы свою мочу? 

Напомним, что с недавнего 
времени у  нас  изменился 
бланк водительской справки. 
Теперь в нем нет списка вра-
чей, где они расписывались и 
ставили печати. 

А поэтому купить справку в 
коммерческой медкомиссии 
без визита к наркологу стало 
самым простым делом. С такой 
сложной системой официаль-
ного прохождения медицин-
ского осмотра и при таких це-
нах даже самые принципиаль-
ные из водителей выстроятся в 
очереди в коммерческие мед-
комиссии. 

Кстати, когда министерство 
здравоохранения только обя-
зало проверяться в психди-
спансерах по месту регистра-
ции для получения водитель-
ской медсправки, эти лечеб-
ные заведения тут же ввели 
обязательную для всех водите-
лей электроэнцефалограмму. 
Понятно, за отдельную плату и 

за счет кошелька водителя. 
Коммерческие клиники тогда, 
выдавая справку с пустыми 
графами для нарколога и пси-
хиатра, вручали также на руки 
энцефалограмму с описанием. 

Конечно же, клиенту ее не 
делали. Она просто была бону-
сом к справке. 

Все это вызвало возмуще-
ние. Поэтому правила быстро 
правили, и энцефалограмма 
осталась обязательной только 
для водителей грузовиков, ав-
тобусов, трамваев и троллей-
бусов. Для всех остальных — 
только при наличии симпто-
мов. 

Сегодня предъявлять автоинспекто-
ру медсправку не нужно. Главное, 
чтбы права были в порядке.

Достал соседей шумом, пьянкой и антисанитарией? Суд может выселить из квартиры. Так что с вещами — на выход.

А К Ц Е Н Т

Суды приняли 8,6 тысячи решений 
о выселении граждан, удовлетворено 
84 процента таких исков

А К Ц Е Н Т

Когда ввели электроэнцефалограмму 
для всех водителей, коммерческие 
медкомиссии выдавали ее бонусом 
к справке 

Наследство, обремененное долгами, может принести кучу 
проблем. И моральных, и материальных.

Наследник 
отвечает 
по долгам в преде-
лах стоимости 
перешедшего ему 
по наследству 
имущества 

Общаться 
с посольством 
страны, от граж-
данства которой 
отказываешься, 
необходимости 
нет
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Компетентно 

Илья Радченко, Председатель комиссии 
Федеральной нотариальной палаты 
по методической работе:
— Гарантированного способа узнать, что на наследстве ви-

сят долги, не существует. До истечения срока для принятия 

наследства (обычно это 6 месяцев со дня смерти) можно  

отказаться от наследства — и соответственно не отвечать 

по долгам. Есть вероятность, что кредиторы обратятся к 

нотариусу и сообщат о наличии долга. Но она не слишком 

велика, ведь кредиторы могут не узнать о смерти наследо-

дателя, и, хотя сведения о заведении наследственного дела 

в ЕИС нотариата открытые, но не все их отслеживают.

С практической точки зрения можно потянуть до послед-

него с принятием наследства, и если никто из кредиторов 

не заявил о себе, принять наследство. Но, увы, это не зна-

чит, что кредиторы не появятся позже.

Норма о том, что наследник отвечает по долгам наследода-

теля, частично защищает наследника от рисков. Но при из-

менении стоимости наследства после смерти наследодате-

ля (это особенно актуально для бизнеса) — увы, может ока-

заться, что к моменту вступления в наследственные права 

отвечать придется по долгам, а активы за это время прев-

ратятся в пыль. Это, на мой взгляд, должно быть еще разре-

шено и законодательно, и судебной практикой в пользу за-

щиты прав добросовестно действующих наследников. Се-

годня такая защита в законе отсутствует.

 От наследства можно отказаться в любой момент. Даже 

если  уже его принял. После истечения этого срока только 

в суде можно попробовать отменить принятие наследства. 

Вступить в наследство частично: взять часть имущества 

без обременения, а от части, на которой будут обязательст-

ва, отказаться нельзя.

Действует принцип пропорционального (пропорциональ-

но выгоде от наследования) распределения долга между 

всеми наследниками и отказ получателями.

1
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ОБЩЕСТВО Молодая мама 
вернула в роддом 
несправедливо 
уволенного врача 

Детям нужен 
Иван Иванович

Наталья Коротченко, 
«Российская газета», Астрахань

Жительница Астрахани Мария Власова, отчаявшаяся 
спасти свою умирающую новорожденную дочь, потре-
бовала восстановить в роддоме анестезиолога-реани-
матолога Ивана Ерачина. Опытный врач был уволен 
три месяца назад. Собрав подписи еще шести рожениц, 
Мария пошла в региональный минздрав. Доктора вер-
нули меньше чем за неделю. Сейчас Ерачин возглавля-
ет всю неонатальную службу роддома, а также выха-
живает ту самую девочку, ей стало лучше.

Мария родила в воскресенье, 20 октября. Ее экс-
тренно прооперировали в областном перинатальном 
центре Александро-Мариинской клинической больни-
цы на восьмом месяце беременности: началось крово-
течение, отходила плацента. Но чудо: малышка роди-
лась здоровой. Розовощекая, бодрая, с хорошим для 
недоношенного ребенка весом — 2,7 кг, девочка сама 
сделала первый вздох и оповестила о своем появлении 
громким криком.

— Ее даже положили в обычную кроватку, а не в бокс 
для недоношенных, 
— рассказывает Ма-
рия, — а через пять 
часов дочке стало 
плохо. Только через 
три дня мне сооб-
щили, что обнару-
жена пневмония, 
тяжелая форма. Ре-
бенку все хуже и 
хуже, у нее один за 
другим стали отка-
зывать органы: по-
чки, печень… Она 
перестала на что-
либо реагировать. 

Мария делает 
глубокий вздох, 
чтобы не распла-
каться. Самое 
страшное позади, 
но ей еще понадобятся силы. Тогда, три недели назад, 
она в панике начала обзванивать знакомых и опраши-
вать персонал больницы в поисках хорошего врача. И 
слышала одну и ту же фамилию: Ерачин. 

Мария нашла доктора в тот же день, но помочь де-
вушке он мог только советом. Три месяца назад из за-
вотделением реанимации для новорожденных, где до-
ктор проработал 18 лет и получил звание отличника 
здравоохранения и лучшего детского анестезиолога-ре-
аниматолога России, Ивана Ивановича перевели в бри-
гаду «скорой помощи». Здесь он тоже спасал детей, но 
только по экстренным вызовам. Выхаживать младен-
цев, поступивших в отделение, он не имел полномочий. 

Собрав подписи всех мам, с кем Мария лежала в от-
делении, она пришла в минздрав, а потом к главврачу 
больницы, умоляя вернуть в роддом талантливого до-
ктора.

— Можно было и больше подписей собрать, — гово-
рит Мария, — но у меня совсем не было времени, счет 
шел на минуты.

Почему врача с такой репутацией уволили, в боль-
нице не афишируют. В связи с несправедливым уволь-
нением Ерачин тщательно взвешивал все «за» и «про-
тив» своего возвращения. После слез матери сердце 
дрогнуло. Сейчас Иван Иванович возглавляет неона-
тальную службу перинатального центра, куда входят 
три отделения, включая патологию, реанимацию и ин-
тенсивную терапию новорожденных. 

— У дочки большие изменения, — говорит Мария, — 
она снова начала самостоятельно дышать, кушать, по-
тихоньку набирает вес. Состояние моего ребенка — за-
слуга Ерачина, хотя он этого не признает. Теперь он 
сможет помочь не только моему ребенку, но и еще ты-
сячам детей подарить здоровую жизнь. 

Врач был уволен 
три месяца назад. 
Собрав подписи 
еще шести 
рожениц, Мария 
пошла в минздрав. 
Доктора вернули 
меньше чем 
за неделю

РЕШЕНИЕ Глава Казани Ильсур Метшин стал президентом 
ассоциации мэров городов при ООН

Мировой мэр

Ольга Кондрева, 
«Российская газета», Казань

М
эр Казани Ильсур 
Метшин возгла-
вил Консульта-
тивный комитет 
местных органов 
власти (United 
Nations Advisory 
C o m m i t t e e  o f 
Local Authorities, 

UNACLA) при Организации 
Объединенных Наций. Это пер-
вый случай, когда президентом 
UNACLA избрали представите-
ля России.

Решение об этом было при-
нято на проходившем с 11 по 15 
ноября в городе Дурбане (ЮАР) 
VI Конгрессе Всемирной орга-
низации «Объединенные горо-
да и местные власти», в котором 
участвовало более трех тысяч 
человек.

Напомним, что международ-
ный комитет UNACLA занима-
ется консультированием ве-
домств системы ООН по вопро-
сам сотрудничества с местными 
властями и представляет инте-
ресы 323 тысяч муниципалите-
тов, мегаполисов и регионов по 
всему миру. Президент органи-
зации избирается на три года. 
На этот пост также претендова-
ли мэр Лиссабона Фернандо Ме-
дина, мэр Барселоны Ада Колау 
и президент Ассоциации мэров 

Королевства Марокко Мухам-
мед Будра. По итогам голосова-
ния победил Ильсур Метшин, 
который помимо того, что на 
протяжении 14 лет руководит 
столицей Татарстана, активно 
выступает на международной 
арене. Он входит в число пред-
ставителей Конгресса местных 
и региональных властей Совета 
Европы. А с октября 2016 года 
является заместителем предсе-
дателя Комитета по актуальным 
вопросам Конгресса местных и 
региональных властей Совета 
Европы (КМРВСЕ).

«Российская газета» дозво-
нилась до Ильсура Метшина.

Ильсур Раисович, поздравляем 
вас с назначением. Что вы ждете 
от работы Консультативного 
комитета?
ИЛЬСУР МЕТШИН: Он является глав-
ным в диалоге с ООН и другими 
международными организация-
ми, в том числе с Советом Евро-
пы и с ЮНЕСКО. А диалог — «это 
всегда хорошая возможность 
для новой России заявить о 

себе, на примере той же Универ-
сиады-2013 или чемпионата 
мира по футболу, проходивши-
ми в Казани. Их участники и го-
сти с пяти континентов приез-
жали напуганные страхами о 
России, а уезжали домой с лю-
бовью к нашей стране. Кроме 
того, Консультативный комитет 
позволяет перенять лучшие ми-
ровые практики муниципалите-
тов. Я 21 год работаю мэром, из 
них 14 лет — в Казани и могу от-
ветственно заявить: не бывает 
ни одного мэра, который  умеет 
все. Это как хозяйки на кухне: у 
одной лучше получаются сала-
ты, у другой пирожки, у третьей 
щи с квашеной капустой. Так и 
мэры: каждый силен в опреде-
ленных направлениях: органи-
зации работы транспорта или, 
скажем, создании новых мест 
для малого и среднего бизнеса. 
Но чтобы добиться успехов, 
нужно пройти огромный путь — 
начиная от нормативной базы, 
изучения передовых техноло-
гий и так далее. А здесь любой 

мэр имеет возможность пере-
нять лучшие практики. Для нас 
это рабочий инструмент, и мы 
должны этим пользоваться.

Какие глобальные вызовы сто-
ят сегодня перед муниципали-
тетами?

ИЛЬСУР МЕТШИН:Их очень много. В 
их числе — экологические и тех-
нократические. В той же Каза-
ни, к примеру, за десять послед-
них лет количество автомоби-
лей выросло с 10 тысяч до 435 
тысячи. А площадка консульта-
тивного совета позволит муни-
ципалитетам активно обмени-
ваться опытом. Но главный 
ключ к успеху всегда один: это 

желание жителей изменять мир 
и разделять ответственность за 
завтрашний день.

А какой казанский опыт, на 
ваш взгляд, может быть во-
стребован на международной 
арене?

ИЛЬСУР МЕТШИН: Как в известной 
песне: «погода в доме». Мир и 
межнациональное согласие — 
это самое главное завоевание, 
которое  доста лось  нам от 
предков. Это тот фундамент, 
на котором все развивается и 
строится. 

Важней всего «погода в доме» — так считает мэр столицы Татарстана Ильсур Метшин.

Глава Казани стал первым 
президентом UNACLA, избранным 
от России.
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Консультативный комитет позволяет 
перенять лучшие мировые практики 
муниципалитетов 

ОПРОС  Нужны 
ли в поездах 
«тихие» 
вагоны? 

ПОМОЛЧИМ 

Сергей Жуков 

В поездах Московского цен-
трального кольца могут поя-
виться «вагоны тишины». Пас-
сажиров попросят приглушить 
свои гаджеты, отказаться от 
разговоров по мобильнику и 
громкой музыки в наушниках. 
Нужны ли такие составы на 
рельсах Москвы, решат горожа-
не. Опрос идет в «Активном 
гражданине». 

Наверняка многие встреча-
ли в общественном транспор-
те шумных попутчиков, ору-
щих на весь вагон по телефону, 
слушающих на всю мощь лю-
бимуюмузыку.  А ведь после 
тяжелого рабочего дня иногда 
так хочется тишины. Что об 
этом думают эксперты и сами 
пассажиры, опрошенные 
«РГ»? 

Аналитик ГК «Финам» 
Алексей Калачёв высказался в 
поддержку подобных вагонов, 
но иллюзий, что там будет 
тихо, не питает. «Главной шу-
мовой проблемой российского 
железнодорожного транспор-
та была слабая звукоизоляция 
салона. Теперь технологически 
проблема почти решена, поэ-
тому и стало возможным слы-
шать соседа, — объяснил он. — 
Если многие захотят поехать в 
«тихом» вагоне, тишины там 
не будет — где много людей, не-
избежно общение». Поэтому 
многое, считает Калачёв, будет 
зависеть от сознательности 
пассажиров. 

С тем, что такие вагоны 
нужны москвичам, согласен и 
промышленный эксперт Лео-
нид Хазанов. По его мнению, в 
мегаполисе и без того слишком 
шумно, поэтому немудрено, 
что люди сильно устают. «Когда 
мы с вами едем в метро, по-
требность в этом возрастает в 
разы, учитывая сколько люби-
телей громко поговорить на 

весь вагон по смартфону, по-
болтать так, чтобы слышали 
все, — говорит Хазанов. — Лично 
я ездил в «тихих» составах в 
Германии и Австрии, получая 
большое удовольствие. Сейчас 
их стали внедрять в США — там 
шум на общественном тран-
спорте стал серьезной пробле-
мой». Запустить такие вагоны в 
Москве, считает он, более чем 
реально: надо лишь вниматель-
но следить за любителями по-
шуметь и выставлять их отту-
да, нещадно штрафуя. А вот ди-
ректора Центра законодатель-
ных инициатив Инну Горислав-
цеву волнует другое — будут ли 
следить за соблюдением тиши-
ны в вагоне, а главное — кто и 
как? «Это маркетинговый ход, 
попытка  продемонстрировать 
«заботу» о пассажирах, хотя, 
по-моему, особой необходимо-
сти в этом нет, — отмечает она. — 
Музыку все в основном пред-
почитают слушать через науш-
ники. Качество звука так лучше 
и не мешает попутчикам. Шум 
от обычных разговоров по те-
лефону не настолько силен, 
чтобы раздражать окружаю-
щих». 

Похожего мнения и музы-
кант Алексей Морозов, кото-
рый часто пользуется МЦК. По-
езда «Ласточки», подчеркнул 
он, шумными не назовешь. Го-
ворит, ему комфортно и в обыч-
ном вагоне, даже на откидных 
местах рядом с туалетом. «Мо-
сквич любого пола и почти лю-
бого возраста всегда привязан к 
какому-нибудь гаджету. Люди 
решают проблемы, ведут дела 
или просто сплетничают и ча-
тятся даже на бегу или во время 
еды, — рассказывает Морозов. — 
Музыку нельзя? А если тихо? А 
если мне позвонили? Родствен-
ник, любимый, партнер... на-
чальник! А вдруг что-нибудь 
случилось? Как же не ответить? 
Нет, при теперешнем темпе 
жизни, мне кажется, «тихие» 
вагоны в Москве востребованы 
не будут».

В странах, где уже есть «ти-
хие» вагоны на рельсах, они 
чаще всего выполняют фун-
кции сродни нашим «Сапса-
нам» — «бегают» на междуго-
родных маршрутах. «В этом 
смысле МЦК не совсем тот ва-
риант, — считает Дмитрий 
Брилль, руководивший не од-
ной транспортной компанией. 
— «Тихие» вагоны подразумева-
ют даже блокировку сотовой 
связи и мобильного интернета, 
что для людей, перемещающих-
ся в мегаполисе в рабочее вре-
мя, недопустимо». 

Подобные 
«тихие зоны» 
уже оборудованы 
в поездах Австрии 
и Германии 

ТРАНСПОРТ  В Москве завершился рекордный сезон велопроката

Доехали до зимы 
Александр Мелешенко

В 
столице закрылся сезон 
городского велопроката — 
из-за теплого ноября он 

продлился на 2,5 недели дольше 
обычного. И в этом сезоне мо-
сквичи поставили несколько ре-
кордов. Например, число пое-
здок на арендованных байках 
превысило 5 млн, что на 17% 
больше показателя прошлого 
сезона. Об этом вчера сообщил 
глава департамента транспорта 
столицы Максим Ликсутов.

— В этом году в городе доба-
вилось больше тысячи новых 

велосипедов, — рассказал он. — В 
следующем году мэр поручил 
закупить еще почти тысячу. 
Причем больше половины из 
них будут электрическими. По 
количеству прокатов на один 
велосипед Москва уже стала од-
ним из мировых лидеров — у нас 
в 2,5 раза больше пользовате-
лей на велосипед, чем, напри-
мер, в Лондоне.

Ликсутов подчеркнул, что 
москвичи активно используют 
прокатные байки не только для 
отдыха и поездок по паркам, но 
и как полноценный вид тран-
спорта — доезжают до станций 

метро, а нередко и вообще обхо-
дятся без подземки. 22 тысячи 
поездок совершили в Москве 
иностранцы. То есть прокатные 
байки стали удобной альтерна-

тивой для туристов — можно пе-
ремещаться по городу быстро, 
не упуская из вида достоприме-
чательности.

Не случайно и самыми во-
стребованными оказались про-
катные станции в центре города 
— чаще всего велосипеды брали 
и возвращали в Хамовниках и 
Тверском районе. «Сейчас мы 
ждем от москвичей предложе-
ния, где установить 100 новых 
станций в следующем году, — до-
бавил Ликсутов. — Обращаться с 
ними можно как в департамент 
транспорта, так и в компанию 
«Велобайк». Все предложения 
будут внимательно рассмотре-
ны».

Президент «Велобайка» Мак-
сим Акимов подчеркнул, что 
прокат в этом сезоне впервые 
вышел за МКАД — там открылись 
семь станций. «Если будет 
спрос, то география продолжит 
расширяться и за пределами 
Кольцевой дороги, — говорит он. 
— В этом сезоне произошел абсо-
лютный рекорд за все время ра-
боты — 22 июня зафиксировано 
больше 48 тысяч прокатов за 
день. По совокупным показате-
лям мы уже стали пятым в мире 
велопрокатом и при этом одним 
из самых безопасных».

В среднем же в этом году в 
день совершалось 24,5 тысячи 
поездок, а средняя продолжи-
тельность аренды составила 27 
минут. За весь семимесячный 
сезон прокатом воспользова-
лись 415 тысяч человек, что на 
15% больше прошлогоднего. 
Суммарный пробег всех поль-
зователей достиг 7,3 млн кило-
метров — это на четверть боль-
ше, чем год назад. 

Рекордсменом сезона стал 
программист Артем Мостяев — 
проехал более 2,5 тысячи кило-
метров, а вдобавок он единст-
венный, кто начал поездку вну-
три МКАД, а закончил за ее 
пределами, у станции метро 
«Филатов Луг». «Я постоянно 
пользуюсь арендными велоси-
педами, каждый день проезжаю 
8,5 километра от дома до рабо-
ты и столько же обратно, — рас-
сказал Артем «РГ». — Глядя на 
меня, коллеги и супруга тоже 
начали пользоваться велосипе-
дами. Когда я еду на байке, то 
улыбаюсь. Не то что на машине 
в пробке или на метро в час 
пик».

Артем признается, что даже 
квартиру недавно купил с уче-
том расположения станций про-
ката. Говорит, что выбирал жи-
лье между районами Тропарево 
и Крылатское. «Тропарево по-
бедило, потому что там есть 
прокатная станция — оттуда я 
теперь и езжу на работу у стан-
ции «Университет», — рассказал 
он и пообещал, что в следую-
щем сезоне преодолеет уже 3 
тысячи километров. Тем более 
что в подарок получил бесплат-
ный сезонный доступ к прокату 
на весь 2020 год.  

РАКУРС В Северном районе 
столицы открывают 
сад-долгострой

Дети на севере 

Сергей Жуков 

Новый детсад в столичном районе Северный должен 
открыться до конца месяца. Такой срок дал строителям 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

Сооружение этого сада на Челобитьевском шоссе 
затянулось — идет с 2015 года. Мэр потребовал уско-
рить процесс. «За последние годы в Северном открыто 
два детсада и две школы. В планах — еще  школа и три 
детсада, включая этот, — сказал Собянин. — Но и имею-
щиеся детсады в районе по-прежнему переполнены».

Как рассказал руководитель департамента строи-
тельства Андрей Бочкарев, здание готово распахнуть 
двери для малышей, но пока не оформлены документы. 
Ввести в эксплуатацию его должны до конца ноября, 
заверил чиновник. Трехэтажный детсад, рассчитан-
ный на 225 воспитанников, возведен по индивидуаль-
ному проекту. Строители постарались вписать его в су-
ществующий ландшафт и не только сохранили имев-
шиеся деревьевя, но и высадили новые. Вокруг  садика 
обустроили веранды, спортивные и детские площадки.

Запись в детсад, как ожидается, начнется в конце 
этого года. 

Пока в группах правят бал игрушки, но уже в конце ноября 
сюда придут настоящие хозяева — дети. 

Максим Ликсутов и сам находится в хорошей велосипедной форме и другим то же советует. 

А К Ц Е Н Т

В следующем году город добавит 
в велопрокат еще тысячу новых 
велосипедов, причем больше половины 
из них будут электрическими
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Евгений Гайва

С
оюзное государство Рос-
сии и Беларуси может 
стать ключевым звеном в 

создании глобального тран-
спортного коридора между Ев-
ропой и Азией — «Экономиче-
ского пояса Шелкового пути». 
Для этого у него есть все шансы, 
считают эксперты. 

«Если коридор будет созда-
ваться, он может идти не по од-
ному, а по нескольким путям», 
— рассказывает «РГ» старший 
научный сотрудник института 
стран СНГ Юрий Баранчик. Точ-
ного маршрута еще нет. Один из 
вариантов — проложить, ска-
жем, высокоскоростную желез-
нодорожную магистраль (ВСМ) 
через Казахстан, Россию, Бела-
русь, Польшу и Германию.

Можно, конечно, пустить ко-
ридор и в обход России через 
страны Средней Азии, Иран, 
Турцию и Балканы, но тогда он 
окажется длиннее и обойдется 
дороже. К тому же геополитиче-
ская обстановка в Юго-Запад-
ной Азии нестабильна.

Важно также сходство пози-
ций участников проекта во 
внешней политике. Союзное го-
сударство, на территорию кото-
рого придется значительный от-
резок маршрута, стремится 
стать частью единого экономи-
ческого пространства на терри-
тории от Лиссабона до Влади-
востока, ранее неоднократно 
отмечал Госсекретарь Союзно-
го государства Григорий Рапота. 

По его мнению, глобальный 
проект стимулирует развитие 
экономики всех его участников.

К тому же Россия и Беларусь 
уже обсуждают конкретные 
планы в рамках глобального за-
мысла. «Есть несколько проек-
тов,  Союзное государство 
п р е д л о ж и л о  о д и н  и з  н и х : 
«Санкт-Петербург — Минск», а 
дальше в Европу на Гамбург», — 
заявлял госсекретарь в конце 
октября этого года на XII Евра-
зийском экономическом фору-
ме в Вероне. Речь идет о созда-
нии высокоскоростной маги-
страли. Рассматривается также 
вариант  дороги  Москва  — 
Минск. 

По словам Григория Рапоты, 
две страны имеют планы по со-
зданию единого транспортного 
пространства. А всякая идея на-
чинается с малого и будет реа-
лизована, если над ней рабо-
тать, считает госсекретарь. 

ЗДОРОВЬЕ

УЧЕНЫЕ 
ИЗУЧАЮТ 
СТВОЛОВЫЕ 
КЛЕТКИ
Марина Гусенко

Минздравы России и Беларуси 
подготовили проект концеп-
ции научно-технической про-
граммы Союзного государства, 
нацеленной на обнаружение и 
преодоление устойчивости ми-
кроорганизмов к лекарствен-
ным препаратам. Об этом рас-
сказала министр здравоохра-
нения России Вероника Сквор-
цова на совместной коллегии 
минздравов обеих стран.

Она отметила, что россий-
ско-белорусское сотрудниче-
ство по охране здоровья гра-
ждан обеих стран развивается 
динамично и поступательно, 
опираясь на многовековые тра-
диции дружбы и союзническое 
партнерство.

Скворцова напомнила о со-
трудничестве российских и бе-
лорусских ученых в области 
современных биомедицинских 
технологий, совместных науч-
но-технических программах, в 
том числе по развитию клеточ-
ных технологий в рамках реа-
лизованной в 2011—2013 годах 
программы «Стволовые клет-
ки». Сейчас разрабатывается 
новая программа, которая по 
сути является ее продолжени-
ем и нацелена на разработку 
новых биомедицинских кле-
точных продуктов и методов их 
применения в лечении соци-
ально-значимых и наследст-
венных заболеваний.

С 2017 года реализуется 
программа Союзного государ-
ства «Спинальные системы». 
Она посвящена разработке но-
вых спинальных систем с ис-
пользованием технологий про-
тотипирования в хирургиче-
ском лечении детей с тяжелы-
ми врожденными деформация-
ми и повреждениями позво-
ночника.

Кроме того, гармонизиру-
ются образовательные стан-
дарты подготовки медицин-
ских кадров и требований для 
работающих в системе здраво-
охранения. «Мы наблюдаем 
ежегодное увеличение числа 
граждан Беларуси, получаю-
щих бесплатную медпомощь в 
государственных и муници-
пальных медицинских органи-
зациях России», — сказала 
Скворцова. За последние три 
года амбулаторно-поликлини-
ческую помощь получили око-
ло 30 тысяч граждан республи-
ки, а в стационарах — более 27 
тысяч.

При этом минздравы стран 
периодически расширяют спи-
сок категорий граждан, полу-
чающих медицинскую помощь 
за счет бюджета Союзного го-
сударства в рамках отдельных 
проектов. К примеру, таких как 
программа совместной дея-
тельности по преодолению по-
следствий Чернобыльской ка-
тастрофы и мероприятия по 
оказанию комплексной меди-
цинской помощи отдельным 
категориям граждан Беларуси 
и России, подвергшихся радиа-
ционному воздействию вслед-
ствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС.

Рассказала Скворцова и о 
преобразованиях в сфере здра-
воохранения в России, которые 
проходят в последние годы.

«Была разработана и вне-
дрена трехуровневая модель 
регионального здравоохране-
ния, получившая широкое при-
знание в мире и используемая 
во многих странах», — конста-
тировала Вероника Скворцова.

В результате с 2008 года 
смертность от инсультов и ком-
бинированных травм в России 
снизилась более чем вдвое, от 
инфарктов миокарда — на 18%. 
Материнская и младенческая 
смертность стала меньше на 56 
и 40% соответственно за десять 
лет. Продолжительность жизни 
за этот же период выросла в 
России на 5,6 года, у мужчин — 
на 6,7 и у женщин — на 4,2. За 
9 месяцев этого года продолжи-
тельность жизни в России до-
стигла 73,5 года. В Беларуси 
продолжительность жизни за 
прошлый год составила 
74,39 года. 

Союз открывает карты

Встреча премьер-ми-
нистров поспособст-
вует движению вперед 

по дорожным картам по на-
правлениям дальнейшей эко-
номической интеграции. Как 
ранее отмечал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, в 
«дорожные карты» будет по-
гружен перечень конкретных 
мероприятий и нормативных 
актов, «которые должны быть 
подготовлены нашими страна-
ми практически во всех сферах 
экономической деятельности, 
будь то финансово-кредитная 
сфера, налоговая сфера, тамо-
женное регулирование, вопро-
сы цифрового развития, вопро-
сы туризма». Иначе говоря, во-
обще все направления, кото-
рые должны быть реализованы 
в рамках союзного договора.

«Уже завтра часть из этих 
вопросов будет обсуждаться на 
экспертно-медийном форуме 
«Союзное государство 2030 — 

траектория будущего». Убе-
жден, что нам удастся не толь-
ко сохранить достигнутый вы-
сокий уровень взаимоотноше-
ний, но и поднять его на новую 
высоту», — говорит Григорий 
Рапота.

По словам посла Беларуси в 
России Владимира Семашко, 
на заседании совмина премьер-
министры обеих стран также 
обсудят новую программу реа-
лизации союзного договора. 
«Мы отрабатываем новую про-
грамму реализации союзного 

договора. Сам договор остается 
без изменений, те цели и зада-
чи, которые мы ставили рань-
ше, — они остаются неизменны-
ми», — цитирует Владимира Се-
машко агентство БелТА.

Один из главных вопросов 
повестки заседания совмина 
касается «дорожных карт» по 
реализации договора о созда-
нии Союзного государства. Все-
го их 31, «дорожные карты» по-
священы углублению торгово-
экономического сотрудничест-
ва, гармонизации налогового и 

миграционного законодатель-
ства, формированию единого 
правового пространства, уни-
фикации отчетности, сближе-
нию макроэкономической по-
литики, созданию единой си-
стемы маркировки и т.д. Боль-
шинство из них уже готовы, но 
не все. Полностью весь пакет 
«дорожных карт» должен быть 
представлен президентам Рос-
сии и Беларуси к 1 декабря. Гла-
вы государств могут подписать 
их уже 8 декабря, в день 20-ле-
тия Союзного государства.

«Дорожные карты» должны 
усилить торгово-экономиче-
ское сотрудничество Беларуси 
с Россией. Сейчас Беларусь 
входит в пятерку основных 
торговых партнеров РФ и зани-
мает первое место среди стран 
СНГ по объему товарооборота 
с Россией. В свою очередь, наша 
страна является главным тор-
гово-экономическим партне-
ром Беларуси, ее доля в товаро-

обороте республики со всеми 
странами мира стабильно со-
ставляет около 50% (в 2018 
году — 49,3%).

Значительная доля расчетов 
во взаимной торговле России и 
Беларуси приходится на нацио-
нальные валюты. Это способст-
вует снижению зависимости 
стран от иностранных валют 
(на долю расчетов в россий-
ских рублях по итогам 2018 
года приходится 83,4% в тор-
говле товарами и почти 62% в 
торговле услугами).

Важнейшей составляющей 
двустороннего взаимодействия 
остается формирование безба-
рьерной среды для субъектов 
хозяйствования двух стран. 
Этим занимаются рабочие 
группы по ключевым направле-
ниям сотрудничества. По ито-
гам их работы уже удалось за-
метно сократить перечень про-
блемных вопросов доступа на 
рынки России и Беларуси. 

СВЯЗЬ

РОУМИНГ С БЕЛАРУСЬЮ МОГУТ 
ОТМЕНИТЬ  В 2020 ГОДУ
Юлия Кривошапко

Позиции профильных ведомств 
России и Беларуси в вопросе от-
мены роуминга на пространст-
ве Союзного государства зна-
чительно сблизились. Об этом 
«Российской газете» сообщил 
замглавы Минкомсвязи России 
Михаил Мамонов. 

По его словам, за последний 
год в ходе работы по этому на-
правлению были достигнуты 
договоренности по большинст-
ву мероприятий проекта «до-
рожной карты» по реализации 
резолюции Высшего Государст-
венного Совета Союзного госу-
дарства от 30 июня 2017 года 
«Об отмене роуминга на терри-
тории Союзного государства». 

Стороны согласились с 
основными подходами, этапа-
ми и последовательностью вы-
полнения необходимых меро-
приятий. «Определен размер 
ставки интерконнекта (плата, 
которую взимает оператор за 
«приземление» в своей сети 
трафика других операторов. — 
Прим. ред.) в отношении роу-
мингового трафика — 0,015 дол-
лара, который позволит до-
стичь целей «дорожной кар-
ты», — уточнил Мамонов.

По его словам, в дополнение 
к этому белорусская сторона 
предлагает в отношении межо-
ператорских роуминговых та-
рифов также установить кон-
кретные пределы их возможно-
го повышения. «На наш взгляд, 
это нереализуемо. Российское 
законодательство такое регу-
лирование не предусматрива-
ет», — сказал замминистра.

Профильные ведомства, ан-
тимонопольные органы и опе-
раторы связи двух стран регу-
лярно проводят рабочие встре-
чи и сеансы видео-конференц-
связи по выработке компро-
миссных подходов. 

«Учитывая ведущиеся обсу-
ждения по сближению подхо-
дов к регулированию рынка 
связи как в рамках Союзного 
государства, так и в рамках Ев-
разийского экономического со-
юза в целом, мы рассчитываем 
уже в ближайшее время завер-
шить согласование «дорожной 
карты», — подчеркнул Михаил 
Мамонов — Несмотря на то что 
сроки уже неоднократно пере-
носились, мы считаем, что от-
мена роуминга вполне возмож-
на в 2020 году».

Ранее замруководителя Фе-
деральной антимонопольной 
службы России Анатолий Голо-
молзин высказывал мнение, 
что реформу нужно проводить 
на всем пространстве Евразий-
ского экономического союза. 
По его словам, это необходи-
мый шаг на пути создания бла-
гоприятных условий для обще-
ния и обмена информацией 
между гражданами госу-
дарств — членов Союза.

«Как показывает междуна-
родный и отечественный опыт, 
оказание услуг связи в роумин-
ге на условиях домашнего реги-
она повышает лояльность по-
требителей. Снижение тарифов 
ведет к соразмерному росту 
трафика. В результате выигры-
вают все — и абоненты, и опера-
торы связи», — пояснил Голо-
молзин. 

ЭНЕРГЕТИКА

СТРАНЫ СТАВЯТ НА АТОМ

Сергей Тихонов

В начале 2020 года должна быть 
введена в эксплуатацию Бело-
русская АЭС в Гродненской об-
ласти. Событие знаковое, как 
для России, так и для Беларуси. 

Партнерство в сфере ядерной 
энергетики вполне может стать 
одним из скрепляющих звеньев 
Союзного государства. «Сейчас 
республика является нетто-им-
портером электроэнергии, за-
купая ее у России. С вводом Бе-
лорусской АЭС Минск полно-
стью покроет потребности сво-
их территорий, — пояснил эк-
сперт-аналитик Института раз-
вития технологий ТЭК (ИРТ-
ТЭК) Сергей Алихашкин. — Ген-
подрядчик АЭС  — «Атомс-
тройэкспорт», дочка российско-
го «Росатома». Первоначально 
пуск первого энергоблока пла-
нировался в конце 2019 года. 
Сейчас сроки запуска перенесе-
ны на начало 2020 года. После 
запуска АЭС Белоруссия полу-
чит дополнительно около 2400 
мВт электрической энергии».

Особое внимание уделено 
безопасности проекта станции. 
Выбор был сделан в пользу про-
екта станции поколения 3+ с 
технологией ВВЭР, потому что 
это самая апробированная, над-
ежная и экономичная техноло-
гия. На тот момент АЭС поколе-
ния 3+ умели делать только Аме-
рика, Франция и Россия. Проект 
Белорусской АЭС почти иденти-
чен Тяньваньской АЭС, которую 
строил «Росатом». Но в Белару-
си будет более мощный реактор.

Достоинства российского 
проекта общепризнаны. У него 

самый высокий коэффициент 
установленной мощности. Он 
выше, чем у технологий из дру-
гих стран. Его надежность под-
тверждают даже конкуренты.

Сотрудничество двух стран в 
сфере ядерной энергетики рас-
ширяется. «В рамках партнер-
ских отношений белорусской 
стороне предлагается участво-

вать в работе Международного 
центра исследований на базе 
многоцелевого исследователь-
ского реактора на быстрых ней-
тронах (МБИР), — рассказал 
Сергей Алихашкин. — Это буду-
щий уникальный комплекс, не 
имеющий аналогов в мире, кото-
рый обеспечит развитие ядер-
ного потенциала наших стран на 
ближайшие десятилетия».

Контакты стран не ограничи-
ваются только ядерной энерге-
тикой. Определенный прогресс 
и перспективы просматривают-
ся в области возобновляемых 
источниковэнергетики (ВИЭ). В 
Беларуси это очень популярная 
тема. К концу этого года доля 
ВИЭ в общей генерации дости-
гла 6%. Показатель достаточно 
большой. Например, в России 
доля ВИЭ меньше 1%. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

ЕДИНЫЕ СЕРТИФИКАТЫ
ГАРАНТИРУЮТ КАЧЕСТВО ЕДЫ
Алена Узбекова

Сотрудничество в научно-тех-
нологическом обеспечении аг-
ропромышленного комплекса 
двух стран может уменьшить 
зависимость от поставок инно-
вационной продукции из-за ру-
бежа, полагает академик РАН, 
доктор экономических наук 
Александр Петриков.

«Совместно с белорусскими 
коллегами  можно разрабаты-
вать технологии селекции и се-
меноводства озимой пшеницы, 
картофеля, льна, овощей, рапса, 
многолетних трав и других  важ-
ных для наших стран сельхоз-
культур, — считает ученый. — 
Также можно реализовать сов-
местные проекты по созданию 
селекционных центров с уча-
стием бизнеса.  Беларусь в 
основном решила для себя про-
блему семеноводства».

Еще одно перспективное на-
правление — сотрудничество по 
развитию сельских территорий. 
В России принята госпрограмма 
их комплексного развития, и 
можно использовать опыт Бела-
руси, говорит Александр Петри-
ков: «У них в качестве объектов 
программы были выделены так 
называемые агрогородки, по 
сути — опорные центры  межсе-
ленного обслуживания. Приня-
ты госстандарты по созданию в 
агрогородках социальной ин-
фраструктуры».

Функция таких поселений  
не только в удовлетворении по-
требностей их жителей, но и в 
обслуживании близлежащих 
более мелких населенных пун-
ктов. Около полутора тысяч аг-
рогородков построили за 10 лет, 
отмечает Петриков.

Сейчас сотрудничество меж-
ду Россией и Беларусью в боль-
шей степени связано с произ-
водственными программами, а 
также с регулированием агро-

продовольственных рынков. 
Например, идет интеграция 
двух информационных систем — 
белорусской AITS и российской 
«ВетИС». Они снабжают пере-
мещаемых животных и живот-
новодческую продукцию вете-
ринарными сопроводительны-
ми документами. Известная 
всем система «Меркурий» — со-
ставная часть «ВетИС».

«Сегодня  переданы элек-
тронные ветеринарные сопро-
водительные документы из си-
стемы AITS в «Меркурий» на 
партии продукции, которые пе-
ревозятся из Беларуси в Рос-
сию. Теперь почти 100% живот-
новодческой продукции бело-
русского производства ввозит-
ся в Россию с электронными до-
кументами», — рассказала «РГ» 
советник руководителя Рос-
сельхознадзора Юлия Мелано. 
Сейчас завершается второй 
этап, уточнила она. Вся россий-
ская животноводческая продук-
ция должна также ввозиться с 
электронными ветеринарными 
сертификатами в Беларусь. Еди-
ная система позволит странам 
более эффективно обеспечи-
вать продовольственную без-
опасность и предотвращать не-
законные поставки продукции.

Как рассказали «РГ» в мин-
сельхозе, в 2018 году по сравне-
нию с 2017-м продовольствен-
ный товарооборот между двумя 
странами увеличился на 7,7%. 
При этом экспорт российских 
товаров в Беларусь вырос на 
23,9%, а импорт из Беларуси в 
Россию — на 3,6%. «В январе—ав-
густе 2019 года товарооборот 
увеличился на 4,5% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2018 года. Основные товарные 
позиции в структуре импорта 
из Беларуси в Россию — тради-
ционно молочная, мясная про-
дукция и сахар», — сообщили в 
министерстве. 

Деятельность Союзного государства в значительной мере посвящена выстраиванию единого информационно-культурного пространства, отметил Григорий Рапота на Московской международной 
книжной ярмарке в сентябре, где опробовал старинный печатный станок.

Белорусские помидоры любят не только на родине, но и в России.

Минздравы стран 
расширяют 
список категорий 
граждан, получаю-
щих бесплатную 
медпомощь

У российского 
проекта самый 
высокий коэффи-
циент установлен-
ной мощности

А К Ц Е Н Т

Сейчас Беларусь входит в пятерку
основных торговых партнеров РФ
и занимает первое место среди стран 
СНГ по объему товарооборота с Россией

ТРАНСПОРТ
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ВУЗЫ МАИ представил 
эксперимент для 
космической станции

Из аудитории — 
на орбиту

Елена Толина

Российские вузы активно заявляют о себе как о разра-
ботчиках очень интересных научных проектов. Так, 
МАИ представил «Роскосмосу» эксперимент, который 
до 2024 года планируется провести на российском сег-
менте Международной космической станции. Задача 
из разряда «супер»: отработать систему утилизации 
космического мусора и протестировать более деше-
вый и экологичный способ доставки грузов на Землю.

Новую технологию маневрирования и торможения 
малоразмерных космических аппаратов разработали 
в студенческом конструкторском бюро «Искра» Аэро-
космического института МАИ. Ставка — на надувные 
конструкции. Всего разработаны две модификации, 
которые позволят космическому аппарату попадать в 
заданную точку в короткие сроки и с максимальной 
точностью. Преимущество новой системы? Она не тре-
бует использования двигателя.

Первая модификация надувной конструкции может 
использоваться на аппаратах-«мусорщиках». Задача — 
уводить космический мусор с орбиты в атмосферу 
Земли, где он будет просто сгорать. Вторая модифика-
ция станет частью космического аппарата, способного 
пройти сквозь атмосферу Земли и доставить полезный 
груз на ее поверхность. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА  
Дополнительные 
испытания или ЕГЭ?

Не экзаменом 
единым

Мария Агранович 

Конкурс на поступление в 2020 году станет жестче. 
Как минимум для 252 российских вузов вырастут «ни-
жние» значения ЕГЭ, с которыми можно претендовать 
на поступление. Так, минобрнауки установило для сво-
их университетов более высокую планку, чем Рособр-
надзор: по математике — не 27, а 39 баллов, по русско-
му языку — не 36, а 39 и т.д. 

Уже никого не удивляет, что проходной балл в пре-
стижный вуз оказывается порой выше 300 — макси-
мально возможной оценки по результатам трех ЕГЭ. 
Откуда берутся «экстра» баллы? Например, Школа 
перспективных исследований Тюменского госунивер-
ситета учитывает индивидуальные достижения посту-
пающих. МГУ и Высшая школа экономики сами прово-
дят дополнительные испытания, а Санкт-Петербург-
ский электротехнический госуниверситет «ЛЭТИ» об-
ещает в будущем году и вовсе присуждать до 10 допол-
нительных баллов призерам и победителям чемпиона-
тов «Молодые профессионалы» и «Профессионалы бу-
дущего». Ежегодно растет процент поступивших 
«олимпиадников». В этом году только в МГУ из шести с 
лишним тысяч бюджетных мест почти половину заня-
ли победители и призеры различных олимпиад. 

Словом, одного ЕГЭ, чтобы поступить в вуз, уже не-
достаточно. «Требуются инструменты для более тонко-
го отбора студентов, — говорит  директор Центра тран-
сформации образования Московской школы управле-
ния «Сколково» Ольга Назайкинская. — Десять лет на-
зад введение Единого госэкзамена было необходимо, 
чтобы устранить коррупцию и сделать прозрачной си-
стему поступления в университеты. Однако сегодня эта 
задача «снята». А вот, по словам проректора по учебной 
и воспитательной работе Дальневосточного федераль-
ного университета Анны Тышецкой, ориентируясь на 
результаты ЕГЭ, вузы конкурируют за талантливых и 
мотивированных студентов.  

В Центре трансформации образования назвали три 
критерия, которым должен соответствовать вуз, пре-
тендующий на право «своих» экзаменов: высокий ми-
нимальный проходной балл, который удерживается на 
протяжении нескольких лет, большой конкурс и  отсев 
студентов с первого курса. Оказывается, именно рас-
тущее число отчислений с начальных курсов — главный 
аргумент для введения собственных экзаменов.

По мнению экспертов, дополнительные испытания 
помогут вузам найти «тех самых» абитуриентов, мо-
тивированных на учебу в конкретном вузе на конкрет-
ном факультете. ЕГЭ с этим справляется не всегда. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Учит ли школа трудиться и дружить?

Класс. Труд. Парта

М
ыть полы в клас-
се? Дежурить в 
столовой? Уби-
рать территорию 
вокруг школы на 
субботнике? Все 
это ученик может 
делать сегодня 
только с письмен-

ного согласия родителей. Этого 
требует закон. Однако реаль-
ность такова, что многие папы и 
мамы согласия не дают. «С какой 
стати мой ребенок должен уби-
рать в классе, если в школе есть 
штатная уборщица?» — самый 
типичный аргумент. 

Так что, современная школа 
имеет право на трудовое воспи-
тание детей, но — не всех? Школа 
окончательно погрузилась в сфе-
ру предоставления «образова-
тельных услуг»? Надо ли жалеть 
о том, что на уроках больше не 
будут шить фартуки и сколачи-
вают табуретки? И как все-таки 
учить детей дружить, сопережи-
вать и помогать?.. «Российская 
газета» узнала, что думают обо 
всем этом родители и учителя. 

Болгарка вместо айфона 
Современный урок техноло-

гии, а еще вчера — труда: про что 
он? Про будущую профессию 
или про то, чему научат делать 
для дома? В идеале ребенок дол-
жен знакомиться с промышлен-
ным дизайном, с технологиями 
цифрового производства, робо-
тотехникой, мехатроникой… 

На практике ситуация даже в 
пределах одного региона очень 
разная.

— Помню, раньше вместо уро-
ков труда у нас были занятия по 
радиотехнике. Потом — азы ин-
форматики. В результате эти 
часы отняли под технологию. 
Дети собираются в огромном 
комплексе. И что? Девочки вя-
жут. Но только те, кого и до этого 
научила вязать мама. Мальчики 
якобы сбивают табуретки. Сами 
ученики к этому предмету отно-
сятся наплевательски. Может, 
где-то происходит иначе. Гово-
рю, о том, что видела сама, — 
признается учитель русского 
языка и литературы Казанского 
физико-математического лицея 
№ 131 Виктория Куприянова. — 
Если вводить технологию, то 
нужно это делать с учетом сов-
ременных требований. А не пы-
таться вернуть то, что было 25 
лет назад. Надо искать новые ме-
тоды и, как минимум, знать, 
чего хотят сами дети.

А вот в единственной казан-
ской православной гимназии 
при Духосошественском храме 
преподает труд отец Сергий. Че-
ловек с богатейшим опытом. 
Служил. Имеет высшее строи-
тельное образование. И из тех, 

про кого говорят: мастер на все 
руки. В его кабинете есть и элек-
тролобзики, и даже фрезерный 
станок с ЧПУ. Кроме уроков в 
учебное время, батюшка зани-
мается с ребятами в центре се-
мейного творчества. Мальчи-
шек он зовет сюда вместе с отца-
ми: не так уж часто современ-
ные папы мастерят что-то вме-
сте со своими сыновьями.

— Мы на что мотивируем? 
Вместо последней модели айфо-
на подарите сыну, скажем, бол-
гарку хорошую. Она стоит 4500 
рублей, а хватит ее на полжиз-
ни, — рассуждает отец Сергий.

Другой подход? Трудно ска-
зать. Но факт остается фактом: 
на занятиях — аншлаг.

3D-принтер в руки
В нынешнем учебном году по 

всей стране открылись цифро-
вые «Точки роста». Квадрокопте-
ры, шлемы виртуальной реаль-
ности, 3D-принтеры и роботы 
«прописались» в классах более 
чем двух тысяч сельских школ. 

— Некоторой аппаратуры мы 
прежде и в глаза не видели. А те-
перь проходит школьная линей-
ка — можно запустить квадро-
коптер и все заснять. Потом 
смонтировать ролик. Супер! — 
говорит учитель информатики 
средней школы поселка При-
морск Волгоградской области 
Любовь Воробьева.

Инновационная концепция 
преподавания уроков техноло-
гии утверждена Минпросвеще-
ния. Предполагается, что с пято-
го по девятый класс школьники 
будут каждый год знакомиться с 
3—4 профессиями. Хочешь стать 
дизайнером мебели? Молоток и 
гвозди — в сторону. Проведи рас-
четы, выбери материал. Пла-
стик? Детали напечатает 3D-при-
нтер. 

Бегом на производство 
В советское время были 

учебно-производственные ком-
бинаты. Многие их прекрасно 
помнят. Здесь четыре часа в не-
делю старшеклассники прио-
бретали рабочие навыки: тока-
ря, автослесаря, швеи, санитар-
ки, машинистки и т.д. Получен-
ная еще в школе рабочая квали-
фикация, да еще подкрепленная 
официальным документом — 

свидетельством, помогла встать 
на ноги не одному выпускнику. 

— В 80-е годы я был директо-
ром Дмитриевской школы Уфим-
ского района, где мы экспери-
ментально внедряли трудовое 
обучение, — рассказывает заслу-
женный учитель Республики 
Башкортостан Валерий Сидоров. 
— К примеру, ученицы месяц за-
меняли доярок и заработали по 
300 рублей. Большие по тем вре-
менам деньги. В первый год эк-
сперимента мы построили на 
территории школы теплицу и вы-
ручили на продаже урожая 36 
тысяч рублей. Столько стоили 
три автомобиля «Волги»! При 
этом бесплатно кормили детей и 
еще платили стипендию отлич-
никам.

Сейчас производственной 
практики как таковой нет. А те же 
уроки технологии сократили с 
двух часов в неделю до одного. 
Впрочем, многое зависит от 
местной власти и самой школы. К 
примеру, в этом году в школе 
села Миловка Уфимского района 
Башкирии открылся первый аг-
рокласс. Дети ездят на экскурсии 
на агропредприятия и опытные 
хозяйства. Учатся ухаживать за 
овощами, цветами и животными.

Картошка как урок
Безусловно, сельские школы 

— это особый разговор. Практи-
чески везде дети трудятся на 
пришкольных участках. И роди-
тели, как правило, только «за». 

— В основной образователь-
ной программе есть направле-
ние «Сельскохозяйственные 
технологии», на которое отво-
дится 18 часов в год, — рассказы-
вает директор новомалыклин-
ской школы имени М.С. Черно-
ва в Ульяновской области Алсу 
Хамидуллина. — А летом на учеб-
но-опытном пришкольном 
участке наши дети выращивают 
картофель, вишню, смородину, 
свеклу, злаковые культуры. Это 
важно для профессионального 
самоопределения учащегося. 
Плюс работа в коллективе.

А вот в средней школе посел-
ка Филимоново Канского райо-
на Красноярского края работу 
на пришкольном участке ребя-
та и учителя превратили в ак-
цию «Протяни руку помощи»: 
урожай с десяти соток школьно-

го огорода они раздают одино-
ким старикам.

— Большинство пап и мам за 
такое начинание двумя руками, 
— говорит директор Людмила 
Палкина. — И не только потому, 
что в деревне дети с малых лет 
умеют помогать по хозяйству. 
Это же такой воспитательный 
момент! 

В школе села Грузенка Балах-
тинского района Красноярского 
края, где учатся всего 43 ребен-
ка, вопрос о трудовых обязан-
ностей учеников решается голо-
сованием на родительском со-
брании. По словам директора Та-
мары Полежаевой, еще не было 
случая, чтобы кто-то отказался. 

Кто должен мыть полы?
Этот вопрос почему-то оста-

ется одним из самых «горячих» 
для некоторых семей. 

— Долгое время в нашем кол-
ледже классы убирали уборщи-
цы. А с начала этого года — ребя-
та. И скажу, что учащиеся куда 
бережнее относятся к поддержа-
нию порядка, который сами на-
водят, — говорит преподаватель 
краевого политехнического кол-
леджа в городе Чернушка Перм-
ского края Татьяна Бибикова. — 
Безусловно, мы соблюдаем за-
кон: письменное согласие есть. 
И ни один ученик не отказался! 
Более того, ребята активно уча-
ствуют и в работе городских во-
лонтерских отрядов. Проводят 
«чистые среды»: убирают ули-
цы, берега малых рек, места от-
дыха. Помогают старикам. 

В том же казанском физмат-
лицее № 131, который не раз 
входил в сотню лучших школ 
России, лицеисты тоже без про-
блем участвуют и в субботни-
ках, и в уборке классов.

— Иногда возмущаются роди-
тели: мол, почему мой ребенок 
должен что-то делать? Зато ког-
да он перестает их слушать, на-
чинает лоботрясничать, сразу 

прибегают к учителям: «Повли-
яйте, пожалуйста». Так что го-
спожа Простакова из «Недоро-
сля» никуда не делась. Расцвела 
махровым цветом, — говорит 
учитель-словесник Виктория 
Куприянова. — Другое дело, что у 
нас дети с гораздо большим удо-
вольствием участвуют в благот-
ворительных ярмарках, куда 
приносят вещи, сделанные свои-
ми руками. Вырученные деньги 
идут детским домам. И сами они 
часто туда ездят, устраивают 
концерты. Мне кажется, это го-
раздо полезней для учеников. 

Однако есть родители, кото-
рые твердо убеждены: школа 
должна только давать знания. 
Никаких рабочих нагрузок вне 
учебного плана. Это принципи-
альная позиция.

— Считаю положительным тот 
факт, что сегодня никого из детей 
не могут насильно заставить ра-
ботать в классе, в школе. И уж 
тем более, не гоняют «на картош-
ку» и не заставляют собирать ме-
таллолом, как раньше, — считает 
мама шестиклассницы из Перми 
Марианна Максутова. — С точки 
зрения приобщения к труду в 
этом больше профанации, чем 
реальной пользы. Если я хочу, 
чтобы мой ребенок умел что-то 
делать, я научу его сама. Если по-
считаю полезным, чтобы дочь 
умела копать картошку, тоже по-
кажу как. Но я категорически 
против, чтобы в школе ее застав-
ляли, например, мыть полы. 

Подготовили Ксения 
Колесникова, Роман Мерзляков, 
Айгуль Камаева, Олег Корякин, 
Тимофей Гончарук, Надежда 
Столярчук, Инесса Суворова, 
Ирина Штерман

Кто должен мыть полы в школе? 
Этот вопрос почему-то остается 
одним из самых «горячих». 

А К Ц Е Н Т

В поселке Филимоново на пришкольном 
огороде родилась акция «Протяни руку 
помощи»: весь урожай ученики раздают 
одиноким старикам

АКТУАЛЬНО  

Эксперты 
обсуждают 
факультатив 
по киберспорту

КЛИКНУЛИ

Ксения Колесникова

Около 2,5 тысячи учеников из 
почти 400 школ России сорев-
нуются в электронных шахма-
тах, скоростном поиске инфор-
мации и двух суперпопулярных 
компьютерных играх — Dota 2 и 
Hearthstone. Всероссийские со-
ревнования среди школьных 
сборных проводит Федерация 
компьютерного спорта России 
(ФКС России). Сейчас лучшие 
школьные команды представ-
ляют свой регион на зональном 
этапе. А в декабре они встретят-
ся на финальном турнире в Мо-
скве и сразятся за главные при-
зы — кубок Школьной лиги и 
звания чемпионов.

Напомним: с 2016 года ки-
берспорт официально считает-
ся в нашей стране видом спор-
та. Ребята постарше уже полу-
чают реальные разряды. И, как 
рассказали «РГ» в ФКС России, 
специалисты работают над тем, 
чтобы включить в Единую все-
российскую спортивную клас-
сификацию разряда «кандидат 
в мастера спорта» и звания 
«мастер спорта» по компью-
терному спорту.

Сейчас в экспертном сооб-
ществе обсуждается введение в 
школах факультативных уро-
ков по киберспорту. Это могут 
быть курсы по выбору для уче-
ников старшей школы. Или, на-
пример, школьный спортивный 
клуб. «Факультативы будут 
способствовать развитию на-
выков командной игры, страте-
гического и абстрактного мыш-
ления, логики, скорости реак-
ции», — заявила руководитель 
проектного офиса Института 
развития интернета Оксана 
Подварко. Правда, есть и ри-
ски: компьютерная игромания 
считается отдельной болезнью. 
«Зависимых немного, и внедре-
ние киберспорта в школы долж-
но снизить риски. Перерывы, 
хороший сон, внимательное от-
ношение к здоровью... Дети, ко-
торых этому научат специали-
сты, будут вероятнее соблю-
дать гигиену игры», — говорит 
психолог Ольга Морозова. 

ВПЕРВЫЕ Учат 
по мировым 
стандартам

ХОЧУ БЫТЬ 
ВРАЧОМ

Мария Набиркина 

Образовательные программы 
Сеченовского университета по-
лучили международное при-
знание. Это первый вуз в Рос-
сии, который прошел процеду-
ру официального подтвержде-
ния соответствия стандартам 
Всемирной федерации меди-
цинского образования.

Что это значит?Обучение в 
Сеченовке соответствует не 
только стандартам качества 
высшего образования в Европе, 
но и стандарту базового меди-
цинского образования.

Международная экспертная 
аккредитация позволит Сече-
новскому университету еще ак-
тивнее привлекать иностран-
ных студентов и отправлять на 
стажировки своих студентов и 
преподавателей, а также созда-
вать совместные программы с 
зарубежными партнерами .
Кроме того, выпускники уни-
верситета, которые отучились 
на программах, прошедших ак-
кредитацию, смогут принять 
участие в крупных и значимых 
международных проектах.

— Для нас это еще один шаг к 
повышению глобальной акаде-
мической конкурентоспособ-
ности, — прокомментировал 
ректор вуза, академик РАН 
Петр Глыбочко. — Высокие ре-
зультаты стали возможны, бла-
годаря высокому уровню ква-
лификации наших преподава-
телей, развитой инфраструкту-
ре университета и новейшим 
мировым практикам и методи-
кам, которые мы используем. 

Вузам нужны более «тонкие» способы отбора талантливых 
 студентов. Одного ЕГЭ уже недостаточно.

Теперь в Сеченовском университете 
готовят медиков по высшим евро-
пейским стандартам.
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Вопрос — ребром

БЮРОКРАТИЧЕСКИЙ 
«ЭКСТРИМ»
 — Любое действие учителя сейчас сопровождается десятками бу-

маг, письменным согласием родителей. И это касается не только 

уборки класса. Хочешь с классом выйти в парк покормить белочек 

или посадить деревце? Тоже предоставь бумажку. Постоянные ан-

кетирования, ведения портфолио учеников… Половину рабочего 

времени педагога съедает бумаготворчество, — говорит педагог с 

30-летним стажем Светлана Афанасьева из Ульяновска.

И с ней согласно большинство коллег.

— Совместные турпоходы, экскурсии всегда сплачивали ребят, вос-

питывали дух взаимопомощи, поддержки. Но это раньше можно 

было собраться классом на раз-два. А сейчас необходимо собрать 

кучу разрешений, написать план, потом отчет… Само мероприятие 

займет несколько часов, а «бумажная» часть работы — несколько 

дней. Гораздо проще не ходить никуда. И если мы хотим вернуть в 

школы эту важную составляющую воспитательного процесса, не-

обходим механизм «разбюрократизации». Здесь, конечно, есть о 

чем подумать, — заявил на Байкальском образовательном форуме в 

Иркутске директор Центра социально-экономического развития 

школы (Институт образования НИУ ВШЭ) Сергей Косарецкий.

МОЖЕТ ЛИ РЕБЕНОК ТРУДИТЬСЯ ВНЕ УРОКОВ?

Ответ — в книге «Учителя и ученики: права и обязанности», вышедшей в 

серии «Библиотечка «Российской газеты». Автор — зампредседателя Ко-

митета Госдумы по образованию и науке, доктор педагогических наук 

Любовь Духанина. 

В книге простым и доступным языком даются разъяснения самых 

острых вопросов о школьной жизни:

«Обучающиеся имеют право на посещение по своему выбору меропри-

ятий, которые проводятся в школе, но не предусмотрены учебным пла-

ном. При этом закон запрещает привлекать обучающихся без их согла-

сия и несовершеннолетних обучающихся без согласия их родителей к 

труду, не предусмотренному образовательной программой. 

Однако в последние несколько лет в обществе разгорелась дискуссия о 

необходимости трудового обучения школьников. Нужно сказать, что 

указанное положение этому никак не мешает.

Обратите внимание: если школа решит развивать трудовое обучение, то 

она должна будет включить необходимые мероприятия в образователь-

ную программу. Подчеркнем, что именно школа, поскольку образова-

тельные программы самостоятельно разрабатываются и утверждаются 

организацией, осуществляющей образовательную деятельность».

Комментарий

Юн Сон Ук (Южная Корея), магистр МАИ, 
руководитель эксперимента «Аэрокосмос-МАИ»:
— На аппарат типа Cube Sat устанавливается надувной тон-

копленочный шар. Эта конструкция предназначена для 

торможения именно в космосе — до входа в верхние слои 

атмосферы. Другая модификация будет установлена на ин-

новационный спускаемый аппарат, который создан в МАИ 

по заказу НПО им. С.А. Лавочкина. Аппарат прошел пол-

ный цикл наземной отработки. И сам он, и тормозящее 

надувное устройство обладают теплозащитным покрыти-

ем, не поддающимся высоким температурам околоземной 

орбиты. Система торможения — гибкий теплозащитный 

экран, упакованный в чехол. В сложенном состоянии он за-

нимает минимум места, но при раскрытии обеспечивает 

максимальную тормозящую площадь.

Надувной шар сделан из тонкой полиамидной пленки, кото-

рая обеспечивает герметичность. Размер шара — 2 метра, 

масса — меньше 0,5 кг. Само устройство весит менее 1 кг. 

Теплозащитный экран раскрывается примерно в 80—100 

км от земной поверхности (в атмосфере). Шар после запу-

ска с орбиты МКС раскроется примерно в 400 км от Земли.

— Публикацию комментирует 
Алексей Варламов

16
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Уроки труда проходят и в детских технопарках «Кванториум». Здесь ребята могут поработать в биолаборатории.
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КИНО На экранах — расследование самого известного судебного скандала Швеции

Молчание ягненка
Валерий Кичин

Ш
ведский фильм «Иде-
альный пациент» на 
наши экраны явился 

очень своевременно — в разгар 
споров о возвращении смертной 
казни и сразу после петербург-
ской кровавой резни пилой. Его 
герой — реальный шведский гра-
жданин Стур Бергволл — при-
знался в десятках зверских 
убийств с расчленением трупов, 
стал самым известным серий-
ным киллером Швеции и два де-
сятилетия содержался в заклю-
чении в психушке. Там его потче-
вали психотропными препарата-
ми, он сознавался все в новых 
преступлениях и взял себе клич-
ку Квик.

«Идеальный пациент» — как 
бы «триллер навыворот»: идет 
расследование преступлений 
общепризнанных, подтвер-
жденных судебными процесса-
ми, но не доказанных ничем, 

кроме признаний самого килле-
ра. Расследование предприняли  
тележурналист Ханнес Ростам 
(его играет Йонас Карлссон) и 
его ассистентка Дженни Кют-
тим (Альба Аугуст), заподоз-
рившие в признаниях Квика не-
ладное, — чисто интуитивно, 
тоже без достаточных доказа-
тельств. Ханнес добился встреч 
с загадочным киллером-пси-
хом, до той поры отказывав-
шимся от контактов с внешним 
миром. По материалам этих ин-
тервью он сделал документаль-
ный телефильм, появление ко-
торого имело эффект разорвав-
шейся бомбы: так возникло са-
мое скандальное разоблачение 
методов судебной психиатрии 
за всю историю Скандинавии.

Фильм снял режиссер Мика-
эль Хофстрём — швед, после 
успеха триллера «Зло» уехав-
ший в Голливуд и там набивший 
руку на остросюжетных филь-
мах «Обряд» с Энтони Хопкин-

сом, «План побега» со Сильвес-
тром Сталлоне, «Шанхай» и 
«1408» с Джоном Кьюсаком. 
Своего «Пациента» он стилизу-
ет под хронику журналистского 
расследования,  серию ин-
тервью с заключенным, с врача-
ми, накачивавшими его психо-
тропными снадобьями, со све-
тилами-психиатрами, которые 
на нем подтверждали свои тео-
рии о детских психологических 
травмах, сублимируемых в кри-
минальном поведении повзро-
слевшего субъекта. Это пси-
ходрама, трактующая, в частно-
сти, гипотезы о «второй лично-

сти», бытующей в организме че-
ловека,  — здесь фильм напомнит 
киноопусы об экзорцизме.

Жизнь, которая считается 
лучшим драматургом, на этот 
раз допустила перебор с мело-
драматическими обстоятельст-
вами, столкнув в больничной па-
лате, она же тюремная камера, 
двух смертельно больных людей: 
Стур признан душевнобольным 
и обречен на пожизненное за-
ключение, у журналиста Ханнеса 
диагностировали рак, и он умрет, 
не дождавшись выхода своей сен-
сационной книги о казусе Квика. 
А так как вся эта скандальная 
история получила широкую 
огласку и в Европе известна лю-
бому зрителю, спойлеры тут не-
возможны по определению — 
остается следить за тем, КАК это 
было.

Первые встречи Ханнеса с за-
севшим в тюремно-больничной 
палате монстром напомнят нака-
ленный момент вхождения Кла-
рисы Старлинг в логово д-ра Кан-
нибала Лектера в «Молчании яг-
нят» (может, как раз работа с Эн-
тони Хопкинсом и натолкнула 
режиссера на мысль обратиться 
к делу Квика). Лектером окажет-
ся благовидный гражданин, пе-
дантичный, встающий ровно в 
5.24, проделывающий утренний 
моцион по «восьмерке» тюрем-
ного двора, а затем посвящаю-
щий день разгадыванию крос-
свордов (актер Давид Денсик, 
знакомый по роли Михаила Гор-
бачева в сериале «Чернобыль»). 
И вскоре между двумя людьми 
образуется странная духовная 
связь, они теперь словно родст-
венники: один пришел спасти 

другого, зная, что сам обречен на 
смерть. Будут свои душераздира-
ющие подробности и в отноше-
ниях между Ханнесом и его по-
мощницей Дженни, и в его се-
мейных отношениях, в патетиче-
ском прощании с женой и доч-
кой. И здесь надо отметить ску-
пую, но исчерпывающе вырази-
тельную игру актеров — картина 
ансамблевая в лучшем понима-
нии этого слова: так бывает в 
кругу единомышленников, вно-
сящих свой вклад в восстановле-
ние справедливости.

Режиссер реанимирует под-
робности следственных дейст-
вий. Он особенно внимателен к 
психологическим деталям пове-
дения киллера, к «языку тела» 
следователей и «подопытного 
ягненка»; вспышками даны же-
стокие подробности убийств,  
повешенных на подсудимого. 
Внимательный взгляд обнару-
жит в следственных действиях 
массу нестыковок, но в целост-
ную картину они сложатся не 
сразу, предложив зрителям 
множество неразрешимых зага-
док. Которые и составят подо-
бие саспенса в этом странном 
меланхолическом триллере, где 
запредельная жуть — всего лишь 
обыденность для современного, 
ко всему привычного сознания. 
Дополнительную пищу для раз-
мышлений фильм даст россий-
ским зрителям, спорящим о 
возвращении смертной казни: 
если бы она практиковалась в 
Швеции, оговоривший себя 
псих Квик давно бы продолжал 
свои серийные фантазии на том 
свете, но он жив и поныне. 

Фильм лучше смотреть с 
оригинальной фонограммой и 
субтитрами: дубляж сделан 
формально, наспех и практиче-
ски разрушает весьма изощрен-
ную звуковую атмосферу кар-
тины. 

УТРАТА 

Ушел из жизни 
известный 
уральский 
писатель 
Игорь 
Сахновский

ЗАТВОРНИК

Павел Басинский

Не стало писателя Игоря Сах-
новского. Ему было 62 года.

Мне он казался затворни-
ком. Хотя скорее всего это было 
не так. Он вел активное обще-
ние в соцсетях, его проза была 
известна не только в Москве, но 
и в мире. Книги Сахновского 
издавались в Германии, Вели-
кобритании, Франции, Италии, 
Сербии, Болгарии, Ливане, 
Хорватии. Он был одним из ред-
ких российских писателей, кто 
переводился на английский 
язык, и чуть ли не единствен-
ным из нас, кто получил бри-
танскую международную лите-
ратурную премию Fellowship 
Hawthornden International 
Writers Retreat за роман «На-
сущные нужды умерших». Три 
романа Сахновского издало са-
мое престижное французское 
издательство «Галлимар». Один 
из самых модных российских 
режиссеров Владимир Мирзоев 
экранизировал его роман «Че-
ловек, который знал все» с Его-
ром Бероевым в главной роли. 
Он входил в короткие списки 
престижных российских лите-
ратурных премий и получал не-
которые из них — например, 
«Бронзовую улитку» им. Арка-
дия и Бориса Стругацких.

Вроде бы успешный. Но мне 
он казался затворником. Таким 
и останется в моей памяти. 

Ни разу не встречались с 
ним в Москве, хотя издавались 
в одной редакции Елены Шуби-
ной. Познакомились с ним, как 
это часто бывает у современ-
ных писателей, за границей, в 
Нью-Йорке, во время междуна-
родной книжной ярмарки, где 
Россия была Почетным гостем.

Не знаю, почему, но мы сра-
зу сблизились, что называется, 
нашли друг друга, и все время 
проводили вместе, гуляя по 
Манхэттену и обсуждая все на 
свете — не только литературу, 
но и политику и просто жизнь. 
Когда-то Николай I, впервые 
поговорив с Александром Пуш-
киным, сказал товарищу мини-
стра народного просвещения 
Д.Н. Блудову: «Знаешь, что я 
нынче долго говорил с умней-
шим человеком в России?» Не 
буду проводить параллелей, 
это было бы смешно, но от об-
щения с Игорем у меня оста-
лось такое же впечатление. У 
него был поразительно острый 
ум! При этом невероятно тон-
кий талант стилиста. Его пред-
последняя книга «Острое чув-
ство субботы», на мой взгляд, 
лучшее, что написано в жанре 
русского рассказа в XXI веке. 
Это не сборник. Это живая кни-
га, где рассказы перекликают-
ся, «аукаются» друг с другом, 
создавая в целом совершенно 
волшебное повествование.

Во время одной из прогулок 
он мне сказал: «Почему, когда 
ты хочешь со мной спорить, ты 
сначала говоришь «нет»? А ты 
попробуй сказать «да», а уже 
потом спорь». Я удивился. «Но 
так все обычно говорят, когда 
хотят что-то оспорить». Он: «А 
ты попробуй». Попробовал. И 
сразу почувствовал, что разго-
вор наш пошел как-то иначе и 
спорить мы стали как-то ина-
че, притом, что спорили мы от-
чаянно. Я на всю жизнь запом-
нил этот его совет, он и сейчас 
мне помогает в спорах с людь-
ми.

И как писатель, и просто как 
человек Игорь был тонкий, 
очень талантливый психолог. 
Он был любопытен. Одиночкой 
много путешествовал по свету, 
жил в Европе, жил в Таиланде, 
но всегда возвращался, как мне 
казалось, в затвор, в Екатерин-
бург. Не маячил в Москве, не 
напрашивался на ее милости, 
на то, чтобы его замечали. 

Это был очень крупный ма-
стер русской прозы. Особенно в 
рассказах.

Прощай, Игорь! 

ВЫСТАВКА В Центре Вознесенского расскажут о многолетней 
дружбе поэта и Жаклин Кеннеди-Онассис

Бабочка Жаклин
Мария Воронова 

В 
жизнь Андрея Возне-
сенского однажды во-
шла элегантная жен-
щ и н а  с  к р а с и в ы м 
французским именем 
и стала для поэта не 
просто олицетворе-
нием западной рафи-
нированной культу-

ры, но близким другом на дол-
гие годы. Холодная война не по-
мешала теплым отношениям 
двух представителей интеллек-
туальной жизни по разные сто-
роны Атлантического океана. 
Они были открыты друг другу — 
«опальный тимуровец» (как 
сам себя называл Вознесенский 
в прощальной поэме «До свида-
ния, Тедди Кеннеди») и знаме-
нитая первая леди США Жаклин 
Кеннеди-Онассис — известная 
поклонница русской культуры.

История этой удивительной 
дружбы в очередной раз под-
тверждает, что порой осуществ-
ляются самые смелые фантазии 
и происходят самые невероят-
ные встречи. Так, одного из 
известнейших поэтов 60-х 
годов и первую леди, каза-
лось, разделяла пропасть. И в 
первую очередь, как многие 
предположат, пропасть язы-
ковая. Не тут-то было! В 
школе поэт преуспел в из-
учении английского и в 
заграничных поездках 
удивлял собеседников 
оксфордским акцентом. 

И все же найдется не-
мало тонких нитей, свя-
зывавших Вознесен-
ского с Жаклин. Она 
прилетала на его высту-
пления в Европу, знала 
его творчество и не ве-
рила, что Рудольф Нуре-
ев считает самым извест-
ным русским поэтом 
Сергея Есенина, а не Анд-
рея Вознесенского. Даже 
предложила поэту издать его 
книгу в нью-йоркском изда-
тельстве Doubleday. Но тот 
отказался: зачем омра-
чать дружбу денеж-
ными расчетами?

 Советский поэт 
посвящал Джеки, 
как в обиходе назы-
вали Жаклин, стихи и 
книги, специально для нее 
переводил поэзию, чтобы она 
могла почувствовать мелодию 
языка, дарил свои художествен-
ные произведения. В 1991 году 
состоялась первая выставка 
«Видеом» Вознесенского, в ко-
торых стихи сливались с рисун-
ками и фотографиями. Жаклин 

так понравились работы из этой 
серии, что она была готова ску-
пить их все. Андрей Вознесен-
ский опередил ее и преподнес 
«Бабочку Набокова»: «…Соби-
ралась вставить эту бабочку в 
стекло своей квартиры на Пя-
той авеню, чтобы сквозь нее 
был виден Центральный парк. 
Потом разрешила мне свозить 
эту бабочку на выставку в Па-
риж, а затем в Москву, на 
мою выставку в 
Музей имени 
Пушкина. 

Когда я привез в Нью-Йорк отда-
вать ее, бабочка, увы, прилетела 
на похороны хозяйки». 

После смерти Жаклин знаме-
нитую квартиру на Пятой аве-
ню, кажется, продали. Однако в 
ней все еще можно оказаться, 
посетив выставку «Поэт и 
Леди»,которая открывается 21 
ноября в Центре Вознесенского. 

Среди экспонатов — ценные фо-
тографии и видео Жаклин пери-
ода президентства Джона Кен-
неди, кадры хроники поездок 
Андрея Вознесенского в США и 
визитов членов семейства Кен-
неди в Москву. К слову, друже-
ские отношения с семейством 
Кеннеди поэт поддерживал мно-
го лет. Сенатор Роберт Кеннеди 
переводил что-то из стихов Воз-

несенского, а уже в пере-
строечные годы млад-

ший брат Джона и 
Роберта — Эд-

вард Кеннеди — побывал в гостях 
у поэта и Зои Богуславской в 
квартире на Котельнической на-
бережной. В экспозицию вошли 
интервью вдовы поэта, где она 
поделилась впечатлениями от 
встреч с четырьмя первыми 
леди США, и даже книги, редак-
тором которых стала Жаклин 
Кеннеди-Онассис в издательст-
ве Doubleday. Первая леди на-
шла свое призвание на пятом де-
сятке: в Джеки, раньше скры-
вавшейся за обложками гламур-
ных журналов и светской хро-
ники, проснулся отличный ли-
тературный редактор. По сло-
вам Соломона Волкова, даже 
волшебный. 

Мультимедийный проект 
«Поэт и Леди» предлагает сквозь 
годы взглянуть на отношения 
двух ярких личностей мятежно-

го ХХ века. Картина «аме-
риканской главы» жиз-

ни Андрея Вознесен-
ского была бы не-
полной без расска-
за о заграничных 
приятелях поэта, 
уверен автор идеи, 
главный редактор 
журна ла  «Сноб» 

Сергей Николаевич. В 
экспозицию также вой-

дут воспоминания о дружбе 
Вознесенского с драматургом 
Артуром Миллером и его же-
ной — фотографом Инге Морат, 

поэтом Алле-
ном Гинзбер-

гом, писателем 
Куртом Воннегу-

том. 

МУЗЫКА Вячеслав Бутусов 
представил дебютный 
альбом своей новой 
группы

Орден Славы

Александр Алексеев 

Конечно, он один такой. Автор поколенческих хитов «Я 
хочу быть с тобой», «Гуд бай, Америка», «Настасья» и 
многих других — Вячеслав Бутусов мудр, флегматичен и 
непредсказуем. В конце 80-х, на пике популярности, 
распустил «Наутилус Помпилиус», так же вдруг рас-
стался с электронным дуэтом «Deadушки», а пару лет 
назад расформировал «Ю-Питер», собиравший аншла-
ги по всей стране. Ради чего все это? Оказывается, ради 
новой группы «Орден Славы» с только что вышедшим 
дебютным альбомом «Аллилуия». Сразу после премье-
ры Вячеслав Бутусов (теперь, между прочим, заслужен-
ный артист России) ответил на вопросы «РГ».

Вы работали над альбомом больше трех лет. Отчего 
так долго — не хотели повторять то, что делали пре-
жде?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Даже дольше: я трудился над альбомом 
пять лет. Непрерывно, не отвлекаясь ни на что, кроме 
семьи и работы. 
Очень благодарен 
всем моим друзьям 
— академическим 
музыкантам, кото-
рые привили мне 
любовь к классиче-
ской музыке. Когда 
я в процессе, то пол-
ностью счастлив и 
практически ни о 
чем не думаю, толь-
ко фиксирую то, что 
слышу. А уже потом 
обрабатываю и до-
вожу до нужной 
кондиции. Все, что я 
делаю в течение 
этих долгих десяти-
летий, следует воспринимать не раздельно, а как еди-
ный путь совершенствования.

Нынешнюю премьеру вы преподнесли как манифест: 
«Пока политики пытаются договориться, пока чи-
новники пытаются навести порядок, мы, творческие 
люди, объединяемся под флагом Ордена Славы». Целью 
вы назвали «жизнеутверждающую музыку» — и повто-
рили вслед за «Битлз» (Love is all you need): «Любовь — 
это все, что нам нужно». Чего еще, кроме любви, 
ждать от музыкантов вашего «Ордена Славы»?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Нам уже все дано. У нас все есть. Но лю-
бовь — это главный дар. Любовь преображает любую 
действительность.

С этим не поспоришь. Песни у вас снова пронзительны, 
уже первый сингл «Идиот» — с фрагментами духовной 
музыки, со скрипками и виолончелями — открывает 
новые стремления. Вы идете к симфороку?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Все симфонические инструменты за-
писаны в Петербурге, нам помогали музыканты орке-
стра Мариинского театра и Петербургской филармо-
нии. Особый вклад внесли дети — участники Хора ра-
дио и телевидения Петербурга под управлением Игоря 
Грибкова. Он же написал все партитуры для «академи-
ков». Тексты для песен я создавал по принципу либрет-
то. Иногда получалось по три варианта текстов. А поче-
му пилотным синглом стал «Идиот»?! Эта песня легко 
воспринимается — поэтому и стала первой.

В ней есть строчки «Чем больше город — тем меньше 
люди»… К этому вы пришли, поселившись после перее-
зда из Екатеринбурга в город Пушкино под Санкт-Пе-
тербургом? Или вдохновил совет Иосифа Бродского: 
«Если выпало в Империи родиться, лучше жить в глу-
хой провинции у моря»?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Я счастлив жить в Пушкине. Лучшего 
места для себя пока даже не представляю.

В новом альбоме вас явно волнует история страны, 
уроки прошлого. Это как-то связано с событиями ва-
шей личной жизни?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Известно, что история нас ничему не 
учит, хотя исторический опыт для того нам и дан, что-
бы не совершать ошибок. Но человечество пока еще 
слишком своенравно и нерадиво, чтобы жить по пра-
вильным законам. Поэтому мы просто рисуем картину 
результатов человеческой духовной деятельности. Но 
достижение духовной зрелости — это долгий и непре-
рывный процесс, это лестница в небо, шаг за шагом, 
ступень за ступенью.

Вы написали песню на стихи Пушкина «Я помню чуд-
ное мгновенье». Да и в треке «Поэт и правитель» у вас 
просто пушкинский слог. Дань уважения к великому 
поэту тоже входит в ваш план достижения духовной 
зрелости?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Я люблю Пушкина и рад, что наконец-
то получилось сделать песню на его стихи. В этом 
альбоме много параллелей с пушкинскими текстами. 
Поэт всегда слышит правителя, у него тонкий слух и 
особое чувство бдительности. А вот правители не 
всегда слышат, не всегда понимают поэта. А дети ча-
сто пишут власти, как деду Морозу, — это распростра-
ненная форма обращения. И просьбы у детей бывают 
самые разнообразные. Кстати, некоторые тексты пе-
сен я переписывал по несколько раз. Рассматривал 
варианты музыкальной подачи — от шейка до роман-
са. И пробовал тексты с разным настроением (абсур-
дизм, басня, эпос)…

А песня «Дети сидят в интернете» — это и про ваших 
детей? Опирались на свой родительский опыт?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Эта песня в некотором смысле о пробле-
ме отцов и детей. Ну, а если в общем — песни, конечно, 
помогают жить, но в целом мир не меняют. Никакие ум-
ные книги не смогли уберечь человечество от многочи-
сленных бед и несчастий. Возможно, дело в нашем вос-
приятии и недоверии. Следствие ведут тележурналисты Ханнес Ростам (его играет Йонас Карлссон) и Дженни Кюттим (Альба Аугуст).

А К Ц Е Н Т

Мультимедийный проект «Поэт и Леди» 
предлагает спустя много лет взглянуть 
на отношения двух ярких индивидуаль-
ностей ХХ века

—Экспозиция «Поэт и 

Леди» откроется в Центре 

Вознесенского (Москва, 

Большая Ордынка, д. 46, стр. 

3) и продлится до конца марта 

2020 года. Стоимость билета: 

полный — 300 руб.; льготный — 

150 руб.

Я очень благода-
рен всем моим 
друзьям — акаде-
мическим музы-
кантам, которые 
привили мне 
любовь к класси-
ческой музыке

А К Ц Е Н Т

Фильм явился в самый разгар 
ожесточенных споров о возможности 
возвращения смертной казни

У Игоря Сахновского был порази-
тельно острый ум и невероятно тон-
кий талант стилиста.

Для того и дан нам исторический опыт, чтобы не совершать 
новых ошибок...
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— Трейлер фильма и фото 
смотрите на сайтее 
rg.ru/art/1779954

Из воспоминаний Андрея Вознесенского 
«Ах, как цвели яблони на балконе американского небоскреба за окнами 

Жаклин… Жаклин, уже не Кеннеди, а Онассис была для меня одной из 

самых дорогих и необходимых мне фигур западной культуры. Рафини-

рованная европейка, со звездностью и безошибочностью вкуса, она 

бывала на моих вечерах, когда находилась в Нью-Йорке. Россия была 

ее страстью. Она выпустила альбом «Русские костюмы». Во время рас-

пада нашей страны сказала мне: «Россию растащат, как свою добычу, 

соседние хищные птицы»… Я еще тогда не понимал этого, но она, ино-

странка, чувствовала».

КСТАТИ

Так необычно выглядит пригласи-
тельный билет на открытие выставки 
в Культурном центре Андрея 
Вознесенского.
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Иван Петров, 
Юрий Гаврилов 

В
оенные строители в 
прошлом году постро-
и л и  Н а х и м о в с к о е 
училище в Санкт-Пе-
тербурге (общая пло-
щадь — 52 тысячи ква-
дратных метров) ме-
нее чем за полгода. В 
этом году опять же 

«стахановскими темпами» 
были сданы филиал Пансиона 
воспитанниц Минобороны Рос-
сии на острове Бычий в Север-
ной столице и Президентское 
кадетское училище в Кемерово. 
Как военным строителям удает-
ся регулярно опережать сроки 
сдачи объектов, строить быстро 
и качественно, в том числе в 
сложных климатических усло-
виях Арктики, а также о том, для 
чего в военном ведомстве по-
требовалось создать новую 
структуру — Военно-строитель-
ную компанию — «Российской 
газете» рассказал заместитель 
министра обороны России Ти-
мур Иванов.

Тимур Вадимович, недавно 
президент России подписал 
указ о создании Военно-строи-
тельной компании.  Зачем по-
надобилось создавать такую 
структуру и как это повлия-
ет на масштабы, географию и 
финансирование военно-стро-
ительных программ?  

ТИМУР ИВАНОВ: Хотел бы напом-
нить, что еще порядка 10 лет на-
зад, когда все строительство во-
енных объектов выводилось в 
коммерческий сектор, сущест-
вовало почти 130 различных 
предприятий, подведомствен-
ных Спецстрою России. 

Между тем Спецстрой — это 
Федеральное агентство, и оно не 
являлось непосредственным ис-
полнителем работ.

И на самом деле, к сожале-
нию, часть предприятий, а точ-
нее 11 оставшихся «в живых», 
которые на сегодняшний день 
находятся в составе миноборо-
ны, по-прежнему входили в план 
приватизации. Это говорит о 
том, что попытка выйти на ком-
мерческий рынок всегда суще-
ствовала. С появлением ППК та-
кая участь военно-строительно-
му комплексу больше не грозит.

В чем вы видите преимуще-
ства Военно-строительной 
компании по сравнению с ра-
нее существовавшими строи-
тельными структурами?

ТИМУР ИВАНОВ: Это в первую оче-
редь некоммерческий характер 
деятельности, наделение ее 
функциями и полномочиями 
публично-правового характера 
для выполнения государствен-
ной задачи, а также многоуров-
невая жесткая система внутрен-
него и внешнего контроля дея-
тельности. В существующих 
коммерческих организациях 
вся структура управления вы-
строена для достижения макси-
мального финансового резуль-
тата, то есть прибыли. А в Воен-
но-строительной компании все 
будет ориентировано на выпол-
нение государственной задачи 
по строительству инфраструк-
туры Вооруженных сил. Мы со-
здаем именно крупную строи-
тельную организацию, которая 
будет являться единственным 
исполнителем по госконтрак-
там с минобороны. Спецстрой 
же, являясь федеральным агент-
ством, никогда не был исполни-
телем по контрактам, а лишь 
осуществлял управленческие 
функции в отношении подве-
домственных предприятий.

Как правило, ранее его пред-
приятия делали сами не более 
10—15 процентов. В основном за-
ключали договоры с десятками 
подрядчиков и субподрядчиков. 
Выстраивались огромные произ-
водственные цепочки, в которых 
было трудно отслеживать прохо-
ждение средств и контролиро-
вать сроки и качество строитель-
ства. Наша задача, чтобы Воен-
но-строительная компания как 
один большой генподрядчик соб-
ственными силами выполняла, 
по меньшей мере, 60 процентов 
работ, в том числе весь объем по 
режимным объектам.

Кроме того, статус публич-
но-правовой компании дает 
концентрацию сил и средств в 
конкретном месте, возмож-
ность оперативно перебрасы-
вать их вне зависимости от при-
надлежности. Возьмем нашу 
островную зону: Новосибир-
ские острова, Земля Франца-
Иосифа, Новая Земля, Курилы… 
Подрядчики, которые туда при-
ходят, выставляют заоблачные 
цены за работу вахтовым мето-
дом. А будет совершенно другая 
история. Мы возьмем людей в 
штат, переправим их куда тре-
буется, в том числе своим воен-
ным транспортом. Таким обра-
зом, упростим и оптимизируем 
логистику.

Темпы строительства, кото-
рые демонстрируют военные, 
впечатляют. Как удается 
возводить такие разнообраз-

ные и сложные объекты в ре-
кордные сроки?

ТИМУР ИВАНОВ: Реализация наших 
проектов, действительно, про-
ходит в рекордно короткие сро-
ки — объекты полностью сдаем  
за четыре-шесть месяцев. Этого 
удается достичь благодаря сов-
ременной организации строи-
тельства. Нами внедрены и ак-
тивно используются новые тех-
нологии и материалы, а также 
изменена система управления 
военной стройкой. Из приме-
ров — в 2017 году в сложнейших 
условиях Заполярья менее чем 
за 7 месяцев были введены в 
строй объекты филиала Нахи-
мовского военно-морского учи-
лища в Мурманске. В 2018 году 
за 181 день было построено Пе-
тербургское Нахимовское учи-
лище. В этом году нами сданы 
филиал Пансиона воспитанниц 
Минобороны России в Санкт-
Петербурге и Кемеровское пре-
зидентское кадетское училище. 
Стоит отметить, что все объек-
ты оснащены самым современ-
ным и передовым учебным обо-
рудованием, соответствуют 
всем техническим требованиям 
и образовательным стандартам.

За семь лет всего нами было 
построено и реконструировано 7 
высших и 16 довузовских учеб-
ных заведений, из которых 11 
возведены с нуля. Кроме того, в 
кратчайшие, можно сказать, ре-
кордные сроки удалось постро-
ить большое количество специ-
альных объектов, госпиталей, 
оружейных складов, казарм.

За счет чего удается доби-
ваться таких результатов?

ТИМУР ИВАНОВ: Не все знают, что 
Минобороны России — уникаль-
ный орган власти, который на-
делен полным комплексом пол-
номочий в сфере капитального 
строительства, начиная от про-
ектирования объектов и прохо-
ждения государственной эк-
спертизы, заканчивая вводом 
объектов в эксплуатацию и вы-
дачей разрешительной доку-
ментации на построенные объ-
екты. Поэтому министр оборо-
ны Сергей Шойгу перед нами 
поставил задачу создать макси-
мально эффективную систему 
управления военной стройкой, 
которая учитывала бы проблем-
ный опыт прошлых лет, позво-
ляла бы вне зависимости от ка-
ких-либо внешних обстоя-
тельств или недобросовестной 
конкуренции третьих лиц не-
прерывно осуществлять строи-
тельство необходимой инфра-
структуры для Вооруженных 
сил. При этом за счет типизации 
и применения современных 
технологий необходимо было 
значительно сократить сроки 
строительства. Одновременно 
при этом увеличив качество, 
энергоэффективность и эксплу-
атационные характеристики 
построенных объектов.

У объектов военного назначе-
ния, разумеется, своя специ-
фика. В чем она заключается?

ТИМУР ИВАНОВ: Нам необходимо 
возводить объекты в конкрет-
ные сроки вне зависимости от 
каких-либо обстоятельств, так 
как от этого напрямую зависит 
обороноспособность страны. В 
связи с этим ранее имевшиеся 
проблемы в виде недобросо-
вестных субподрядчиков, сры-
вавших сроки строительства, 
возможность наложения обре-
менений на деятельность наших 
организаций привели к необхо-
димости поиска новых эконо-
мических, правовых и органи-
зационных подходов к строи-
тельству. Тогда нами были сфор-
мулированы комплексные 
предложения по изменению 

подходов к строительству воен-
ных объектов. В том числе по 
выделению категории строи-
тельства объектов обороны и 
безопасности государства в от-
дельный правовой блок, кото-
рый бы учитывал особенности 
их сметного нормирования, 
ускоренной и упрощенной про-
цедуры получения всей разре-
шительной документации и, ко-
нечно, вывода военной стройки 
из коммерческого сектора. 
Предложения были поддержа-
ны заместителем председателя 
правительства РФ Юрием Бори-
совым и помощником прези-
дента РФ Андреем Белоусовым 
и доложены главе государства.

Где сегодня задействованы во-
енные строители?

ТИМУР ИВАНОВ: В настоящее время 
строительство ведется одновре-
менно почти на 5 тысячах объ-
ектов по всей территории стра-

ны и за ее пределами. Только 
представьте, ежедневно на 
стройках трудится почти 30 ты-
сяч человек. Ежегодно объемы 
строительства только увеличи-
ваются. Начиная с 2013 года, 
они возросли в 12 раз. За по-
следние 7 лет нами построено 
более 16 тысяч зданий различ-
ного назначения — новые бое-
вые позиции, жилищно-казар-
менный фонд, полигоны, объек-
ты военного образования и ме-
дицины. Военно-строительным 
комплексом реализованы бес-
прецедентные по своей сложно-

сти задачи по строительству 
объектов Арктической группи-
ровки. В этом году мы должны 
ввести в строй более 3700 зда-
ний и уже сдали более 70 про-
центов от плана.

Каким объектам уделяете 
первоочередное внимание?

ТИМУР ИВАНОВ: Нельзя сказать, что 
новые места для хранения воо-
ружения важнее казарм или жи-
лых домов, где будут проживать 
обслуживающие технику спе-
циалисты и члены их семей. Для 
военных строителей главное 
все-таки ввести все в установ-
ленные сроки с максимальным 
качеством. Мы строим объекты 
различного назначения, конеч-
но, и объекты социального на-
значения — жилые дома, школы, 
детские сады, многофункцио-
нальные культурно-досуговые 
центры, спортивные сооруже-
ния, объекты военной медици-
ны и санаторно-курортного 
обеспечения. Всего нами по-
строено более 3 тысяч таких 
объектов. Введено в строй по-
чти 50 тысяч квартир.

А к гражданскому строитель-
ству привлекают военных?

ТИМУР ИВАНОВ: За последние годы 
удалось реально изменить от-
ношение в обществе к военно-
строительному комплексу. Не 
просто изменить, а, условно 
говоря, из отметки «минус ты-
сяча» подняться до «плюс ты-
сяча». К нам начали обращать-
ся за помощью субъекты Феде-
рации. Сейчас строим пасса-
жирский терминал в Карелии. 
После обращения главы Дагес-
тана Владимира Васильева к 
президенту страны нам пере-
дали на реализацию програм-
му в рамках нацпроекта «Об-
разование». Также по поруче-
нию главы государства рекон-
струируем аэродром Бельбек в 
Крыму. Формально это гра-
жданский объект, но тем не ме-
нее именно военные строители 
за 7 месяцев сделали там но-
вую взлетно-посадочную поло-
су. Обычно в среднем это зани-
мает 2 года. 

То есть выходит, что Мино-
бороны с помощью Военно-
строительной компании бу-
дет не только возводить свои 

объекты, но и зарабатывать 
на выполнении гражданских 
контрактов?  

ТИМУР ИВАНОВ: Не совсем так. Ко-
нечно, за работу по таким зака-
зам заплатят деньги. Но только 
в коммерческом предприятии 
прибыль распределяется между 
акционерами. А в некоммерче-
ском - в нашем случае - идет на 
решение насущных задач. Име-
ются в виду задачи по линии 
Минобороны. Кроме того, при-
быль может быть направлена на 
развитие производственных 
мощностей компании. 

В Санкт-Петербурге на Бычьем острове 1 сентября 2019 года открылся филиал Пансиона воспитанниц Минобороны России. Всего 232 дня потребовалось военным строителям, чтобы его построить.

А К Ц Е Н Т

Реализация наших строительных проек-
тов, действительно, проходит в рекордно 
короткие сроки — объекты полностью 
сдаем за четыре-шесть месяцев 

А К Ц Е Н Т

Наша задача, чтобы Военно-
строительная компания как один боль-
шой генподрядчик собственными сила-
ми выполняла 60процентов работ

Замминистра обороны Тимур Иванов курирует все строительство в МО РФ.

Все учебные объекты минобороны 
оснащены самым современным и 
передовым оборудованием. 
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МИНОБОРОНЫ Сооружением всех военных объектов займется 
Военно-строительная компания

По приказу — стройся

Объявление о проведении общественных 
обсуждений в заочной форме

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду Рос-
сийской Федерации»

ООО «Мурбай Геологоразведка» и ООО «НАЦ «ВНИГРИ-
Нефтегаз» извещают о проведении общественных обсуждений 
по следующим материалам, входящим в состав проектной доку-
ментации «Шламовый амбар на площадке бурения МРБ-2П 
Мурбайского ЛУ»:

— инженерные изыскания, проведенные для разработки про-
ектной документации по строительству скважины МРБ-2П Мур-
байского лицензионного участка;

— техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности в соответствии 
с проектной документацией «Шламовый амбар на площадке бу-
рения МРБ-2П Мурбайского ЛУ»;

— предварительная оценка воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой деятельности в соответствии с проектной доку-
ментацией «Шламовый амбар на площадке бурения МРБ-2П 
Мурбайского ЛУ».

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с отходами бурения, которые образуются при строи-
тельстве (бурении) поисково-оценочной скважины МРБ-2П 
Мурбайского лицензионного участка.

Местоположение намечаемой деятельности: Ленский район 
Республики Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителей: ООО «Мурбай Геолого-
разведка», Россия, г. Москва, 129090, 1-й Троицкий пер., д. 12, 
корп. 5, пом. 507; ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз», г. Санкт-
Петербург, 192102, ул. Салова, д. 28.

Форма общественных обсуждений: заочные общественные 
обсуждения.

Ознакомиться с обсуждаемыми материалами можно по адре-
сам:

1. Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ле-
нина, д. 65, Администрация Ленского района, каб. № 205, с 9.00 
до 17.00 по будням. Телефон: 8 (41137) 4-15-78, эл. почта: 
admin@lenskrayon.ru.

2. г. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, корп. 5, пом. 507, 
ООО «Мурбай Геологоразведка», с 9.00 до 17.00 по будням. 
Тел.: 8 (495) 662-71-33, эл. почта: office@murbaygeo.ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с ука-
занными материалами или на электронную почту организато-
ров.

Срок предоставления замечаний и предложений: до 20 декаб-
ря 2019 года.

Электронная почта организаторов:
— ООО «Мурбай Геологоразведка» — office@murbaygeo.ru;
— ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз» — irinakushmar@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Учалинский ГОК» и Совет муниципального райо-
на Учалинский района Республики Башкортостан инфор-
мируют население о проведении общественных слушаний 
по материалам оценки воздействия на окружающую среду 
и технической документации на новое вещество: «Продукт 
сгущения отвальных хвостов обогатительной фабрики 
с добавлением продукта обезвоживания осадка станции 
нейтрализации шахтных и подотвальных вод АО «Учалин-
ский ГОК» для проведения горнотехнической рекультива-
ции Учалинского карьера».

 Объект капитального строительства находится по ад-
ресу: 453700, Россия, Республика Башкортостан, промпло-
щадка АО «Учалинский ГОК». 

Цель намечаемой деятельности — использование про-
дукта сгущения отвальных хвостов обогатительной фабри-
ки с добавлением продукта обезвоживания осадка станции 
нейтрализации шахтных и подотвальных вод АО «Учалин-
ский ГОК» для проведения горнотехнической рекультива-
ции Учалинского карьера.

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес — 453700, 
Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горноза-
водская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения — Совет муниципального района Учалинский 
район Республика Башкортостан.

Общественные слушания состоятся 20 декабря 2019 года 
в 11.00 по адресу: 453700, Россия, Республика Башкортос-
тан, г. Учалы, ул. Горнозаводская, д.3, кабинет 209.

В период с 20.11.2019 года по 20.01.2020 года заинтере-
сованные граждане и общественные организации могут 
ознакомиться с Материалами оценки воздействия на ок-
ружающую среду и технической документации на новое 
вещество: «Продукт сгущения отвальных хвостов обогати-
тельной фабрики с добавлением продукта обезвоживания 
осадка станции нейтрализации шахтных и подотвальных 
вод АО «Учалинский ГОК» для проведения горнотехничес-
кой рекультивации Учалинского карьера» на официальном 
сайте : www.ugok.ru, в архиве ОКСа АО «Учалинский ГОК» 
(г. Учалы, ул. Горнозаводская, д. 2, каб. 406) и на офици-
альном сайте муниципального района Учалинский район 
https://uchaly.bashkortostan.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду с 19.10.2019 года по 20.01.2020 года.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний 
и предложений, — Секретарь Совета муниципального 
района Учалинский район Республики Башкортостан Га-
рипов Зариф Гадинанович. Форма представления замеча-
ний и предложений — письменно, высылать на адрес Сове-
та муниципального района Учалинский район Республика 
Башкортостан sovet.uch@mail.ru или по телефону 8(34791) 
6-12-22.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний 
и предложений от Заказчика, — главный инженер ОКС 
АО «Учалинский ГОК» Исаев Владимир Юрьевич, телефон 
8(34791) 9-52-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО НПП «Институт синергетических препаратов и микроудоб-
рений» и Администрация ГО г.Уфа РБ информирует о проведении 
общественных слушаний по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: проекта технической документации на агрохимикат 
Янтари супер марки: Фосфор, АМС, Калий, Молибден, Цинк, АС, 
который планируется к государственной регистрации. Название 
проекта технической документации намечаемой деятельнос-
ти: Проект технической документации агрохимиката Янтари супер, 
марки: Фосфор, АМС, Калий, Молибден, Цинк, АС на объекты при-
родной среды. Цель и местоположение намечаемой деятельнос-
ти: Повышение урожайности в сельскохозяйственном производстве. 
Местоположение намечаемой деятельности: Территория Рос-
сийской Федерации Наименование и адрес заказчика деятель-
ности:  ООО НПП «ИСПМУ», ИНН/КПП 0274902836/027401001, 
ОГРН 1150280015302; 450022, РБ, г. Уфа ул. Менделеева, д. 134/4, 
пом. 12, телефон: +7(347) 293-47-11, эл.почта: office@pestic.ru. 
Разработчик проектной документации: ООО «Евроагрокеми-
калс», ИНН/КПП 0277924517/ 027701001, ОГРН 1170280074293; 
450029, РБ, г. Уфа, ул. Ульяновых, д. 65 /13, офис 300, телефон:  
+7 (347) 293-47-11. Примерные сроки проведения ОВОС: 
с 01.03.2019 г. по 25.02.2020 г. Орган, ответственный за органи-
зацию общественного обсуждения: Администрация ГО, г.Уфа, 
РБ, ООО НПП «ИСПМУ» и ООО «Евроагрокемикалс». Форма об-
щественного обсуждения: общественные слушания. Срок и мес-
то доступности: материалы проекта технической документации, 
ОВОС, доступны для ознакомления, подготовки замечаний и предло-
жений в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по адресу: ООО НПП «ИСПМУ», 450022, РБ, г. Уфа, ул. Менделеева, 
д. 134/4, пом. 12, телефон для справок: +7(347) 293-47-11, эл. почта: 
office@pestic.ru. Администрация ГО, г.Уфа, РБ 450098 г. Уфа, Октяб-
ря пр., д. 120, корп. 1, тел.: (347) 279-06-05, факс: 279-05-90, e-mail: 
ecology@ufacity.info. Форма представления замечаний и пред-
ложений: В соответствии с п.4.10. Приказа Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, после окончания общественных обсуждений 
(проведения общественных слушаний) письменные и электронные 
сообщения, а также замечания и предложения могут быть направле-
ны в адрес заказчика в течение 30 дней. 

Общественные слушания материалов проекта технической до-
кументации ОВОС объектов государственной экологической экспер-
тизы состоятся 20.12.2019 г. в 10.00 по адресу: г. Уфа, пр. Октяб-
ря, 69, конференц-зал,  УИБ УФИЦ РАН (каб. 217). Приглашаются 
граждане и представители общественных организаций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОЛЬКО В «РГ» 
Евгения Медведева 
о сильном теле 
и характере

Прочнее
глыбы льда

Анна Козина

Сегодня двукратной чемпионке мира, серебряной ме-
далистке Олимпиады Евгении Медведевой исполняет-
ся 20 лет. Солидный возраст для одиночницы. Сейчас 
на льду рекорды ставят 15-летние девчонки. Но Женя 
не собирается сдаваться, она хочет тренироваться и 
бороться, потому что фигурное катание — это ее лю-
бовь и ее жизнь.

На этапе Гран-при в Москве Медведева заняла вто-
рое место после юной Александры Трусовой, безуко-
ризненно исполнив две программы. Учитывая все 
трудности, с которыми пришлось столкнуться после 
Пхенчхана-2018, Женя признала это выступление 
успешным, но отказалась воспринимать «серебро» как 
подарок на день рождения. «Я просто сделала свою ра-
боту», — подчеркнула фигуристка. 

О том, что помогает сделать работу в Канаде эффек-
тивной, о маленьких победах, больших целях и четвер-
ных прыжках Евгения Медведева рассказала корре-
спонденту «РГ». 

Женя, вы говори-
ли, что мечтае-
те об идеальном 
теле. Что для вас 
идеал, к чему вы 
стремитесь?

Е В Г Е Н И Я  М Е Д В Е Д Е В А : 
Многие знают, что у 
меня было много 
травм. Причем зна-
ют даже не обо всех 
проблемах. Любой 
спортсмен терпит 
намного больше, 
чем все остальные думают. Мне всегда хотелось мини-
мизировать препятствия, которые мешают трениро-
ваться. У меня редко бывают непредвиденные травмы 
— прыгнул, упал, очнулся — гипс. Если что-то болит, то от 
перегрузки, от большого количества тренировок. Поэ-
тому для меня главное — укрепить тело, укрепить сла-
бые места, которые периодически болят, беспокоят. Хо-
чется стать намного сильнее в физическом плане, что-
бы усовершенствовать свою технику.

Вы очень худенькая. Питание — тоже часть процесса?
ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: Питание для меня второстепенно на 
данный момент. Сон один из основных источников вос-
полнения энергии. Я стараюсь очень сильно себя дер-
жать, особенно в соревновательный период. Слежу за 
тем, во сколько ложусь спать и просыпаюсь. Мне нужны 
сон, тишина и покой, чтобы хорошо восстанавливаться. 
А питание я могу варьировать. Хочу сбросить вес — ем 
меньше. Но тогда должна больше спать. И наоборот.

Психологическая стабильность не менее важна, чем 
физическая форма. Но тут, наверное, самоконтроля и 
внутренней работы недостаточно? 

ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: Я безумно благодарна моим тренерам 
Брайану Орсеру и Трейси Уилсон. Они меня успокаива-
ют в периоды, когда мне бывает сложно. Или останавли-

вают, когда я начинаю морально загоняться. Через все 
трудные моменты в тренировках мы проходим вместе и 
идем вперед. Я вижу, как Брайан переживает после каж-
дого неудачного выступления. Горжусь им, что он вы-
держал больше года, пока длился сложный для меня пе-
риод. Я долго привыкала к новому месту, к новым лю-
дям и благодарна, что он продолжает в меня верить, не-
смотря на поражения. Брайан и Трейси никогда не отво-
рачивались от меня, я всегда чувствую их тепло. И в ито-
ге здесь, в Москве, в родном городе, мы сделали все так, 
как должно быть. Из-за неудач я испытывала разочаро-
вание. Двукратная чемпионка мира должна кататься 
по-другому, думала я. Сейчас я чувствую, что верну-
лась, стала самой собой. Надеюсь, дальше — больше.

Когда вы уехали в Канаду, у вас наверняка было жела-
ние доказать всем, что вы поступили правильно. Ваше 
отношение к ситуации поменялось?

ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: Поначалу из-за всей этой шумихи я 
была растеряна. У меня в голове не укладывалось, поче-
му все так себя ведут. Было много негатива, было непри-
ятно. Сложно сказать, сейчас люди больше или меньше 
меня обсуждают. С одной стороны, мне не привыкать. 
Меня рассматривают со всех сторон и ищут недостатки 
с 15 лет. С другой стороны, я все-таки поменяла миро-
воззрение, я сейчас «вижу» только тех людей, которые 
меня поддерживают. Как те зрители, которые сидели на 
трибунах в Москве, кричали, переживали за меня. 

Вы можете обозначить свою цель?
ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: Очень рада, что мы нашли тренировоч-
ную схему, которая для меня подходит. Сейчас я выпол-
няю объем работы даже чуть больше, чем перед Олимпи-
адой. Главная цель — идти по той дороге, которую мы вы-
брали. Конечно, как любой спортсмен я выхожу бороть-
ся, побеждать. Но выигрыш — это следствие. Должна быть 
причина, почему ты победил. Ты откатал чисто, лучше 
всех. Чтобы была эта причина, мы работаем каждый день. 

Хоть Орсер и считает, что вы конкурентоспособны 
без четверных, оценки говорят о другом... 

ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: Сейчас культ четверных прыжков, 
культ элементов ультра-си. Естественно, мне тоже ну-
жен четверной. Ведь я хочу остаться и развиваться в фи-
гурном катании. Не могу назвать точную дату, когда ис-
полню этот сальхов. Все-таки я думаю о здоровье и не 
хочу прыгать на сломанных костях. Но я работаю над 
четверным. Процесс идет сложнее, чем я ожидала. Но 
никто не говорил, что будет легко. 

БАСКЕТБОЛ В девятом туре Евролиги наши команды сыграют с соперниками 
из сильнейшего клубного чемпионата

Испанцы окружили
Илья Трисвятский

Р
асписание матчей пред-
стоящего 19—20 ноября де-
вятого тура Евролиги по-

лучилось для российских ко-
манд уникальным. Все трое 
встретятся на выезде с предста-
вителями объективного, силь-
нейшего в Старом Свете нацио-
нального клубного чемпионата 
— испанского.

 Сегодня подмосковные 
«Химки» сыграют в Мадриде с 
легендарным «Реалом», санкт-
петербургский «Зенит» будет 
гостить у «Валенсии», завтра 
ЦСКА в городе Витория сразит-
ся с местной «Басконией».

В турнирной таблице Евро-
лиги по итогам предыдущих 
восьми туров сложилась редкая 
ситуация. Наверху очень плот-
но: сразу секстет команд с пока-
зателем «шесть побед — два по-
ражения» делит лидерство. 
Приятно, что это наши ЦСКА и 
«Химки» в компании с израиль-
ским «Маккаби» (Тель-Авив), 
турецким «Эфесом», итальян-
ским «Миланом» и четвертым 
участником от Испании — «Бар-
селоной». Удивительно, но и 
внизу таблицы столь же тесно, и 
здесь находится «Зенит» (2-6). 

Статус аутсайдеров еще у четы-
рех клубов — «Црвены Звезды» 
(Сербия), «Фенербахче» (Тур-
ция), «Валенсии» и «Альбы» 
(Германия). Причем результаты 
матчей девятого тура могут или 
еще больше запутать эти клуб-
ки, или хоть как-то немного их 
размотать. В общем, интриг 
предостаточно.

Среди игр с участием рос-
сийских команд все же выделим 
вояж «Химок» в испанскую сто-
лицу. Мадридский «Реал» — аб-
солютный лидер по числу титу-
лов в клубном чемпионате Ев-
ропы, который проводится с 
1958 года. «Королевский клуб» 
побеждал десять раз. 

Пока мадридцы идут на седь-
мой строчке из 18 участников, 
сразу за шестеркой лидеров. 
Среди подопечных главного 
тренера Пабло Ласо такие из-
вестные игроки сборной Испа-
нии, как действующие чемпио-
ны мира Руди Фернандес, Сер-
хио Льюль, Фелипе Рейес. Аме-
риканец Джордан Мики еще в 
прошлом сезоне выступал за 
«Химки». Ну и никак нельзя за-
бывать о 221-сантиметровом 
великане Уолтере Таваресе, ро-
дившемся на островах Кабо-
Верде.

Единая лига
Выступающий во втором по 

значимости Еврокубке «Локо-
мотив-Кубань» выиграл свой 
первый официальный матч по-
сле отставки главного тренера 
Лука Банки. В рамках Единой 
лиги «Локо» уверенно взял верх 
над эстонским «Калевом» — 
87:63. 

Действиями команды на пло-
щадке руководил 35-летний 
серб Богдан Карайчич, который 
ранее был ассистентом Банки. 
Хорошую игру провел новичок 
«Локо» форвард сборной Литвы 
Миндаугас Кузминскас, он с 15 
очками стал вторым по резуль-
тативности у победителей. На-
помним, что «Калев» ранее уже 
успел огорчить и «Нижний Нов-
город», и УНИКС, и даже «Зе-
нит», а вот в Краснодаре эстон-
ский клуб потерпел самое круп-
ное поражение. 

ЭКСКЛЮЗИВ Бывший капитан сборной России считает, 
что нашей команде есть в чем прибавлять

Аргументы Широкова

Артур Нанян 

С
егодня сборная Рос-
сии проведет заклю-
чительный матч от-
борочного цикла 
чемпионата Евро-
пы-2020 — в гостях 
против Сан-Марино.

С турнирной точ-
ки зрения эта встре-

ча не играет для нас никакой 
роли: футболисты Станислава 
Черчесова досрочно обеспечи-
ли себе выход в финальную ста-
дию турнира. А на выходных 
они лишились шансов на пер-
вое место в своей группе, круп-
но уступив Бельгии (1:4).

Матч в Санкт-Петербурге 
продемонстрировал, что росси-
янам есть над чем поработать. 
Своими ощущениями от сбор-
ной, а также о положении дел в 
отечественном футболе в целом 
с «РГ» поделился бывший капи-
тан национальной команды, 
бронзовый призер Евро-2008, 
эксперт «Матч ТВ» Роман Ши-
роков.

Что скажете об уровне ны-
нешней сборной России?

РОМАН ШИРОКОВ: Скажу так: мы хо-
рошо играем с командами, кото-
рые ниже нас по уровню. Как 
только сталкиваемся с равными 
себе соперниками, начинаются 
проблемы. Вспомните Лигу на-
ций, где мы встречались со Шве-
цией и Турцией. Мы же никуда 
не вышли. А в отборочном цикле 
был лишь один серьезный оппо-
нент — Бельгия. И чем все закон-
чилось? А в остальных матчах 
мы играли, по большому счету, с 
дворовыми командами. Так что 

в нашем футболе далеко не все 
хорошо. Мы это видим прежде 
всего в Лиге Европы и Лиге чем-
пионов.

Давайте глобально поговорим 
о нашем футболе. Почему у 
нас так мало талантов?

РОМАН ШИРОКОВ: Они есть, просто 
их не готовят.

Что вы имеете в виду?
РОМАН ШИРОКОВ: Потеряна тренер-
ская школа. Я сейчас о детско-
юношеском уровне. Хотя все во-
круг говорят, что эта система у 
нас есть и все работает. Но се-
годня я глубоко погружен в эту 
тему, у меня ребенок занимает-
ся футболом. Там и близко нет 
того, что должно быть. Детей ни-
чему не учат. Ждут, когда к ним 
придут готовые ребята в возра-
сте 11—12 лет. Они их поставят, 
и все. А чтобы самим воспи-
тать... Таких специалистов мож-
но пересчитать по пальцам од-
ной руки.

Детские тренеры объясняют, 
что они мало зарабатывают. 
И потому теряют мотива-
цию.

РОМАН ШИРОКОВ: Что значит мало 
зарабатывают? Ты либо выпол-
няешь свою работу, либо нет. У 
человека или есть квалифика-
ция, или нет. А мотивация — так 
покажи, что ты тренер. И тебе 

станут больше платить и при-
гласят в большой клуб. А если 
ты умеешь что-то делать, не 
надо сводить все к деньгам. Если 
токарю увеличить зарплату, он 
что, будет лучше работать? Нет. 
Если у него набита рука на ма-
стера шестого разряда, он и бу-
дет мастером шестого разряда. 
Я, кстати, сталкивался с одним 
тренером, который на полном 
серьезе утверждал, что будет 
лучше работать, если станет 
больше зарабатывать. Это аб-
сурд. Мы вот говорим, что у нас 
не то поколение, нет игроков. 
Но футболисты, по большому 
счету, не виноваты. Просто их 
так учили. Базы нет, отсюда и 
все проблемы.

В молодежной сборной почти 
все играют в основе своих клу-
бов. Почему же команда не мо-
жет добиться успеха?

РОМАН ШИРОКОВ: Тяжело сказать. 
Но я недавно видел матчи на-
ших юниоров. Это, мягко гово-
ря, был позор. Мы играли дома с 
Азербайджаном, Ирландией и 
Румынией. Так наши умудри-
лись потерпеть два поражения и 
свести одну встречу к ничьей. 
При этом мы ни одного не заби-
ли. Это вообще в какие ворота 
лезет?

Как из этой ситуации вый-
ти?

РОМАН ШИРОКОВ: Нужно модерни-
зировать детско-юношеский 
футбол. Нельзя начинать с 
крыши, надо сначала обзаве-
стись фундаментом. У нас все 
время все говорят о Премьер-
лиге, ФНЛ. Но там ничего не 
будет, если не наладить все 
снизу. Вот вам простой при-
мер — как можно давать лицен-
зию детскому тренеру после 
трех недель обучения? Если у 
этого специалиста нет базы, 
чему он научит детей? Ничему. 
Вот и выходят потом, грубо го-
воря, полуфабрикаты. И в стар-
шем возрасте этого мальчика 
будут ругать за то, что он ниче-
го не умеет. А все потому, что 
школы нет. Я смотрю на трени-
ровку детей и вижу ошибку за 
ошибкой. И никто не останав-
ливает занятие. Никто не гово-
рит, зачем нужен квадрат, что в 
нем нужно держать мяч. Тре-
нер должен научить ребенка 
точно отдавать, принимать и 
вести мяч. Все это нужно нало-
жить на скорость и обучить 
тактике. Все. Больше ничего не 
надо.

С детскими тренерами ясно. 
А нет такой проблемы, что 
во многих детских командах 
есть кумовство?

РОМАН ШИРОКОВ: Приведу обрат-
ный пример: в ЦСКА сыновья 
Широкова, Гончаренко и Игна-
шевича сидят в запасе. Раньше, 
может, и было кумовство, но 
сейчас я этого не вижу.

Важно ли побеждать в дет-
ско-юношеском футболе? Или 
результат — не самое главное 
в таком возрасте?

РОМАН ШИРОКОВ: А зачем результат? 
Ну выиграли вы в 12 лет какой-то 
турнир, поставили кубок в каби-
нете. Но если нет прогресса, за-
чем все это? Задача ДЮСШ за-
ключается в подготовке футбо-
листов к более взрослому уров-
ню, чтобы ребята играли в Пре-
мьер-лиге, первом или втором 
дивизионах. Вот победили вы, до-
пустим, в десяти турнирах из де-
сяти, но никто не дорос до уровня 
Премьер-лиги — это что, работа? 
Вот чем хороша философия Га-
лицкого из Краснодара — у него 
команды всех возрастов играют 
в футбол. Там ребята думают на 
поле. Причем в любой ситуации, 
не только при атакующих дейст-
виях. Это правильная филосо-
фия, а не просто бей-беги, авось 
кто-нибудь зацепиться. Все 
остальные клубы только и зани-
маются селекцией для своих ака-
демий, причем с раннего возра-
ста до выпускного года. Никто не 
хочет ни учить, ни тренировать... 
А дальше — опять селекция. Те-
перь уже для молодежной коман-
ды, потом для основной. Все одно 
и то же. Только границы селек-
ции с каждым возрастом расши-
ряются. 

В последнем матче отбора к Евро-
2020 Россия сыграет с Сан-Марино.

Лидерам российского баскетбола — «Химкам» и ЦСКА — предстоят очеред-
ные поединки в регулярном чемпионате Евролиги.

А К Ц Е Н Т

Роман Широков: Мы хорошо играем 
только с теми, кто ниже нас по уровню

ХОККЕЙ 

Определены
лучшие игроки
недели в КХЛ

ПРИГОДИЛИСЬ
КОМАНДАМ
Павел Петровский

Континентальная хоккейная 
лига традиционно назвала луч-
ших игроков регулярного чем-
пионата лиги по итогам прош-
лой недели.

Лучшим вратарем признан 
голкипер «Ак Барса» Тимур Би-
лялов, одержавший со своей ко-
мандой две победы в двух мат-
чах. Страж ворот «Барсов» от-
разил 97,62% бросков, при ко-
эффициенте надежности 0,50 
(подобным на этой неделе не 
может похвастаться ни один 
коллега Тимура). К слову, вра-
тарь казанского клуба призна-
ется лучшим вратарем вторую 
неделю подряд.

Лучшим защитником при-
знан Данила Галенюк (СКА), 
вместе с командой одержавший 
победы во всех трех гостевых 
матчах недели и набравший в 
них три (1+2) очка по системе 
«гол плюс пас». Защитник клу-
ба из Санкт-Петербурга не за-
вершил ни один из поединков с 
отрицательным показателем 
полезности при общем показа-
теле (+5). На прошлой неделе 
Галенюк победил в номинации 
«Лучший новичок».

Среди нападающих не было 
равных Антону Ландеру из яро-
славского «Локомотива», одер-
жавшему вместе с командой 
победы во всех трех матчах не-
дели и набравшему в них семь 
(5+2) очков (лучший результат 
недели). Нападающий ярослав-
ского клуба забрасывал шайбы 
во всех матчах недели, отме-
тившись дублями в поединках 
против «Салавата Юлаева» и 
«Нефтехимика».

Наконец, новичком недели 
признали нападающего СКА 
Кирилла Марченко, который 
забросил две шайбы (первая в 
ворота «Амура» стала для 
19-летнего форварда первой в 
КХЛ). Он не завершил ни один 
из поединков с отрицательным 
показателем полезности при 
общем показателе (+2), в сред-
нем проводил на льду 9 минут 
57 секунд, отметившись девя-
тью бросками по воротам. 

ТЕННИС 

Медведев
опустился
на пятую
строчку
в рейтинге

МИНУС ОДИН
НА КОРТЕ
Сергей Литвинов

Россиянин Даниил Медведев не 
сумел остаться на четвертой 
строчке в рейтинге ATP по 
окончании Итогового турнира 
в Лондоне. Теперь он занимает 
пятую позицию.

Со своего места Даниила от-
теснил финалист соревнования 
в столице Великобритании До-
миник Тим. В решающей встре-
че австриец проиграл в трех се-
тах греку Стефаносу Циципасу, 
который расположился на ше-
стой строчке рейтинга.

С начала года Медведев при-
нял участие в финалах девяти 
турниров ATP, из которых в че-
тырех Даниил взял титул. Од-
ним из его самых больших до-
стижений стал финал Открыто-
го чемпионата США (US Open) 
против Рафаэля Надаля. Пяти-
сетовый триллер завершился 
победой испанца.

Однако в последнее время 
Медведев выступает не столь 
удачно. Сначала он вылетел 
уже в первом круге турнира в 
Париже, а затем проиграл во 
всех трех матчах в Лондоне. 
Причем в одном из них — про-
тив Надаля — россиянин в реша-
ющем сете вел 5:1, но уступил. 

Подводя итоги года в целом, 
Медведев отметил, что он был 
лучшим в его карьере, но не 
идеальным.

— Я провел свой лучший се-
зон в этом году. Конечно же, 
2019 год не был идеальным. Он 
подарил мне как невероятные 
результаты на протяжении всей 
американской серии турниров, 
так и совсем неидеальное вы-
ступление в конце года. До 
встречи в 2020-м, буду больше 
работать, — написал Даниил на 
своей странице в «Инстаграм».

Добавим, что вчера сборная 
России стартовала на Кубке Дэ-
виса матчем против действую-
щего победители турнира ко-
манды Хорватии. Результат 
первого дня этого противостоя-
ния стал известен после подпи-
сания номера «РГ» в печать. 

В конце декабря 
Медведеву ждет 
новое испытание 
— борьба за место 
в сборной на чем-
пионате России

Евгения Медведева, даже не прыгая четверные, заставила 
весь зал встать после своего выступления в Москве.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6075

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 ноября, вторник, 
Первый канал
22.35 Сборная Сан-Марино — 

сборная России. Прямая тран-

сляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 ноября, вторник,
«Матч! Игра»
22.55. «Валенсия» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

0.50. «Реал» — «Химки». Тран-

сляция в записи.
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Москва +2...+5, дождь

Санкт-Петербург +5...+7, дождь

Анадырь -12...-11, солнечно

Архангельск -10...-8, облачно

Астрахань -2...+7, облачно

Благовещенск  -15...-12, снег

Владивосток -9...-7, снег

Волгоград -2...+4, солнечно

Воронеж -2...+4, солнечно

Екатеринбург -23...-20, солнечно

Иркутск -18...-10, солнечно

Казань -2...-1, снег

Калининград +6...+10, облачно

Краснодар +1...+13, солнечно

Магнитогорск -16...-15, снег

Мурманск -10...-1, облачно

Нижний Новгород +4...+4, осадки

Новосибирск -19...-16, облачно

Омск -27...-24, снег

Орел -1...+3, солнечно

Оренбург -1...+1, снег

Пермь -19...-16, солнечно

Ростов-на-Дону +3...+11, солнечно

Севастополь +6...+16, солнечно

Симферополь +6...+16, солнечно

Сочи +9...+18, солнечно

Тамбов 0...+4, облачно

Тюмень -26...-23, облачно

Уфа -7...-7, облачно

Хабаровск -18...-13, снег

Челябинск -20...-18, снег

Чита -22...-12, солнечно

Элиста -2...+7, облачно

Южно-Сахалинск -4...-2, снег

Якутск -26...-25, снег

Ярославль +1...+3, облачно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК 
Синоптики прогнозиру-
ют пасмурную погоду. 
Возможен небольшой 
дождь.

СРЕДА
Переменная облач-
ность. Пройдет кратков-
ременный дождь. 

ЧЕТВЕРГ
Похолодает. Атмосфер-
ное давление составит 
768 мм ртутного столба.
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Кандидатов в судебные 
приставы проверят 
на пристрастие 
к азартным играм
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1780514
Психологическая экспертиза на профпригодность кан-
дидатов должна быть независимой. Это должно касать-
ся не только Федеральной службы судебных приста-
вов. Привязан или не привязан кандидат к чрезмерно-
му потреблению алкоголя или наркотиков, достоверно 
информирует психоневрологический и наркологиче-
ские диспансеры по месту жительства кандидата. От-
сутствие нахождения на учете — гарантия попадания в 
предложенные 1, 2 или 3 категории пригодности. И 
только лишь четвертая категория может вынести 
окончательный вердикт — не рекомендуется. Другими 
словами, претендент совсем не подходит ведомству. 
Что может происходить на финальном собеседовании? 

Отвечаю на живом примере кандидата в ФССП. На во-
прос, сообщит ли кандидат вышестоящему руководст-
ву информацию о том, что его коллега совершает дол-
жностное преступление, ответ кандидата был — да, со-
общу. Догадаться о результатах собеседования не 
сложно: кандидат не прошел собеседование с мотиви-
ровкой — не рекомендуется. При этом офицер запаса 
работал до этого в другом уважаемом силовом ведом-
стве. Так что, повторюсь, объективность, как это бы 
странно ни звучало, должна присутствовать в полной 
мере, тем более после того как работники примеряют 
новые погоны.

Анатолий У.

Как справиться 
с недоливом бензина 
на АЗС
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1707198
Приезжая на заправку, я думаю, некоторые замечали, 
что бензин недоливают. На каждой заправке обман 
осуществляется по-разному и в разных количествах 
бензина. Чаще всего обманывают водителя на бензин 
сами заправщики. Проворачивают они это, когда води-
тель находится в машине и ожидает, когда заправщик 

зальет бензин. Держа заправочный пистолет, заправ-
щик ослабляет клавишу пистолета, тем самым недоли-
вая последние граммы, а возможно, и литры. Остав-
шийся бензин находится в шланге. После отъезда води-
теля от заправки заправщик-мошенник сливает остат-
ки в уже подготовленную тару. К сожалению, такая схе-
ма встречается все чаще и чаще.

Сергей 

Современные 
технологии могут 
оставить школу 
без учителя 
Ирина Ивойлова  • rg.ru/art/1780270
Зарубежные социологи считают, что половина ныне су-
ществующих профессий в ближайшие 20—30 лет исчез-
нет. А все потому, что людей заменят роботы и искусст-
венный интеллект. Чему удивляться, если сейчас учи-
тель 3-го класса рассылает своим ученикам задания и 
методички через интернет! Не могу понять одного, чем 
учитель занимается с учениками на уроках? Не проще 
ли адресовать задания напрямую родителям?

Игорь Д.

ОРУЖИЕ  Как российская артиллерия применяет 
сирийский опыт
rg.ru/art/1780734

ВИДЕО Самосвал с поднятым кузовом снес 
дорожные знаки и завалился набок
rg.ru/art/1779873

ЗДОРОВЬЕ  Какие продукты избавят от боли в горле
rg.ru/art/1780494

ИНТЕРНЕТ Зачем Instagram начал скрывать лайки
rg.ru/art/1779978

ИССЛЕДОВАНИЕ  Что происходит с мозжечком у 
пьющих и курящих людей
rg.ru/art/1780214

КИНО  Вышел трейлер военной драмы «Ржев» 
rg.ru/art/1780321

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

18.11
понедельник

В Тбилиси власти решили разогнать демонстрантов, окруживших зда-
ние парламента. Официальный представитель Министерства внутрен-
них дел поставил организаторам митинга ультиматум: они должны 
были в течение 30 минут полностью освободить территорию возле 
парламента. Этого не произошло. Спецназ начал при помощи щитов 
и дубинок оттеснять митингующих от здания. Вскоре в ход пошли 
водометы и слезоточивый газ.
Протесты в Грузии начались 14 ноября, когда участники митинга 

перекрыли проспект Шота Руставели в центре Тбилиси. Они тре-
бовали немедленной отставки правительства, смены руководства 
избиркома, а также отставки лидера правящей партии 
«Грузинская мечта» Бидзины Иванишвили. Накануне грузинский 
парламент не смог принять важные поправки в Конституцию, 
подразумевающие переход от смешанной системы выборов к 
пропорциональной. Сразу же после этого в столице начались 
многотысячные акции протеста. Их возглавляют участники пар-

тий «Европейская Грузия» и «Единое национальное движение».
В настоящее время все оппозиционные силы объединились и требу-
ют назначения переходного правительства. В воскресенье, 17 ноя-
бря, протестующие заблокировали все три входа в парламент. Вдоль 
всего здания они поставили палатки и огородили прилегающую тер-
риторию мешками с песком и строительным мусором. Спецназ начал 
разгон протестующих вечером в понедельник. Чтобы помешать ему 
передвигаться, многие митингующие легли на асфальт.

Я считаю, что принуждать де-
тей заниматься физическим 
трудом неправильно, нельзя 
школьников заставлять тру-
диться. Если они захотят, если 
действительно у них будет та-
кое желание, если их сумеют 
убедить, что это здорово, что 
это классно, когда мы вместе 
можем кому-то помочь, — одно 
дело. 

Но если это будет приобре-
тать какие-то советские, прину-
дительные формы, скорее все-
го, вызовет лишь отторжение. 
Ничего не говорю, в советское 
время было много хорошего, но 
вот эта «добровольная» прину-
диловка, на мой взгляд, не са-
мая лучшая сторона советского 
образования. И возвращать ее 
совершенно смысла нет. Если 
уж что-то заимствовать из со-
ветской системы образования, 
то, как вариант, отменить ЕГЭ, 
больше внимания уделять гу-
манитарным предметам, учи-
тывать значение школьного ат-
тестата при поступлении в вузы 
и так далее, здесь было много 
разумного, с моей точки зре-
ния, но не то, что касается об-
щественной работы (пионер-
ской, комсомольской, трудо-
вой). 

Тем более если такая работа 
в наши дни примет, не дай бог, 
форму кампанейщины, которая 
распространится на всю страну 
и станет каким-то пунктом, по 
которому директора школ 
должны будут отчитываться: 
сколько сделано физической 
работы, каков показатель про-
изводительности труда у детей. 
Если показатель не выполнен, 
то школа окажется в отстаю-
щих, и все происходящее в ито-
ге скажется на детях. Важно, 
чтобы этого не случилось.

Я считаю, физический труд, 
помощь в классе и уборка на 
территории школы должны 
быть желанием абсолютно 
честным и искренним. Если 
дети хотят — конечно, пусть по-
могают. Тогда их пример можно 
пропагандировать. К слову, 
«РГ» на 12-й полосе пишет, что 
в поселке Филимоново Красно-
ярского края на пришкольном 
огороде родилась акция: «Про-
тяни руку помощи», где весь 
урожай ученики раздают оди-
ноким старикам.

Детей, которые добровольно 
и великодушно помогают, мож-
но приглашать на какие-то ток-
шоу, где бы они рассказывали о 
том, как трудились. Важно, что-
бы здесь звучало слово «добро-
вольный», чтобы слово «волон-
тер» действительно было на-
полнено своим чистым смы-
слом, чтобы человека никто не 
принуждал это делать.

Что касается такого предме-
та, как «труд» в школе, здесь 
мне сложно судить. Лично у 
меня, признаюсь, никаких хо-
роших воспоминаний от этого 
самого «труда» не было. Мне 
кажется, ничему нас там тол-
ком и не научили. Считаю, уж 
лучше пусть в школах введут 
вождение как обязательную 
дисциплину, толковый был бы 
предмет. Чтобы ученики смо-
гли в дальнейшем получить 
права или, по крайней мере, 
были готовыми к тому, чтобы 
их получить. Думаю, это дейст-
вительно пригодится в буду-
щем. А уж дополнительными 
кружками можно было бы сде-
лать уроки кройки и шитья, об-
учения столярному делу. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Алексей Варламов,
писатель

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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